
ЭКОЛОГИЯ В переработке
отходов наведут порядок

Бак попадет
в реестр

Елена Березина

ВСЕ мусорные контейнеры и баки для бытовых отходов 
внесут в единый реестр, а отвечать за их состояние будут 
муниципалитеты. Постановление правительства об этом 
сегодня публикует «Российская газета». Документ всту-
пает в силу 1 января 2019 года.

Контейнерные площадки должны создавать органы 
местного самоуправления, за исключением тех случаев, 
когда такая обязанность лежит на других лицах, к приме-
ру, на садовых товариществах. Но и тогда им нужно будет 
письменно согласовать создание будущей площадки с 
муниципальными властями.

Все сведения о контейнерных площадках будет вно-
сить в реестр уполномоченный орган местного самоу-
правления, пояснил минстрой. Сам же реестр будет до-
ступен в интернете на сайте муниципалитета или если 
его нет, то на сайте регионального органа исполнитель-
ной власти, курирующего сферу ЖКХ.
«Уже с 1 января следующего года граждане смогут озна-
комиться с реестром всех контейнерных площадок свое-
го города, определить удобную для себя или обратиться в 
органы местного самоуправления с просьбой о создании 
более удобного места расположения сбора ТКО. Также в 
реестре будет содержаться информация об ответствен-
ном лице за состояние каждой контейнерной 
площадки», — пояснил замминистра строитель-
ства и ЖКХ Андрей Чибис.

Сегодня в Трабзоне 

сборная России

проведет со сборной 

Турции первый матч 

нового турнира —

Лиги наций
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Событие В воскресенье российский избиратель пойдет на выборы

Пешеходная зона

Алена Узбекова

С
егодня «Российская газе-
та» публикует два поста-
новления правительства, 

которые вносят изменения в пра-
вила оказания туристических 
услуг. И что особенно важно, в 
правила возмещения реального 
ущерба за испорченный отдых, 
например, когда компания объ-
являет себя банкротом.

«Компенсации выплачивают-
ся только в том случае, если ту-
ристы оплатили стоимость тура 
по договору, а туроператор свои 
обязательства не исполнил. 
Ущерб возмещается за счет стра-
хования ответственности туро-
ператоров в страховых компани-
ях. Также могут привлекаться 
выданные туроператору банков-
ские гарантии», — пояснил  вице-

президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 

Если страховки не хватает, для 
выплат привлекаются средства 
фонда персональной ответствен-
ности. В случае банкротства ту-
роператора фонд персональной 
ответственности распределяется 
пропорционально до последней 
копейки между пострадавшими 
туристами. «То есть чем больше 
человек заплатил, тем больше 
должна быть его компенсация», — 
 собеседник «РГ».

Возможность требовать воз-
мещения ущерба у туристов воз-
никает с того дня, когда туропе-
ратор публично заявил о прекра-
щении своей деятельности по 
причине невозможности испол-
нения всех обязательств по дого-
ворам или когда Ростуризм 
исключил туроператора из рее-

стра. «Важно, что обратиться за 
компенсацией турист может не 
только к туроператору, но и к ту-
рагенту, у которого покупал пу-
тевку», — отметил Юрий Барзы-
кин, добавив при этом, что фонд 
персональной ответственности 
все же играет вспомогательную 
роль, потому что в нем, как пра-
вило, меньше денег, чем по сумме 
страховки.

И туристы должны понимать 
особенности, связанные с возме-
щением ущерба, подчеркивают 
эксперты «Российской газеты». 
Есть несколько нюансов. Напри-
мер, если турист по вине одного 
туроператора не смог воспользо-
ваться путевкой, но решил не 
срывать отпуск и купил тур у 
другого дороже, разни-
цу в цене компенсиро-
вать не будут.

Владислав Куликов

В
ерховный суд России сделал 
важное разъяснение, как 
следует решать спор об 

увольнении из-за прогула. Суды 
обязательно должны вникать в 
причины отлучки: когда у чело-
века была веская причина уйти, к 
нему стоит проявить понимание. 
То есть не увольнять. 

Высокая инстанция защитила 
простого рабочего из Иркутской 
области. Мужчина работал на за-
воде в электролизном цеху. Рабо-
та тяжелая, требует силы и выно-
сливости. Смена составляет 12 
часов. Но ушел он из цеха не по-

тому, что устал. В тот день хоро-
нили его друга. Видимо, между 
рабочим и его начальником про-
бежала какая-то кошка. Так как 
рабочий не собирался уходить 
тайно: он еще с утра подошел и к 
мастеру, и к бригадиру и попро-
сил отпустить его пораньше. 
Объяснил причины.

Они велели написать заявле-
ние, он так и сделал, передал бу-
магу бригадиру и через несколь-
ко часов ушел. А когда вновь при-
шел на работу, узнал, что уволен 
за прогул. Мол, заявление не под-
писано, уйти разрешения не да-
валось, значит — прогульщик. С 
прогульщиками в серьезных ор-

ганизациях разговор короткий: 
вот дверь, и прощай.

На самом деле ситуация весь-
ма распространенная. У каждого 
в жизни наступает — и не раз — мо-
мент, когда надо уйти в разгар ра-
бочего дня. Нередко своим ухо-
дом человек никого не подставит, 
никого не напряжет. Разве что чу-
точку. Однако начальник гражда-
нина по каким-то причинам вста-
ет в позу: нет, нельзя. 

Если махнуть рукой и уйти во-
преки слову босса, есть риск по-
лучить серьезные неприятности. 
Но бывает так, что не 
уйти человеку нельзя, и 
он уходит.

Александра Белуза

В 
воскресенье, 9 сентя-
бря, в России пройдет 
Единый день голосова-
ния. Почти пять тысяч 
выборов разного уров-

ня охватят 80 регионов страны. 
Предстоит избрать 26 глав регио-
нов, 7 депутатов Госдумы, депу-
татов 16 региональных парла-
ментов и 12 городских дум об-
ластных центров, а также не-
сколько тысяч муниципальных 
глав и депутатов. 

Заметное отличие этого Еди-
ного дня голосования от преды-
дущих — большое число губерна-
торских выборов. Всего 9 сентя-
бря предстоит избрать 26  руко-

водителей регионов. Из них 22 
избираются на прямых выборах 
(голосуют непосредственно жи-
тели), а 4 — на непрямых (голосу-
ют депутаты парламента за кан-
дидатуры, представленные пре-
зидентом РФ). 

Как отмечает директор по ис-
следованиям фонда ИСЭПИ 
Александр Пожалов, на нынеш-
ней губернаторской гонке сказа-
лась прежде всего волна досроч-
ных замен глав регионов прош-
лой осенью. Регулярная ротация 

означает, что федеральная власть 
реагирует и на социологические 
показатели действующих регио-
нальных руководителей, и на ре-
зультаты социально-экономиче-
ского развития регионов, счита-
ет эксперт. «И в тех случаях, ког-
да очевидно, что развитие регио-
на идет по негативной динамике 
и есть серьезные претензии со 
стороны населения к губернато-
ру, могут предприниматься та-
кие меры, как досрочная отстав-
ка», — говорит Пожалов.

На рост числа регионов-участ-
ников повлияли и кадровые пере-
становки в правительстве весной 
этого года — на работу в обновлен-
ный кабинет министров перешли 
бывшие главы Амурской, Воро-

нежской, Тюменской областей и 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа. В этих регионах выборы 
губернаторов также проходят до-
срочно. Всего примерно две трети 
из 26 выборов — досрочные. При 
этом многие назначенные врио 
губернаторов являются новичка-
ми электорального процесса и 
баллотируются на первый срок, 
что тоже можно считать отличием 
нынешних губернатор-
ских выборов от многих 
других. 
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Москва. Парк «Тюфелева роща», 
открывшийся в июле на бывшей 
территории ЗиЛа. Этим молодым 
родителям тоже предстоит сделать 
свой выбор из кандидатов на пост 
мэра столицы.

Акцент

 9 сентября предстоит избрать 
26  руководителей регионов. 
Из них 22 избираются 
на прямых выборах
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Австралийский доллар  49,0789
Азербайджанский манат  40,2302
Армянский драм**  14,0694
Белорусский рубль  32,1860
Болгарский лев  40,6035
Бразильский реал  16,4665

Венгерский форинт**  24,2565
Вон Республики Корея***  60,9322
Гонконгский доллар*  86,9477
Датская крона  10,6523
Доллар США  68,2505
Евро  79,3685

Индийская рупия**  94,8714
Казахстанский тенге**  18,3061
Канадский доллар  51,8030
Киргизский сом**  98,5567
Китайский юань*  99,9231
Молдавский лей*  40,8075

Новый туркменский манат  19,5280
Норвежская крона*  81,3193
Польский злотый  18,3711
Румынский лей  17,1204
СДР   95,3009
Сингапурский доллар  49,6079

Таджикский сомони*  72,4143
Турецкая лира  10,3191
Узбекский сум****  87,1963
Украинская гривна*  24,1937
Фунт стерлингов   88,1865
Чешская крона*  30,8840

Шведская крона*  75,1310
Швейцарский франк  70,4049
Южноафриканский рэнд*  44,6335
Японская иена**  61,3184

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.09.18
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Проголосовать и подписаться 
на «Российскую газету»
на I полугодие можно будет
на избирательных участках 
Москвы и Московской области

После получения именного 
автомобильного знака
инвалидам будет проще
парковаться — даже 
там, где было нельзя
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Открытие Концертного зала 
«Зарядье» станет
главным событием
Дня города
в Москве

Академик РАН Баграт Алекян: 
Самолечение, 
особенно при
инфаркте миокарда,
опасно для жизни
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ВЛАСТЬ Владимир Путин
внес в Госдуму 
поправки в пенсионный 
законопроект

В интересах 
граждан

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин внес в Госдуму 
пакет поправок в пенсионное законодательство. В дум-
скую базу поступили изменения в Уголовный и Налого-
вый кодексы, о которых президент, в частности, гово-
рил в недавнем телеобращении к россиянам. Речь в за-
конопроектах идет о наказании для работодателей за 
дискриминацию работников предпенсионного возра-
ста, а также о льготах для пожилых людей.

Законодательные инициативы Владимира Путина 
«направлены на защиту интересов граждан в условиях 
изменения пенсионной системы страны», прокоммен-
тировал документы спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
Он напомнил, что о необходимости новых поправок 
глава государства говорил в своем телеобращении к 
гражданам 29 августа.

В частности, законодательное оформление получи-
ло заявление президента о том, что необходимо ввести 
ответственность работодателя (вплоть до уголовной) 
за безосновательное увольнение или отказ в 
приеме на работу лиц предпенсионного возра-
ста.
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КОНТАКТЫ Министр 
информации Беларуси — 
в гостях у «РГ»

Творчество 
в цифре

Ольга Герасименко

ВЧЕРА на улицу Правды в редакцию «Российской газе-
ты» приезжал министр информации Республики Бела-
русь Александр Карлюкевич.

В ходе обстоятельного разговора, участие в котором 
приняли генеральный директор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица и главный редактор газеты 
Владислав Фронин, обсуждались совместные планы рабо-
ты, а также ход подготовки к XIII Белорусскому междуна-
родному медиафоруму, который пройдет в Минске с 11 по 
14 сентября. Ожидается, что на форум приедут  руководи-
тели ведущих СМИ, эксперты, политологи из 30 стран 
мира. Эта дискуссионная площадка уже получила широ-
кое признание, а в этом году заявлена и крайне актуальная 
— «цифровая» — повестка дня: проблемы перехода СМИ на 
цифровые технологии, влияние интернет-ресурса на фор-
мирование общественного мнения. Еще одним центром 
интеллектуального притяжения участников форума ста-
нет «круглый стол» «Союзное государство в эпоху новых 
медиа: стратегия позиционирования».

Впрочем, у россиян и белорусов большие планы в раз-
витии гуманитарного, информационного, культурного со-
трудничества. Очередное подтверждение тому — открыв-
шаяся 5 сентября Московская международная книжная 
выставка-ярмарка, одним из участников которой тради-
ционно стала Республика Беларусь. Не обошли вниманием 
и тему подготовки ко II Европейским играм, которые прой-
дут в Минске в июне 2019 года. Поскольку Александр Кар-
люкевич является членом Оргкомитета игр и отвечает за 
информационное обеспечение, то разговор получился 
предметным и конкретным.  Гость высоко оценил и сов-
местный продукт — газету «СОЮЗ. Беларусь—Россия», ко-
торая без малого 19 лет делается силами журналистов 
двух редакций — «Российской газеты» и газеты «Беларусь 
сегодня». Читатель привык уже к ее бумажной версии, а 
год назад на сайте «Российской газеты» в режиме онлайн 
заработала электронная версия издания.

СИТУАЦИЯ

Google снова 
предупредили 

В ПОИСКЕ 
РЕШЕНИЯ

Галина Мисливская

В КОМПАНИИ Google прислуша-
лись к предостережениям россий-
ских властей о необходимости со-
блюдения избирательного зако-
нодательства и начали обсужде-
ние этого вопроса с компетентны-
ми органами РФ. У интернет-ги-
ганта еще есть время предотвра-
тить возможные нарушения. 

Об этом рассказал вчера жур-
налистам глава временной ко-
миссии Совета Федерации по за-
щите госсуверенитета и недопу-
щению вмешательства в дела РФ 
Андрей Климов. 4 сентября рабо-
чая группа комиссии вместе с 
представителями Роскомнадзора, 
Генпрокуратуры, ФАС и Центриз-
биркома собиралась для того, 
чтобы обсудить ситуацию с раз-
мещением на ресурсах Google не-
допустимого с точки зрения рос-
сийских законов контента. 

Как пояснил Климов, «речь 
шла, в частности, о вовлечении 
Google в противоправные дейст-
вия непосредственно в период 
проведения федеральных, регио-
нальных и муниципальных выбо-
ров». А именно, по данным Ро-
скомнадзора, «на принадлежа-
щем компании Google Inc. видео-
хостинге YouTube в день голосо-
вания может быть размещена ин-
формация противоправного ха-
рактера». Российские ведомства 
сообщили, что направили главе 
Google Ларри Пейджу письма с 
предупреждением об ответствен-
ности за нарушение избиратель-
ного законодательства. На следу-
ющий день, по словам сенатора, 
«представители Google начали 
предметное обсуждение с россий-
скими компетентными органами 
данного вопроса». «Последнее по-
зволяет надеяться на возмож-
ность предотвратить вмешатель-
ство в российские выборы со сто-
роны названной американской 
корпорации», - отметил Климов. 

В Совете Федерации уверены, 
что у американского интернет-ги-
ганта есть время и возможность 
не допустить нарушений. 13 сен-
тября комиссия Совфеда вернет-
ся к этой теме и примет офици-
альное решение «в случае неи-
сполнения Google либо иной ино-
странной структурой требований 
российского закона», сообщил 
Климов.

Президент Владимир Путин провел переговоры 
с генсеком ЦК Компартии Вьетнама

Ханой на связи
Александра Белуза, Сочи

В
чера в сочинской рези-
денции президента 
России «Бочаров Ру-
чей» прошли перего-
воры Владимира Пути-

на с генеральным секретарем ЦК 
Коммунистической партии 
Вьетнама Нгуен Фу Чонгом. Рос-
сийские предприятия заинтере-
сованы в сооружении новых 
электростанций во Вьетнаме, за-
явил Путин по итогам встречи.

Генсек ЦК Компартии — пер-
вое лицо в иерархии власти Со-
циалистической Республики 
Вьетнам. Официальный визит 
Нгуен Фу Чонга в Россию прохо-
дит с 5 по 8 сентября, 6 сентября 
он встретился с Владимиром 
Путиным. В центре внимания 
была экономика, но стороны об-
судили также военно-техниче-
ское сотрудничество, междуна-
родные и региональные пробле-
мы. По итогам переговоров Рос-
сия и Вьетнам договорились на-
ращивать сотрудничество в не-
фтегазовой сфере, расширить 
практику использования нацио-
нальных валют в совместных 
сделках, заниматься вопросами 
расширения встречных товар-
ных поставок, прежде всего речь 
идет об увеличении доли науко-
емкой и технологической про-
дукции. «Будем расширять вза-
имодействие в нефтегазовой 
сфере», — заявил Владимир Пу-
тин, заметив, что во Вьетнаме 
работают все крупнейшие рос-
сийские нефтегазовые компа-
нии. По итогам переговоров 
«Зарубежнефть» и вьетнамская 
«Петровьетнам» договорились 
о вхождении российской компа-
нии в проект по освоению одно-
го из блоков шельфа Вьетнама. 
«Наши компании занимаются 
также переработкой нефти, пла-
нируют поставку во Вьетнам 
сжиженного природного газа, 
производство и реализацию га-
зомоторного топлива», — рас-
сказал Путин.

«Хорошие возможности име-
ются и в электроэнергетике», — 
также отметил президент Рос-
сии. «Российские предприятия 
заинтересованы в подключении 
к модернизации электроэнерге-
тических объектов, возведен-
ных еще во Вьетнаме при содей-
ствии СССР, а также в сооруже-
нии новых электростанций», — 
заявил Путин. 

Еще одно важное направле-
ние — сотрудничество в области 
использования атомной энер-

гии в мирных целях. Вчера был 
подписан меморандум о взаи-
мопонимании между госкорпо-
рацией «Росатом» и министер-
ством образования Вьетнама о 
сотрудничестве в подготовке ка-
дров в области использования 
атомной энергии в мирных це-
лях.

Кроме того, вьетнамский 
бизнес проявляет интерес к соо-
ружению крупных агропро-
мышленных комплексов на тер-

ритории России. В рамках визи-
та Нгуен Фу Чонг посетит Ка-
лужскую область и примет учас-
тие в закладке первого камня 
при строительстве крупного 
сельскохозяйственного класте-
ра. «Рассчитываю, что такие 
проекты будут осуществляться 
и в Сибири, и на Дальнем Восто-
ке», — поддержал Путин.

«Договорились повышать 
эффективность сотрудничества 
во всех сферах, особенно в тор-

говой, инвестиционной, а также 
в сферах обороны и военно-тех-
нического сотрудничества», — 
заявил, со своей стороны, Нгуен 
Фу Чонг.

Москва заинтересована в те-
сной внешнеполитической ко-
ординации с вьетнамскими пар-
тнерами, подчеркнул Путин. По 
его словам, этому в немалой сте-
пени способствует близость 
подходов Москвы и Ханоя при 
решении международных и ре-
гиональных проблем. «Мы заин-
тересованы интенсифициро-
вать взаимодействие по военно-
технической линии, обороне и 
безопасности», — также отметил 
президент России.

«Мы были едины в том, что 
все споры, в том числе и терри-
ториальные, пограничные в АТР 
должны быть решены мирным 
путем, без угрозы применения 

силы, на основе международно-
го права», — заявил генсек ЦК 
Компартии Вьетнама. Он под-
черкнул, что Вьетнам высоко 
оценит усилия России по укре-
плению мира и стабильности 
как в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, так и во всем мире. 

Российский лидер также дал 
оценку переговорам. Владимир 
Путин подчеркнул, что «Россия 
и Вьетнам продолжат интенсив-
ные контакты на самом высо-
ком уровне», такие планы отра-
жены в принятом совместном 
заявлении по итогам перегово-
ров. По его словам, многоплано-
вое стратегическое сотрудниче-
ство двух стран развивается на 
принципах взаимного уважения 
и равноправия.

Владимир Путин и Нгуен Фу Чонг 
обсудили перспективы двусторон-
него сотрудничества.

Александр Карлюкевич с интересом ознакомился с процес-
сом выпуска «Российской газеты».

Акцент

 Во Вьетнаме работают 
все крупнейшие российские 
нефтегазовые компании

КАДРЫ 
Олег Осипов 
станет  пресс-
секретарем 
премьера

ПРЕСС-ПОСТ

Владимир Кузьмин

НОВЫМ пресс-секретарем пре-
мьер-министра Дмитрия Мед-
ведева станет первый замести-
тель главного редактора агент-
ства «Россия сегодня» Олег 
Осипов. Наталья Тимакова под-
твердила, что завершает свою 
работу в Белом доме и планиру-
ет перейти в ВЭБ.

«На подпись к премьер-ми-
нистру внесены документы на 
назначение первого заместите-
ля главного редактора агентст-
ва «Россия Сегодня» Олега Оси-
пова на должность заместителя 
руководителя аппарата, пресс-
секретаря премьер-министра», 
— сообщил вчера вице-премьер, 
глава аппарата Белого дома 
Константин Чуйченко. Занима-
ющая эту должность Наталья 
Тимакова рассказала, что сей-
час заканчивает переговоры с 
Внешэкономбанком, куда наме-
ревается перейти. На следую-
щей неделе Тимакова планиру-
ет передать дела преемнику и 
познакомить с коллективом. 
«После того как завершится 
оформление документов, он 
выйдет на работу», — добавила 
Тимакова.
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Олег Осипов ранее занимал 
должность первого заместителя 
главного редактора агентства 
«Россия сегодня».
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ПРОЕКТ В Пенсионном фонде пояснили, как будут 
оформлять пенсии в ближайшие два года

Плавный переход
Ирина Невинная

О
бсуждаемые пенсионные 
изменения предусматри-
вают, что люди, которые 

будут выходить на пенсию по но-
вым правилам в ближайшие два 
года, смогут ее оформить на пол-
года раньше. Такую льготу для 
граждан, которым предстоит 
первыми выходить на пенсию по-
новому, предложил президент 
России. «РГ» разбиралась, как 
это может быть организовано. 

Увеличение возраста выхода 
на пенсию планируется плав-
ным. На первом этапе оно может 
затронуть мужчин 1959-го и 
женщин 1964 года рождения. В 
2019 году им, соответственно, 
исполнится  60  и 55 лет, то есть 
они достигнут нынешнего, дей-
ствующего пенсионного возра-
ста. Если законопроект о повы-
шении возраста выхода на пен-
сию будет принят, то для этой 
категории  планка нового возра-
ста сдвинется не на год, а на 
шесть месяцев. То есть женщины 
смогут оформить пенсию в 55 
лет и 6 месяцев, а мужчины — в 
60 лет и 6 месяцев.

Этот льготный порядок сохра-
нится и в 2020 году.  Тогда будут 

выходить на пенсию мужчины, 
родившиеся в 1960 году и жен-
щины 1965 года рождения. Они 
смогут оформить пенсию в 61 год 
и 6 месяцев — мужчины, и в 56 лет 
и 6 месяцев — женщины.

«Для наглядности приведем 
конкретный пример, — поясни-
ли «РГ» в Пенсионном фонде 
России. — Допустим, человек по 
действующему законодательст-
ву должен выйти на пенсию в 
феврале 2019 года. В случае 
принятия законопроекта с этого 
года начнется плавный переход-
ный период к новым величинам 
пенсионного возраста. В соот-
ветствии с этим выход на пен-
сию для такого человека будет 
перенесен на один год, то есть на 
февраль 2020-го. Однако согла-
сно предложенным президен-
том России поправкам к законо-
проекту для тех, кто должен был 
выйти на пенсию в  2019–2020 
годах, будет действовать особая 
льгота — право оформить пен-
сию на шесть месяцев раньше 
нового пенсионного возраста. 
Это значит, что пенсия человеку 
в нашем примере будет назначе-
на в августе 2019 года, а обра-
титься за ней он сможет, как и 
сейчас, за месяц до даты ее на-

значения, то есть уже в июле 
2019-го года».

Получается, что граждане, у 
которых день рождения выпада-
ет на первую половину года, бу-
дут оформлять ее в предыдущем 
году, в соответствующем месяце 
второго полугодия. Для тех, кто 
родился во второй половине года, 
срок оформления пенсии наста-
нет в том же году, в первой его по-
ловине (см. таблицу).

Спецпроект «РГ»: Задайте 
вопрос о вашей будущей и 
нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov

КСТАТИ
Пенсии по старости будут про-
индексированы с 1 января следую-
щего года на 7,05 процента, об 
этом вчера сообщили в ПФР. В 
2020 году индексация составит 
6,6 процента, а в 2021-м — 6,3 
процента. Такие параметры за-
ложены в проект бюджета ПФР 
на 2019-й и два последующих года. 
Расходная часть бюджета фонда, 
предназначенная для выплаты 
страховых пенсий, проектирова-
лась с учетом предложений и па-
раметров, которые прозвучали в 
телеобращении президента. 
Каждый год средний размер стра-
ховой пенсии у неработающих 
пенсионеров предполагается уве-
личивать на тысячу рублей. Так 
что к 2024 году размер страховой 
пенсии должен достичь 20 тысяч 
рублей. ПРФ также пояснил, как 
будут индексироваться социаль-
ные пенсии. С 1 апреля прибавку 
рассчитают по индексу роста 
прожиточного минимума пенси-
онера за предыдущий год. Запла-
нировано, что в 2019 году соци-
альные пенсии вырастут на 2,4 
процента и в среднем составят 
9215 рублей. 
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В интересах 
граждан

Согласно поступив-
шим в Госдуму поправ-
кам в УК, такого рода 

поступки работодателей будут 
караться штрафом до 200 тыс. 
рублей или обязательными ра-
ботами на срок до 360 часов. 
При этом под предпенсионным 
возрастом «понимается воз-
растной период продолжитель-
ностью до пяти лет, предшеству-
ющий назначению лицу страхо-
вой пенсии по старости».

В пояснительной записке к до-
кументу указана его цель: «В свя-
зи с изменением возраста выхода 
на пенсию граждан РФ возникает 
опасность необоснованного от-
каза в приеме на работу или нео-
боснованного увольнения лиц, 
достигших предпенсионного воз-
раста».

Президент в своем обращении 
к гражданам также выступил за 
сохранение льгот по налогам на 
землю и недвижимость для гра-
ждан, достигших нынешнего пен-
сионного возраста. Напомним, 
что это 55 лет для женщин и 60 
лет для мужчин. На это и направ-
лены президентские поправки в 
Налоговый кодекс: льготы по 
имущественным налогам, согла-
сно им, сохраняются в прежних 
границах пенсионного возраста.

Стоит напомнить и главное 
предложение президента. Оно ка-
сается снижения возраста выхо-
да на пенсию для женщин: вместо 
63 лет (как предполагалось в при-
нятом в июле в первом чтении 
пенсионном законопроекте) — 
60. Эту ключевую поправку, а 
также другие, озвученные Пути-
ным в телеобращении, законода-
тели рассмотрят при обсуждении 
законопроекта во втором чтении 
(оно намечено на 24 сентября). 
Госдума намерена принять все 
пенсионные изменения, включая 
сопутствующие законопроекты, 
синхронно.

Как сообщил журналистам 
Вячеслав Володин, поступившие 
в Госдуму документы направле-
ны в профильные комитеты Гос-

думы. Очередное заседание рабо-
чей группы палаты по изменени-
ям, вносимым в пенсионное за-
конодательство, состоится 12 
сентября, и к этому времени, как 
ожидается, председатели коми-
тетов должны будут представить 
график рассмотрения внесенных 
поправок.

Анонсированные ранее изме-
нения в пенсионное законода-
тельство внесли одновременно с 
главой государства и представи-

тели «Единой России» в Госдуме 
и Совете Федерации. Речь идет о 
возможности добровольного от-
каза депутатов и сенаторов от 
своих пенсионных преференций. 
Согласно действующему законо-
дательству, парламентарии име-
ют право на ежемесячную допла-
ту к страховой пенсии по старо-
сти. Норма об отказе от «парла-
ментских доплат» должна зара-
ботать уже с 1 января 2019 года, 
считают в «ЕР».

Как пояснил журналистам се-
кретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак, добровольный отказ 
депутатов Госдумы и сенаторов 
от своих пенсионных преферен-
ций будет, по закону, безотзыв-
ным. 

Инициатива подготовлена в 
связи с тем, что парламентариям 
следует «начинать с самих себя», 
когда речь идет о пенсионных из-
менениях, заявлял ранее секре-
тарь генсовета.

1

СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
и иранские законодатели 
обсудили совместные 
проекты

Мост для Думы 
и Меджлиса

Татьяна Замахина, Волгоград

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Вячеслав Володин провел в 
Волгограде первое заседание комиссии по сотрудничеству 
между Госдумой РФ и Меджлисом Ирана. Достижения го-
сударств в борьбе с международным терроризмом, а также 
победы на экономическом «фронте» и парламентская 
роль в закреплении успехов стали темами переговоров. 

Официальная часть визита началась с возложения 
цветов к Вечному огню на Мамаевом кургане и минуты 
молчания в память о погибших воинах. Глава иранской 
делегации, председатель Меджлиса Али Лариджани поде-
лился впечатлениями в книге памяти мемориала. По его 
мнению, его создателям удалось «передать самоотвер-
женность борцов» и «показать их духовную мощь». «По-
добного рода настрой в борьбе с врагом сегодня тоже мо-
жет помочь достичь других побед», — уверен Лариджани.

Значимые достижения уже есть и в наши дни — в борь-
бе с таким серьезным врагом, как терроризм. О противо-
действии ему шла речь и на встрече спикеров, и на после-
довавшем заседании комиссии, решение о создании кото-
рой было принято в ходе официального визита делегации 
Госдумы во главе с Володиным в Иран в апреле этого года.

Успехи России и Ирана в деле уничтожения террориз-
ма признало международное сообщество, подчеркнул 
Али Лариджани. «В этот момент, когда мы с вами разго-
вариваем, терроризм находится на последнем издыха-
нии на территории Сирийской Арабской Республики», — 
заявил спикер Меджлиса. 

Совместные победы есть и на экономическом «фрон-
те». Говоря о сотрудничестве двух стран, Вячеслав Воло-
дин подчеркнул, что оно динамично развивается. «Това-
рооборот между нашими странами вырос практически 
на 30% в сравнении с прошлым годом. Растет и такой по-
казатель, как взаиморасчеты в национальных валютах», 
— заявил он. Отношения идут в гору во многом благодаря 
динамике отношений между президентами стран. Задача 
парламентов законодательно обеспечить исполнение ре-
шений. Так, поддержки и обсуждения законодателей за-
служивает вопрос реализации совместных проектов в 
сферах транспорта и энергетики. В свою очередь, Ларид-
жани считает, что серьезного обсуждения требуют во-
просы в нефтяной сфере, а также в области инвестиций.

Отметили собеседники и важность развития сотруд-
ничества регионов — 18 иранских провинций уже сотруд-
ничают с российскими областями. Среди них, кстати, и 
Волгоградская область, что и стало одной из причин вы-
бора ее главного города как места встречи.

Главное предложе-
ние президента 
касается снижения 
возраста выхода 
на пенсию 
для женщин: 
вместо 63 лет — 60
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Пешеходная зона
Наиболее показательна 
в этом смысле Кемеров-
ская область — после по-

жара в торговом центре «Зимняя 
вишня» со своего поста ушел 
один из губернаторов-долгожите-
лей Аман Тулеев, который зани-
мал эту должность более 20 лет, 
пять сроков подряд. После ухода 
из администрации Тулеев возгла-
вил областной парламент — Совет 
народных депутатов. Однако он 
не участвует в парламентских 
выборах, которые на Кузбассе 
также пройдут 9 сентября.

Другая, но не менее интере-
сная политическая история, свя-
зана с Красноярским краем, где 
на пост врио губернатора назна-
чен как раз старожил политиче-
ской сцены. До назначения Алек-
сандр Усс почти 20 лет председа-
тельствовал в парламенте регио-
на, за это время в крае сменилось 
четыре губернатора, напомина-
ют эксперты Фонда развития гра-
жданского общества. 
Помимо досрочных 9 сентября 
пройдут плановые губернатор-
ские выборы — в регионах, где 
срок полномочий действующего 
руководителя истекает осенью. 
«Среди тех губернаторов, у кого 
планово истекал срок полномо-
чий, большинство идет на свой 
следующий срок. В частности, в 
плановом порядке выборы глав 
проходят в Москве, Подмосковье, 
Владимирской области, Хабаров-
ском крае, Хакасии», — перечи-
сляет Александр Пожалов. 

Нынешние губернаторские 
кампании отличаются и по мас-
штабу. Так, на кону — посты глав 
трех крупнейших по площади ре-
гионов страны (Якутии, Красно-
ярского края и Тюменской обла-
сти). Крупные выборы охватят 
почти всю Сибирь. Так, губерна-
торов избирают жители 6 из 12 
регионов, входящих в Сибирский 
федеральный округ (в Новоси-
бирской, Кемеровской, Омской 
областях, Алтайском и Краснояр-
ском краях, Хакасии). В Томске 
выберут мэра, а в Бурятии, За-
байкальском крае, Иркутской, 
Кемеровской областях и Хакасии 
— депутатов региональных парла-
ментов.

Две трети своих губернаторов 
9 сентября избирает и Дальний 
Восток. Бюллетени с кандидатами 
на пост главы региона получат 
жители 6 из 9 субъектов Дальне-
восточного федерального округа 
— Якутии, Приморского, Хабаров-
ского краев, Амурской, Магадан-
ской области, Чукотского авто-
номного округа. В Хабаровске од-
новременно идет борьба и за пост 
мэра. 

Кроме того, 9 сентября пред-
стоит доизбрать сразу семь депу-
татов Госдумы (мандаты стали ва-

кантными по разным причинам). 
Довыборы пройдут в шести регио-
нах по семи одномандатным окру-
гам. Своих кандидатов в главный 
парламент страны наряду с «Еди-
ной Россией», КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой Россией» смогли 
зарегистрировать только три пар-
тии — это «Яблоко», «Коммунисты 
России» и «Партия пенсионеров».

По итогам дня голосования бу-
дут сформированы и 16 регио-
нальных парламентов. По оцен-
кам ЦИК, именно здесь наблюда-
ется самая высокая конкуренция 
— в среднем 10 претендентов на 1 
депутатский мандат. «Мы счита-
ем, что это достойная конкурен-
ция. Интерес к выборам законо-
дательных органов субъектов 
всегда был высок, в этот раз он 
сильно высок», — отмечает за-
мпред ЦИК Николай Булаев. За 
кресла депутатов заксобраний 
борются 24 партии, наибольшее 
число кандидатов традиционно 

выдвинули четыре парламент-
ские партии.

Чтобы выборы прошли макси-
мально чисто и прозрачно, ЦИК 
намерен жестко реагировать на 
попытки административного дав-
ления и принуждения граждан к 
голосованию. «Любой сигнал о ка-
ких-то попытках какого-то там не-
уемного горе-руководителя при-
нудить к голосованию или прину-
дить членов комиссии каким-то 
образом повлиять на результат, я 
прошу обо всем и наблюдателей, и 
членов комиссий срочно сооб-
щать нам   . Будем реагировать до-
вольно жестко», — пообещала гла-
ва ЦИК Элла Памфилова.

По опыту прежних лет форми-
руются совместные оперативные 
группы представителей Центриз-
биркома РФ и правоохранитель-
ных органов. «В случае если мы 
видим, что наших действий и на-
шей компетенции недостаточно, 
такие оперативные совместные 

группы будут выезжать и прини-
мать все необходимые меры», — 
предупредила глава ЦИК.

В целом, по ее оценке, избира-
тельная система России полно-
стью готова к голосованию. «Над-
еюсь, даже уверена в том, что ни-
каких сбоев быть не должно, не-
смотря на то, что мы постоянно 
вводим дополнительно какие-то 
технические новации; мы их под-
страховываем четко проверкой», 
— сказала Памфилова. 

Видеонаблюдение охватит 42 
региона — оно будет вестись на 14 
тысячах избирательных участков 
и в территориальных избирко-
мах. Элла Памфилова призвала 
наблюдателей максимально эф-
фективно использовать этот ин-
струмент для пресечения нару-
шений. В сам день выборов в ЦИК 
откроется Информационный 
центр, куда будет стекаться ин-
формация об итогах голосования 
из всех регионов. 

Акцент

 9 сентября предстоит 
доизбрать сразу семь 
депутатов Госдумы. Своих 
кандидатов в главный парла-
мент страны наряду с «Единой 
Россией», КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой Россией» 
смогли зарегистрировать толь-
ко три партии — это «Яблоко», 
«Коммунисты России» 
и «Партия пенсионеров»

МНЕНИЕ Почему 9 сентября важно прийти на избирательный участок?

Не играй в рулетку
Александр Мелешенко

В 
ближайшее воскресенье 
9 сентября перед москвича-
ми встанет непростой вы-

бор — им предстоит избрать мэра 
города. Человека, от которого бу-
дет зависеть развитие столицы в 
ближайшие пять лет. Еще никогда 
для этого не было сделано так 
много с точки зрения доступно-
сти и удобства избирательного 
процесса. 

Система «Мобильный изби-
ратель», впервые испытанная на 
президентских выборах в марте, 
работает и на выборах мэра. Каж-
дый москвич может проголосо-
вать на любом участке в городе, а 
не по месту регистрации. Впер-
вые отдать свой голос можно не 
возвращаясь с дачи — 209 участ-
ков столица открыла прямо в 
СНТ Подмосковья и других при-
легающих к ней Калужской, Вла-
димирской и Тульской областях. 
Более 100 тысяч москвичей оце-
нили это нововведение и прикре-
пились к загородным участкам. И 
еще одно впервые: все избира-
тельные участки столицы на этот 
раз будут работать до 22.00, или 
на два часа дольше, чем обычно. 

Власти для этих выборов сде-
лали многое. Теперь дело за мо-
сквичами, которым осталось 
лишь решить для себя вопрос: 
идти на выборы или не идти? Но 
сначала есть смысл оглянуться 
вокруг. За последнее время в сто-
лице построено 123 километра 
новых линий и 71 станция метро. 
Более 600 километров дорог. 
Свыше 500 парков в шаговой до-
ступности от дома… Перечи-
слять можно долго, но главное, 
что большинство самых замет-
ных изменений произошло за по-
следние пять лет, после прошлых 
выборов мэра. А каким бы был 
город, сделай москвичи тогда 
другой выбор? И вот впереди сно-
ва пять лет работы, десятки го-
родских программ, сотни нача-
тых строек, которые надо закон-

чить, и масса новых проектов. 
Если вы хотите, чтобы город ста-
новился и дальше все комфор-
тнее, наверное, пойти голосовать 
все-таки стоит. 

А вот за кого — дело ваше. Вы-
бор есть, пять кандидатов с самы-
ми разными политическими 
взглядами: от КПРФ — кандидат 
экономических наук Вадим Ку-
мин, от «Справедливой России» 
глава муниципального округа 
«Таганский» Илья Свиридов, от 
ЛДПР уже второй раз подряд выд-
винут депутат Госдумы Михаил 
Дегтярев, от «Союза горожан» — 
бывший владелец строительной 
компании «СУ-155» Михаил Ба-
лакин. Действующий мэр Сергей 
Собянин на этот раз баллотиро-
вался как самовыдвиженец, прав-
да, едва он объявил об этом, как у 
него тут же образовалась своя 

партия — в интернете возникло 
стихийное движение «За Собяни-
на». А в его предвыборный штаб в 
первые же дни записались 10 ты-
сяч волонтеров, которые были 
рядом с кандидатом на протяже-
нии всей кампании. 

Прийти на выборы приглаша-
ет и сам Собянин в ярком видео-
ролике, вышедшем в сеть бук-
вально на днях. Он не агитирует 
за себя, а говорит именно о важ-
ности политического выбора. 
«Поймите, что ничего просто так 
не дается — за свое право на луч-
шую жизнь надо бороться, — убе-
жден градоначальник. — Инсти-
тут выборов хрупкий и пока еще 
неустоявшийся. Но это институт 
твоей власти. Это — твое право и 
твои возможности, которые надо 
отстаивать, в том числе участвуя 
в голосовании!». И в самом деле 

москвичи в этом столетии лишь 
второй раз могут сами выбрать 
главу города — прежде за них это 
делали депутаты гордумы. 

Понимая, что предлогов для 
того, чтобы не участвовать в вы-
борах, может быть много: нет 
достойного кандидата, вы счита-
ете, что результат предрешен и от 
вашего голосования ничего не 
изменится, Собянин уверен: на 
самом деле — все это не предлог. 
«Низкая явка на выборы — это 
игра в рулетку. Десяток процен-
тов избирателей могут принять 
решение, которое тебе может не 
понравиться. В современной 
истории примеров тому доста-
точно». Вот почему так важен го-
лос каждого.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ОЖИДАНИЕ И ТЕРПЕНИЕ
ОБРАЩЕНИЕ президента к гражданам России по пово-
ду изменений в пенсионном законодательстве, сделан-
ные им разъяснения и предложенные смягчения заметно 
разрядили обстановку. ВЦИОМ зафиксировал снижение 
«эмоционального эффекта». Показатели одобрения на-
селением работы российских властей стабилизирова-
лись. Уровень одобрения деятельности президента в ав-
густе составлял 62,8 процента, показатели премьер-ми-
нистра и правительства России — 29,9 и 36,4 соответст-
венно. Опрос также показал, что лидером рейтинга дове-
рия среди политиков является Владимир Путин — 37,9 
процента. На втором месте глава минобороны Сергей 
Шойгу с показателем 14,6. Тройку лидеров замыкает гла-
ва МИД Сергей Лавров — 11,3. 

Вместе с тем ВЦИОМ отмечает снижение социально-
го самочувствия россиян. Если индекс удовлетворенно-
сти жизнью в июне прошлого года был равен 56 процен-
там, то в июне текущего он составил 53. В целом доволь-
ны жизнью 46 процентов опрошенных, недовольны — 
23. Еще 30 процентов частично согласны и с первыми, и 
со вторыми. Своим материальным положением сегодня 

удовлетворены 14 
процентов граждан 
— на 5 процентов 
меньше, чем в прош-
лом году. Большин-
ство опрошенных 
(61 процент) назы-
вают свое матери-
альное положение 
средним (годом ра-
нее было 62). Чет-
верть респондентов 
заявили о недоволь-
стве своим матери-
альным положени-
ем (18 процентов в 
прошлом году). Со-

циологи ВЦИОМ связывают ухудшение социального са-
мочувствия россиян с грядущей корректировкой пен-
сионного законодательства, а также с ростом цен на го-
рючее. Но массового протестного движения социологи 
не ожидают. В Москве на митинг против повышения 
пенсионного возраста вышли, по данным «Белого счет-
чика», 12 тысяч человек, в Екатеринбурге — 3 тысячи, в 
Нижнем Тагиле — 500, в Хабаровске — 400, во Владивос-
токе — около 300. При том что предстоящие изменения 
затрагивают десятки миллионов человек. «От деклари-
руемой готовности к протесту граждане не переходят к 
реальному «бунту», — говорит президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов. — А у высту-
плений, которые есть, не появилось истории успеха. 
Пока они идут активно, но рутинно, не конвертируясь в 
мощное социально-политическое движение. Поэтому 
шанс на то, что декларируемая кем-то готовность к про-
тесту так и останется нереализованной, определенно 
существует».

По более раннему опросу «Левада-центра», боль-
шинство российских граждан (52 процента) вообще не 
готовы лично участвовать в политике (а повышение 
пенсионного возраста — вопрос политический). Жела-
ние держаться подальше от политики большинство ре-
спондентов объясняют тем, что «политика не для рядо-
вых граждан, политикой занимаются власти» (30 про-
центов), «ничего не понимают в политике» (26), заняты 
своими повседневными делами (25), а также тем, что 
«ничего изменить нельзя» (23). Кроме того, 15 процен-
тов опрошенных полагают, что «политика — грязное 
дело». Есть и менее распространенные ответы: 6 про-
центов боятся выделиться, 5 процентов опасаются пре-
следования властей. Не вступая в контакты с властью и 
«полагаясь только на себя», живет 61 процент опро-
шенных. Считают, что их жизнь во всем зависит от влас-
ти, 24 процента, и 9 процентов опрошенных заявили, 
что добиваются от власти того, что им нужно, вступая с 
ней в контакт. «Граждане ориентированы на патерна-
лизм со стороны государства, но при этом предпочита-
ют минимизировать свои контакты с представителями 
власти, — говорит политолог Константин Калачев. — 
Люди не видят прямой связи между результатами выбо-
ров и переменами, которые касаются их лично»

 По данным дру-
гого опроса (его 
проводил фонд «Об-
щественное мне-
ние»), более 90 про-
центов россиян не 
проявляли в послед-
ние два года ника-
кой политической 
или гражданской 
активности. А имен-
но — 95 процентов 
опрошенных не со-
стояли в партиях и 
не собирали подпи-
си в поддержку ка-
кого-либо полити-
ка, 94 процента не агитировали за или против какой-
нибудь законодательной инициативы и чуть более 90 
процентов не были ни наблюдателями на выборах, ни 
добровольцами или волонтерами, не участвовали ни в 
деятельности НКО, ни в каких-либо массовых акциях. 
Гражданская активность (ее лучше назвать обществен-
ной) проявляется только при решении бытовых про-
блем по месту жительства. Так, на вопрос, готовы ли вы 
принять участие в очистке от мусора соседней лесо-
парковой зоны, положительно ответили 88 процентов 
респондентов. 

Как выяснилось, люди ощущают ответственность за 
происходящее в зависимости от социальной дистанции, 
отделяющей их от объекта. Чем длиннее дистанция, тем 
ответственность ниже. Например, 77 процентов опро-
шенных чувствуют ответственность за происходящее 
на ближней социальной дистанции — в своем доме, дво-
ре. За происходящее на средней социальной дистанции 
— в родном городе, селе — чувствуют ответственность 
около половины россиян, а за происходящее в стране — 
41 процент. Что, в общем, неудивительно: 87 процентов 
граждан считают, что не могут влиять на принятие госу-
дарственных решений в стране, а 81 процент не видят 
возможности путем голосования улучшить что-то в 
своем регионе. 

Большинство жителей страны по-прежнему счита-
ют, что желаемое улучшение жизни вполне может 
быть достигнуто без их участия. Предстоящее повы-
шение пенсионного возраста не поколебало этого 
убеждения. 

Обращение прези-
дента по поводу 
изменений в пен-
сионном законода-
тельстве заметно 
разрядило 
обстановку 

Большинство жите-
лей по-прежнему 
считают, что же-
лаемое улучшение 
жизни вполне 
может быть достиг-
нуто без их участия 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Власти для этих выборов сделали 
многое. Теперь дело за москви-
чами. 
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ПРОЕКТ

В России 
появится 
цифровая база 
мигрантов 

ВСЕХ  ВИДНО

Марина Гусенко 

ИНФОРМАЦИЮ обо всех миг-
рантах, въезжающих в Россию 
как из ближнего, так и из дальне-
го зарубежья, предлагается ак-
кумулировать в новой масштаб-
ной базе данных. 

Для этого создадут цифровую 
платформу по управлению миг-
рационными процессами «Феде-
рация», которая будет представ-
лять собой программно-аппа-
ратный комплекс автоматиза-
ции миграционных процессов 
путем предоставления облачных 
решений. 

Презентация проекта прошла 
в МВД России. Разработчик про-
екта — фонд «Миграция XXI век».

Миграционные потоки в мире 
достигли огромных размеров. По 
данным Международной органи-
зации по миграции они состав-
ляют порядка 250 миллионов че-
ловек. Россия по объему мигра-
ции занимает третье место в 
мире после США и Германии. Де-
нежные переводы мигрантов со-
ставляют, по данным Всемирно-
го банка, около 500 миллионов 
долларов в год.

Механизмы, основанные на 
бумажных носителях (листки 
учета прибывших и выбывших), 
разработанные еще в СССР при 
незначительных объемах мигра-
ции, сейчас в принципе не спо-
собны переварить огромный 
массив данных, возросших на 
несколько порядков. Это приво-
дит к стихийности и хаотично-
сти миграционных потоков, 

большому количеству нелегаль-
ных мигрантов, неоправданным 
бюрократическим барьерам и 
широкому распространению 
коррупции, отмечают  авторы 
проекта. А это ведет к значитель-
ным экономическим потерям и 
возрастанию экстремистских 
проявлений и террористической 
угрозы.

Появление новой цифровой 
платформы призвано сделать 
миграционные потоки более 
прозрачными, управлять ими 
будет проще, а каждый мигрант 
будет как на ладони.

Как пояснила «РГ» вице-пре-
зидент фонда «Миграция XXI 
век» Наталия Власова, в базе бу-
дет собрана вся информация о 
каждом мигранте, пересекшем 
границу с Россией, — где и когда 
въехал, с какой целью, где и ког-
да встал на миграционный учет, 
купил ли патент и платит ли по 
нему, сдал ли экзамен по русско-
му языку, где работает, какие со-
вершил правонарушения, где за-
регистрирован и не «резиновая» 
ли квартира его «приютила». 

«Предусматривается ведение 
электронных миграционных 
карт на каждого приезжего чело-
века и оснащение полицейских 
считывающими устройствами. 
Остановив мигранта и вставив 
его карту в устройство, страж 
правопорядка сможет сразу уз-
нать всю историю пребывания в 
России приезжего, — рассказыва-
ет она и продолжает: — Такая си-
стема позволит снизить и потоки 
нелегальной миграции». 

Сейчас, по ее словам, в Рос-
сии незаконно трудятся порядка 
3,5—4 миллионов мигрантов. 
«Теневой» рынок труда с удо-
вольствием их поглощает. 

Также с помощью платформы 
можно будет повысить и собира-
емость курортных сборов в при-
влекательных с точки зрения ту-
ризма регионах страны, считают 
разработчики проекта. 

По данным Росстата, за пер-
вое полугодие число мигрантов, 
переселившихся в пределах Рос-
сии, увеличилось на 87,6 тысячи 
человек, или на 4,7 процента,  по 
сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года. 
Миграционный прирост населе-
ния России уменьшился на 26,8 
тысячи человек, или на 26,2 про-
цента, из-за возросшего числа 
выбывших из страны (на 32,5 
тысячи человек, или на 19,8 про-
цента), в том числе за счет эмиг-
рантов в страны СНГ на 33,4 ты-
сячи человек, или на 23,5 про-
цента.

Новый закон разрешил 
выписывать иностранцев 
быстро — подробнее на 
сайте
rg.ru/art/1573563

Денежные перево-
ды мигрантов 
составляют, по дан-
ным Всемирного 
банка, 500 миллио-
нов долларов в год

Бак попадет в реестр

Места для сбора мусо-
ра должны соответст-
вовать санитарно-эпи-

демиологическим требованиям, 
а также правилам благоустрой-
ства муниципалитетов. В по-
следних местные власти пропи-
сывают, где размещаются в селе, 
городе или районе детские и 
спортивные площадки, тротуа-
ры и ливневки, какие должны 
быть фасады зданий, номера до-
мов и газоны с клумбами. С 1 ян-
варя они будут отвечать и за 
размещение мусорных контей-
неров. Регионы все документы, 
регулирующие этот вопрос, 
должны довести до ума к 2020 
году.

По мнению координатора 
проекта Общероссийского на-
родного фронта «Генеральная 
уборка» Дмитрия Миронова, ме-
ста размещения новых контей-
нерных площадок нужно выби-

рать с помощью математиче-
ских моделей электронных тер-
риториальных схем, которые 
определяют, где и сколько му-
сорных баков не хватает.

«Сейчас, например, абсолют-
ное большинство полигонов, на-
ходящихся в государственном 
реестре объектов размещения 
отходов, не соответствуют его 
требованиям, но они же туда 
как-то попали. Чтобы такого не 

было, и нужны электронные мо-
дели территориальных схем», — 
поясняет Дмитрий Миронов.

Сам реестр представляет со-
бой базу данных о контейнер-
ных площадках. В нем будут све-
дения об их нахождении, техни-
ческих характеристиках, собст-
венниках и источниках мусора.

«Правила обустройства мест 
накопления отходов и их реестр 
унифицируют информацию о 

контейнерах и баках, их владель-
цах и количестве собираемого 
мусора. Это позволит продол-
жить работу по созданию «цепоч-
ки» раздельного сбора мусора от 
контейнера до переработчика от-
ходов», — пояснили «Российской 
газете» в министерстве природ-
ных ресурсов и экологии.

Правда, в самом документе 
нет ни слова о раздельном сборе 
отходов. Тем не менее принятие 
этого поставления является важ-
ной частью глобального плана 
по наведению порядка в «мусор-
ной отрасли». «Переход на раз-
дельный сбор мусора — непро-
стая работа, в других странах 
эту культуру прививали 15—17 
лет. Нам надо ускоряться, мы 
многое форсированно проходи-
ли, лет за 10 должны справиться, 
— ранее заявлял «РГ» министр 
природных ресурсов и экологии 
РФ Дмитрий Кобылкин. — Пред-

стоит практически с нуля со-
здать промышленные мощности 
по переработке так называемых 
бытовых отходов».

Документ публикуется на с. 14

Акцент

 С 1 января 2019 года садовые 
товарищества должны согла-
совывать установку мусорных 
баков с муниципалитетами  

Стихийные помойки и свалки 
должны исчезнуть из жизни росси-
ян как явление уже к 2024 году.1

ГОСУСЛУГИ Станет проще 
зарегистрировать
рождение и смерть 

В ЗАГС не ходи

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО России внесло государственную ре-
гистрацию рождения и смерти в рекомендуемый пере-
чень госуслуг, предоставление которых может быть орга-
низовано в многофункциональных центрах. 

Иными словами, теперь регионы могут наделять свои 
центры предоставления госуслуг полномочиями по со-
ставлению записей актов гражданского состояния 
(ЗАГС). Человеку для регистрации рождения ребенка 
или смерти родственника не нужно будет обращаться 
непосредственно в ЗАГС или органы местного самоу-
правления (если в населенном пункте ЗАГС отсутству-
ет). В ряде регионов такой эксперимент уже проводился 
и был признан 
успешным, поэтому 
его решили распро-
странить на всю 
страну. 

При этом сами 
ЗАГСы никуда не ис-
чезнут. В них по-
прежнему будут 
проводить торжест-
венные церемонии 
бракосочетания. Да 
и все полномочия по 
хранению информа-
ции об актах гра-
жданского состояния остаются у ЗАГСов. И также только 
их сотрудники могут вносить изменения и дополнения в 
записи актов гражданского состояния. 

С 1 октября в России должен заработать Единый госу-
дарственный реестр записей актов гражданского состоя-
ния. В интернете уже появился сайт госреестра, но пока 
он работает только в тестовом режиме. 

Впервые все базы данных ЗАГСов (которые до того ве-
лись отдельно в каждом регионе) будут объединены в 
единую сеть. По сути, создается электронный реестр 
всех граждан страны, в котором будет собрана вся важ-
ная для населения информация: от рождения до смерти.

«В настоящее время существует почти 6,5 тысячи раз-
розненных региональных информационных систем орга-
нов ЗАГС, — рассказал «Российской газете»  управляю-
щий партнер коллегии адвокатов Владимир Старин-
ский. — Это очень неудобно и трудозатратно». Например, 
в Московской области сотрудники ЗАГС не  могут в элек-
тронном виде увидеть базы данных своих рязанских кол-
лег. Надо делать письменный запрос и ждать неделями от-
вета.

«Создание единой системы — это, конечно, плюс и 
для чиновников, и для граждан, — подчеркивает Старин-
ский. — Во-первых, это снизит трудовые затраты, так 
как получение сведений из разных органов ЗАГС для со-
трудников станет намного быстрее и легче. Во-вторых, 
это позволит упростить процедуры регистрации, что 
также приведет к сокращению издержек. Для граждан 
это в перспективе может означать сокращение сроков 
регистрационных действий и получений документов по 
запросам. К тому же единая система позволит снизить 
число ошибок, так как сейчас в судах можно встретить 
немало споров, связанных с неточностями в докумен-
тах».

С 1 октября, кстати, все  желающие вступить в брак 
смогут  сами выбрать любую дату регистрации — но не 
ранее одного  месяца и не позднее 12 месяцев со дня по-
дачи заявления. При этом пара должна учитывать до-
ступные даты и время из интервалов, определенных вы-
бранным органом ЗАГСа.

Также законом предусмотрены уважительные причи-
ны, при которых ЗАГС может зарегистрировать брак ме-
нее чем за месяц со дня подачи заявления.
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КИЛОГРАММОВ
твердых бытовых отходов в сред-
нем производит человек за год

Владимир Кузьмин

П
равительство на заседа-
нии в четверг рассмотре-
ло результаты исполне-

ния федерального бюджета в 
первом полугодии 2018 года. 
Итоги получились разные и не во 
всем удовлетворительные.

К наполняемости госказны 
претензий нет. «Доходы заметно 
превысили прогнозные показа-
тели — приблизительно на 18 
процентов, или на 1,3 триллиона 
рублей», — отметил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Более 
55 процентов доходов поступило 
от ненефтегазовых источников. 
Кроме того, более чем на 1 трил-
лион рублей удалось наполнить 
Фонд национального благосо-
стояния. «Расходы бюджета 
были ниже плановых показате-
лей приблизительно на 5 процен-
тов и составили по кассовому ис-
полнению чуть более 7,6 трилли-
она рублей», — сообщил глава 
правительства. В первом полуго-
дии получился небольшой бюд-
жетный профицит, а исполнение 
расходной части осталось на 
уровне показателей прошлого 

года, около 45 процентов. Зато 
вопросы возникли к федераль-
ным целевым программам. В 
России действуют 23 ФЦП, на ко-
торые в первом полугодии на-
правили 119 миллиардов рублей. 
«Финансирование ФЦП несколь-
ко отстает от прошлогодних по-
казателей, составляет приблизи-
тельно четверть от общего объе-
ма. Непросто складывается ситу-
ация и с софинансированием 
ФЦП из региональных и мест-
ных, а также внебюджетных 
источников. Здесь ситуация 
ухудшилась по отношению к 
прошлому году», — констатиро-
вал Медведев.

— Из 12 программ, которые 
нуждаются в корректировке фи-
нансирования, исправлена пока 
только половина, — указал он еще 
на одну недоработку. — Обращаю 
на это внимание, здесь есть над 
чем работать. Важно, чтобы 
средства поступали и по адресу, 
и в срок, и в полном объеме, и, 
конечно, использовались макси-
мально эффективно.

На Федеральную адресную 
инвестиционную программу, че-
рез которую идут капитальные 

вложения в объекты, в указан-
ный период из федерального 
бюджета выделили около 200 
миллиардов рублей. Исполнена 
ФАИП на треть, что немного луч-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

Из повестки заседания Дмит-
рий Медведев также выделил по-
правки в Закон «О контрактной 
системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муници-
пальных нужд». «Цель — повы-
сить эффективность этой работы 
через выстраивание вертикали 
контроля и единой правоприме-
нительной практики», — пояснил 
премьер суть документа. Законо-
проект позволяет перераспреде-
лять контрольные полномочия с 
местного на региональный уро-
вень, что позволит снять с муни-
ципалитетов часть лишней на-
грузки. «Теперь запрещено будет 
одним и тем же органам власти 
совмещать функции государст-
венных закупок и контроля над 
этими закупками. Это связано с 
коррупционными рисками. Их 
нужно стараться минимизиро-
вать», — заявил Медведев.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев раскритиковал 
исполнение федеральных программ

Средства и цели

ФОРУМ Глава правительства рассказал о том, 
что ждет российскую экономику

Гонка за лидерами
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев принял 
участие в работе Москов-

ского финансового форума. В 
своем выступлении он расска-
зал о том, как кабинет мини-
стров намерен привлекать в эко-
номику средства, так необходи-
мые для реализации множества 
проектов.

Задача, поставленная прези-
дентом, — вывести Россию в топ-
5 крупнейших экономик мира. 
Для этого в предыдущий период 
получилось заложить неплохую 
базу. «Вопреки экономическому 
давлению, вопреки санкциям, 
вопреки кризисам, которые со-
трясают глобальную экономику 
с 2008 года, мы все-таки вернули 
экономику к росту, — заметил он. 
— И хотя его темпы совсем невы-
соки, но все-таки развитие уже 
не сопровождается накоплени-
ем дисбалансов и внешней уяз-
вимостью». Так, на минималь-
ном уровне находится внешний 
долг страны, укрепляется конку-
рентоспособность промышлен-
ности, идет импортозамещение.

Свои дальнейшие шаги каб-
мин пропишет в Основных на-
правлениях действия прави-
тельства на срок до 2024 года. В 
дорабатываемый сейчас доку-
мент войдут все тактические и 
стратегические шаги для выпол-
нения задач, прописанных в 
майском указе главы государст-
ва.

— Но суть документа шире. 
Это в целом стабильное разви-
тие с низкой инфляцией и расту-
щими доходами людей, продол-
жение трансформации экономи-
ки в сторону несырьевого секто-
ра через поддержку цифровых 
технологий, инновационного 
развития, высокотехнологич-
ных инфраструктур, — пояснил 
Медведев.

Три направления у прави-
тельства войдут в особые прио-
ритеты. «Первое. Мы намерены 
добиваться увеличения притока 
инвестиций», — заявил премьер. 
Поставлена планка в 25 процен-
тов от уровня ВВП. Для этого 
принят профильный план, куда 
вошли мероприятия по дальней-
шему улучшению инвестицион-
ного климата, по снижению из-
держек для бизнеса, продолже-
нию реформы контрольно-над-
зорной деятельности, декрими-
нализации отдельных правона-
рушений со стороны бизнеса.

Создаются условия для воз-
вращения капиталов из-за гра-
ницы. В Приморском крае и Ка-
лининградской области созданы 
специальные административные 
районы, куда можно перевести 
бизнес с сохранением статуса, 
корпоративной структуры и це-
лого ряда преимуществ.

— Надо и дальше стимулиро-
вать формирование пула длин-
ных денег в экономике, запу-
скать проекты на базе синдици-
рованного кредитования. Для 
этого создана фабрика проек-
тного финансирования, — доба-
вил премьер-министр.

Вторая задача — активное во-
влечение в различные, в том чи-
сле инфраструктурные, проекты 
частных инвесторов. Этому дол-
жен содействовать Фонд разви-
тия, который возьмет на себя со-
финансирование, а формиро-
ваться будет из бюджетных 
источников. Другой инструмент 
правительства — государствен-
но-частное партнерство и упро-
щение работы концессий.

— Мы планируем добиваться 
дальнейшего снижения стои-
мость кредитов, чтобы создавать 
условия для более уверенного 

роста экономики в целом. Необ-
ходимо перейти от нейтрального 
к стимулирующему регулирова-
нию сферы кредитования, — под-
черкнул Медведев. — Ставки 
остаются довольно высокими, и 
в этом смысле мы все рассчиты-
ваем на активную позицию Бан-
ка России в этом вопросе.

Третье приоритетное направ-
ление — налоговое. «Мы продол-
жим курс на формирование ста-
бильных и предсказуемых нало-
говых условий, таких, где соблю-
дается паритет интересов гра-
ждан, компаний и государства. 
Именно в такой логике мы дейст-

вовали, предпринимая шаги по 
трансформации налоговой си-
стемы», — заверил председатель 
правительства.

Он пояснил, что все послед-
ние решения в налоговой сфере 
принимались с пониманием сто-
ящих перед страной задач и не-
обходимых на них расходов. «Но 
при этом старались минимизи-
ровать влияние этого шага на до-
ходы людей», — сказал Медведев.

Поэтому вместе с повышени-
ем ставки НДС до 20 процентов 
правительство сохранило льготы 
на социально значимые товары и 
некоторые услуги. Одновремен-
но снизят порог применения 
упрощенной процедуры возме-
щения НДС, с трех до двух меся-
цев уменьшат срок камеральной 
налоговой проверки при возме-
щении. «То есть деньги, надеюсь, 
будут приходить быстрее», — до-
бавил премьер. На более низком 
уровне зафиксирован совокуп-
ный тариф страховых взносов в 
государственные внебюджетные 
фонды — с 34 до 30 процентов — и 
отменен налог на движимое иму-
щество. 

Сейчас в правительстве реша-
ют спорные вопросы с неналого-
выми платежами. «Мы планиру-
ем создать единые правила их 
введения, изменения, взима-
ния», — напомнил глава кабинета 
министров. В начале следующего 
года он ждет от рабочей группы 
итоговый документ.

Дмитрий Медведев констати-
ровал, что уровень фискальной 
нагрузки в России сейчас соот-
ветствует тому уровню, который 
принят в странах Организации 
экономического сотрудничества 
и развития. «Хочу особо подчер-
кнуть, что этот уровень сохра-
нится в предстоящие шесть лет. 
Фактически мы сохраняем нало-
говый мораторий и не планиру-
ем ничего изменять», — заверил 
он.

Акцент

 Вопреки экономическому 
давлению, вопреки санкциям, 
вопреки кризисам, которые 
сотрясают глобальную 
экономику с 2008 года, 
мы все-таки вернули 
экономику к росту
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С 1 октября в России 
должен заработать 
Единый госреестр 
записей актов 
гражданского 
состояния

Глава правительства обратил внимание на то, что финансирование ФЦП несколько отстает от прошлогодних 
показателей.
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Прогул 
по необходимости

В таком случае началь-
ство может оформить 
сотруднику прогул и 

уволить на законных основани-
ях. Формально оно будет право. 
Поэтому и в данном деле ниже-
стоящие инстанции признали 
увольнение рабочего законным.

Казалось бы, вариантов нет, 
надо смириться. Однако Верхов-
ный суд России не поддержал 
формальные подходы. Он обра-
тил внимание, что ни первая, ни 
вторая инстанция даже не стали 
разбираться (то есть не исследо-
вали и не дали оценки) с тем, что 
рабочий честно пытался отпро-
ситься. Что пошло не так? Поче-
му начальство решило, что ему 
нельзя покинуть рабочее место? 
Все это суд должен был изучить. 

«Работодателю необходимо 
представить доказательства, сви-
детельствующие не только о том, 
что работник совершил дисци-
плинарный проступок, но и о 
том, что при наложении взыска-
ния учитывались тяжесть этого 
проступка и обстоятельства, при 
которых он был совершен, а так-

же предшествующее поведение 
работника, его отношение к тру-
ду, — сказано в определении Вер-
ховного суда России. — Если при 
рассмотрении дела о восстанов-
лении на работе суд придет к вы-
воду, что проступок действитель-
но имел место, но увольнение 
произведено без учета вышеука-
занных обстоятельств, иск мо-
жет быть удовлетворен».

Иными словами, начальник не 
вправе рубить сплеча. Наказание 
должно быть соразмерным. Надо 
доказать, что человек не просто 
ушел, но был крайне не прав. На-
пример, оголил важный участок. 
Или он хронический прогуль-
щик. Или боссы уже устали от его 
грубости и непослушания. И так 
далее. Поэтому в данном деле 
предыдущие решения отменены, 
оно отправлено на новое рассмо-
трение. 

Прогноз Минфин считает рубль недооцененным, 
а минэкономразвития не видит причин 
для его дальнейшего падения

Держат в курсе

Игорь Зубков 

Р
убль недооценен из-за 
ожидания нового пакета 
антироссийских сан-
кций и нестабильности 
в Турции, Аргентине и 

ЮАР, однако такая волатиль-
ность не должна долго продол-
жаться, сказал первый вице-пре-
мьер — министр финансов Антон 
Силуанов на Московском финан-
совом форуме.

В четверг курс доллара превы-
сил 69 рублей, евро — 80 рублей. 
По ожиданиям минэкономразви-
тия, курс вернется к уровням 63—
64 рубля за доллар во второй по-
ловине 2019 года. 

На вопрос о рубле министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин напомнил анекдот 
про Брежнева, который бежал 
кросс, пришел «вторым с конца» 
и занял призовое место. Рубль не 
относится к самым слабым валю-
там развивающихся стран, он 
выглядит лучше турецкой лиры, 
аргентинского песо, южноафри-
канского рэнда, бразильского ре-
ала и индийской рупии. В долгос-
рочной перспективе у рубля нет 
причин для ослабления, считают 
в минэкономразвития. Среднего-
довой курс доллара, по новому 
прогнозу министерства, соста-
вит 63,9 рубля в следующем году 
и 64 рубля в 2021 году.

На фоне волатильности на 
развивающихся рынках минфин 
вряд ли будет еще размещать ев-
робонды в этом году, заявил Ан-
тон Силуанов.

«Те доходности, которые тре-
бует рынок, сегодня для нас ма-
лоинтересны, я бы сказал, непри-

емлемы», — сказал он. По закону 
о бюджете до конца года минфин 
может разместить евробонды на 
3 миллиарда долларов.

Силуанов подчеркнул, что и в 
последующие годы минфин не 
будет проводить внешние заим-
ствования во что бы то ни стало 
(«на любых условиях»), посколь-
ку имеет возможность занимать 
на внутреннем рынке, а объем 
ликвидных средств государства 
позволяет обойтись вовсе без за-
имствований.

То же самое, по его словам, ка-
сается выпуска ОФЗ. «Вы видите 
наше поведение в последние аук-
ционы (минфин предпочитает не 
давать премии рынку даже ценой 
отмены аукционов. — Прим. 
ред.), дорогие заимствования 
нам не нужны», — подчеркнул он.

Комментируя возможные сан-
кции США на госдолг, Силуанов 
отметил, что Россия была бы к 
ним уязвима при наличии двой-
ного дефицита — бюджета и пла-
тежного баланса, но при текущих 
сильных макроэкономических 
показателях любые ограничения 
на заимствования будут значи-
тельно менее болезненными. 

Замминистра финансов Влади-
мир Колычев сказал, что в случае 
«максимального» стресса мин-
фин вместе с Банком России мо-
жет начать выкуп облигаций. Это 
поддержит рынок госдолга на пе-
риод адаптации к уходу с него не-
резидентов. За четыре месяца по-
сле апрельских санкций их доля на 
рынке ОФЗ снизилась с 34,5 до 28 
процентов, августовские распро-
дажи еще не учтены статистикой. 

Резкое ослабление рубля и ре-
кордная рублевая стоимость идут 

на пользу федеральному бюджету. 
Его профицит в этом году соста-
вит 2 процента ВВП, в следующем 
— 1,8 процента, сказал Силуанов. 

Первый замминистра финан-
сов Леонид Горнин заверил, что 
минфин нашел искомые 8 трил-
лионов рублей на реализацию до 
2024 года 12 национальных про-
ектов в рамках майского указа 
президента. Федеральный и реги-
ональные бюджеты будут финан-
сировать их в комфортном для 
региональных бюджетов соотно-
шении 95/5, хотя доля немного-
численных регионов-доноров 
может быть гораздо выше, вплоть 
до нуля, конкретные параметры 

будут определяться в «диалоге» 
между федеральными ведомства-
ми и администрациями субъек-
тов РФ, сказал Горнин. Распреде-
ление трансфертов на нацпроек-
ты должно состояться ко второ-
му чтению проекта бюджета в 
Госдуме. Горнин подчеркнул, что 
они станут дополнением к уже 
выделяющимся средствам. В 
частности, федеральные субси-
дии на благоустройство (около 
25 миллиардов рублей) могут 
быть удвоены. 

ПРАВО Правительство 
расширило список 
стратегических товаров

Икра попала 
под защиту

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России внесло дополнительные 
пункты в список стратегически важных товаров. Под 
особую защиту (а все, что значится в этом списке, защи-
щено Уголовным кодексом) попали рыбное филе, рыб-
ные консервы, икра осетровых и т.п.

Как рассказывают эксперты, все чаще контрабанди-
сты пытаются везти через границу рыбу в готовом или 
почти готовом виде. Тогда формально они не считаются 
контрабандистами. Надо пояснить, что несколько лет на-
зад контрабандой автоматически считалось нелегальное 
перемещение любого товара. Скажем, прошел мимо та-
можни контейнер с кроссовками или спортивными ко-
стюмами, это контрабанда.

Потом правовые 
подходы измени-
лись. Однозначно 
контрабандой счи-
тается доставка че-
рез границу товаров 
криминального на-
значения, например, 
оружия или нарко-
тиков. Есть также 
статьи, наказываю-
щие за контрабанду 
наличных денежных 
средств или денеж-
ных инструментов. 
Попадает под УК и контрабанда алкоголя и табака. И т.п.

Кроме того, статья 226.1 Уголовного кодекса предус-
матривает наказание за контрабанду в том числе страте-
гически важных товаров. Список таких товаров устанав-
ливает правительство России. При этом в законе подчер-
кивается, что подсудной становится только контрабанда 
стратегически важных товаров в крупном размере. 

«Крупным размером стратегически важных товаров 
и ресурсов в настоящей статье признается их стоимость, 
превышающая один миллион рублей», — сказано в УК. 
Так что человек, который спрячет в чемодане пару коп-
ченых рыбин, контрабандистом не является. На скамью 
подсудимых приводит только нелегальный бизнес, когда 
некие дельцы переправляют товар в промышленных 
масштабах и мимо таможни.

«Биоресурсы являются стратегически важным това-
ром, их добыча в последнее время растет, вместе с этим, 
естественно, увеличиваются и налоговые поступления. 
Однако недобросовестные предприниматели ищут раз-
личные лазейки, чтобы поставлять товар нелегально, в 
обход существующих процедур, — говорит председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир Груз-
дев. — Проблема не только в том, что из-за такой деятель-
ности в казну поступает меньше налогов, часто хищни-
ческий лов наносит ущерб природной среде, сокращает 
биоресурсы. Расширение списка позволит закрыть ла-
зейки, которыми сегодня пользуются контрабандисты, и 
защитить наши биоресурсы». Поскольку готовая про-
дукция из рыбы до сих пор в стратегический список не 
входила, то теневые предприниматели предпочитали пе-
реправлять за рубеж именно ее, а также полуфабрикаты, 
объясняют эксперты. Теперь пробел исправлен, поста-
новление вступит в силу 13 сентября. 

Под защиту УК взяты готовые или консервированные ракоо-
бразные, моллюски и прочие водные беспозвоночные.

За изменениями в уголовном законодательстве 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3461

ГАИ Госавтоинспекция
считает пользователей
гироскутеров
пешеходами

Одноколесные 
идут на тротуар

Владимир Баршев

ТЕ, кто передвигается по городу на электросамокатах, 
гироскутерах и прочих моноколесах, — обычные пешехо-
ды. Им нельзя двигаться по проезжей части дороги.

Такой ответ из Госавтоинспекции получил на свое об-
ращение специалист в области безопасности движения 
Григорий Шухман. Он обратился к главе российской Го-
савтоинспекции Михаилу Черникову с просьбой проя-
снить, должны ли пользователи электротранспорта со-
блюдать обязанности пешеходов, запрещено ли им пере-
двигаться по проезжей части и так далее.

«Необходимость выделения в качестве отдельной 
группы участников, использующих моторизованные 
средства передвижения, а также дополнительной регла-
ментации данного вопроса не усматривается. Для пере-
движения на указанных транспортных средствах не нуж-
но получать водительское удостоверение», — ответили 
Шухману в Госавтоинспекции МВД России.

Напомним, что этот вопрос не раз поднимался. Недав-
но депутат Госдумы Василий Власов обратился к Михаи-
лу Черникову  прописать правила для гироскутеров, сиг-
веев и моноколес. Более того, он также предложил их ре-
гистрировать и выдавать на них номера. На свой  запрос 
он получил точно такой же ответ. 

Узнайте на сайте: Можно ли 
получить компенсацию 
за травму, полученную 
по дороге на работу
rg.ru/art/1368024

За контрабанду 
осетровой икры, 
рыбного филе, раков 
и моллюсков можно 
будет получить срок 
до 7 лет колонииРЕЙТИНГ Названы богатейшие 

семьи России

Кровные деньги

Александра Воздвиженская

ИЗДАНИЕ Forbes опубликовало 
рейтинг самых состоятельных се-
мей в России. Его возглавили Гу-
цериевы (группа «Сафмар», ра-
нее совладели Бинбанком) с об-
щим капиталом 5,97 миллиарда 
долларов. На втором месте — Ро-
тенберги (строительный бизнес, 
СМП банк) с капиталом 4,85 мил-
лиарда долларов, на третьем — Га-
понцевы (волоконные лазеры, не-
движимость) с капиталом в раз-
мере 3,14 миллиарда долларов.

В ТОП-10 также вошли Шай-
миевы — самые богатые люди в Та-
тарстане — и Рахимкуловы, свя-
занные с ТЭК, а также Саркисовы 
(страховой бизнес, «РЕСО»), Ша-
маловы («Сибур», банк «Рос-
сия»), Бажаевы (добыча драго-
ценных металлов), Магомедовы 
(«Сумма») и Зубицкий (коксохи-
мическое производство).

При подсчете Forbes собирает 
данные о стоимости акций компа-
ний, которыми владеют члены се-
мьи, стоимости земли, недвижи-
мости, личного имущества. Все 
данные приведены по состоянию 

на 30 июля этого года. «В список 
включены только те семьи Рос-
сии, которые заработали основ-
ную часть своего капитала част-
ным порядком, не будучи госслу-
жащими», — уточнила редакция.

В прошлом году в списке 
Forbes на третьем месте были 
братья Ананьевы (Промсвязь-
банк) с капиталом 2,7 миллиарда 
долларов, в новом рейтинге их 
нет. А состояние семьи Магомедо-
вых, которые в рейтинге оста-
лись, сократилось по сравнению с 
прошлым годом на 350 миллио-
нов долларов — до 1,4 миллиарда.

ЦИФРА

1,05
МИЛЛИАРДА
и более составляет капитал 
каждой семьи из ТОП-10

СКАНДАЛ Украинцев готовят к пониманию и прощению нацизма

От Гитлера до Маккейна
Павел Дульман

Н
ачало предвыборного се-
зона на Украине проде-
монстрировало пугаю-

щую тенденцию: местным поли-
тикам и лидерам общественного 
мнения уже недостаточно своего, 
локального, в течение десятиле-
тий находившегося на перифе-
рии общественного внимания и 
возрожденного после госперево-
рота национализма. Сегодня они 
начали «возвращение к корням» 
и пытаются оправдать герман-
ский нацизм и непосредственно 
Адольфа Гитлера.

«Я сам большой приверженец 
прямой демократии. И, кстати, 
скажу вам, что главным челове-
ком, который практиковал пря-
мую демократию, — это был 
Адольф Алоизович в тридцатых 
годах, и мы про это тоже должны 
помнить» — так звучит дословная 
цитата, сказанная спикером Вер-
ховной рады Андреем Парубием 
в программе «Свобода слова» на 
канале ICTV. Эти слова вызвали 
определенный резонанс в соцсе-
тях и немногих оставшихся на 
Украине оппозиционных СМИ, 
поэтому спустя два дня Парубий 
нехотя объяснился — мол, всякий 
человек, знающий историю, дол-
жен понимать, что «Адольфа Ало-
изовича» он помянул как нега-

тивный пример «прямой демо-
кратии» в действии.

Однако всякий человек, зна-
комый со спикером украинского 
парламента лично или знающий 
его персональную историю за 
рамками опубликованного на 
сайте Верховной рады текста, 
подтвердит, что «Адольф Алоизо-
вич» ему не чужд. Именно Анд-
рей Парубий стоял у истоков 
украинской кальки НСДАП — не-
онацистской, поначалу подполь-
ной Социал-национальной пар-
тии, позже переформатирован-
ной в печально известную нацио-
налистическую «Свободу». И 
прямая демократия для Парубия 
вредна, только когда речь идет 
про референдум о вступлении в 
НАТО, положительный результат 
для нынешних властей на кото-

ром не очевиден, о федеративном 
устройстве Украины или о госу-
дарственном статусе русского 
языка. Но если под «прямой де-
мократией» понимаются Хру-
стальная ночь и Волынская рез-
ня, первый концентрационный 
лагерь Дахау, создававшийся, по 
объяснениям тогдашних поклон-
ников «Адольфа Алоизовича», 
для «защиты антинародных эле-
ментов от народного гнева», или 
последующий Холокост — то про-
тив такой трактовки термина 
спикер Верховной рады публич-
но не выступит, 

На следующий день после от-
кровения Парубия в эфире теле-
канала «Прямой», контролируе-
мого Петром Порошенко, в сту-
дии обсуждалась последняя пре-
зидентская инициатива о переи-

меновании улицы имени совет-
ского разведчика Ивана Кудри — 
офицера Красной армии, остав-
шегося в Киеве на время оккупа-
ции и казненного в 1942 году на-
цистами, — в улицу сенатора от 
Аризоны и «большого друга Ук-
раины» Джона Маккейна. Поро-
шенко предложил общественное 
обсуждение своей инициативы, и 
в ходе него ведущий телеканала 
Никола Вересень пытался убе-
дить аудиторию, что сенатор луч-
ше разведчика и Героя Советско-
го Союза. Вересень заявил, что 
расстрелы в Бабьем Яру — прямое 
следствие диверсионной дея-
тельности Ивана Кудри, взорвав-
шего кинотеатр и германскую ко-
мендатуру на Крещатике. В ре-
зультате почти все жители цен-
тра Киева — так считает Вересень 
— остались без жилья и очень обо-
злились на евреев, которые у них 
ассоциировались с советской 
властью. Эту дикую мысль, заме-
тим, произнес не один из всплыв-
ших на волне госпереворота 
«украинских историков», а чело-
век публичный, считающийся 
интеллектуалом. Именно поэто-
му его попытку «рационально» 
объяснить геноцид следует рас-
сматривать в логической связи с 
прозвучавшей за день до этого 
похвалой «Адольфу Алоизовичу» 
со стороны спикера парламента. 

Акцент

 Спикер Рады стоял 
у истоков украинской кальки 
НСДАП — неонацистской, 
поначалу подпольной 
Социалнациональной партии
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Изъятия сверхдоходов у бизнеса не 
будет, успокоил предпринимателей 
первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов.

ЧЕМ ПОМОЖЕТ «ЦИФРА»?
Федеральная налоговая служба (ФНС) хочет сделать процесс уплаты налогов в 

России как можно более комфортным, заявил глава фискального ведомства Ми-

хаил Мишустин, выступая на Московском финансовом форуме. «Все то, чем мы 

сейчас занимаемся, в том числе проект по самозанятым, ориентировано как раз 

на выполнение этой задачи», — уточнил он.

Налог на самозанятых стал активно обсуждаться в последние месяцы. ФНС 

предложила создать для таких граждан отдельный режим с единой ставкой  в 4 

процента и специальное мобильное приложение для упрощенного внесения 

платежей. «Это не новый налог. Речь идет о снижении налогового бремени и по-

пытке дать гражданам удобный механизм дистанционной работы с налоговыми 

органами», — подчеркнул Михаил Мишустин. 

Технологии меняют мир, они создают огромные потоки информации, которыми 

нужно заниматься, напомнил глава налоговой службы. «Данные — золото XXI 

века. Но с ними очень непросто работать. Нужно менять подход, мышление, об-

разование. Эта трансформация — путь, по которому нам всем сегодня нужно 

идти», — пояснил Михаил Мишустин. 

Что касается налоговых и таможенных органов, то они должны встроиться в эту 

среду, стать удобными партнерами для добросовестного бизнеса и в то же вре-

мя продолжать стоять на страже интересов государства в тех случаях, когда 

речь идет о нарушении закона, резюмировал руководитель ФНС.

Подготовила Юлия Кривошапко

НАЛОГИ

БАНКИ Союз вкладчиков
ищет поддержки 

Компенсации
не спасают

Сергей Манский

ЗА НЕСКОЛЬКО дней до Еди-
ного дня голосования 9 сентября 
кандидаты на выборные должно-
сти отреагировали на обраще-
ние Союза вкладчиков России. 
Ранее объединение просило у по-
литиков поддержки в борьбе за 
средства, утраченные в банках, 
которые были лишены лицензии. 
По словам активистов, они на-
шли понимание у адресатов 
письма.

По статистике, за последние 
пять лет ЦБ лишил лицензии 
свыше 300 банков. При этом, как 
сообщает Союз вкладчиков, по-
страдало около четверти милли-
она граждан. Они получили, со-
гласно закону, компенсации в 
размере 1,4 млн рублей, однако 
утратили остатки депозитов, 
превышающие эту сумму. Поте-
ри оцениваются активистами в 
440 млрд рублей. 

Кроме того, ущерб нанесен 
бизнесу: по оценке Союза вклад-
чиков, за указанный период он 
потерял в ликвидированных фи-
нансовых учреждениях 1,5 трлн 
рублей. Как заявил лидер объе-
динения Николай Николаев, 
права на возмещение средств на 
счетах индивидуальных пред-
принимателей и компаний «во-
обще не застрахованы, и при 
банкротстве они опять же теря-
ют все».

Чтобы решить правовую кол-
лизию, Союз вкладчиков обра-
тился в Госдуму, которой подо-
тчетен регулятор, и в Банк Рос-
сии. Однако нижняя палата пар-
ламента запрос объединения на-
правила в Комитет ГД по финан-
совому рынку, откуда письмо 
ушло в ЦБ, что не удовлетворило 
активистов. В свою очередь, от 
Центробанка активисты получи-
ли следующую статистику: за 
последние 6 лет вкладчики, чей 
депозит превышал страховую 
сумму, получили чуть более 3% 
своих сбережений. Таким обра-

зом, объединение получило под-
тверждение, что проблема суще-
ствует, однако не смогло добить-
ся того, чтобы она разрешилась.

В середине августа Союз 
вкладчиков разослал обращение 
к кандидатам, идущим на выбо-
ры в Единый день голосования, 9 
сентября, и попросил у них под-
держки. По мнению активистов, 
избранная власть поможет за-
щитить интересы избирателей, 
потерявших в ликвидированных 
банках сбережения.

Политики отреагировали на 
полученное сообщение. В част-
ности, кандидаты от «Единой 
России», КПРФ, ЛДПР и других 
партий согласны, что проблема 
вкладчиков очень актуальна, 
вкладчики должны быть защи-
щены на законодательном уров-
не, нести ответственность за 
вклады российских граждан 
должны как государство, так и 
страховые компании. Очень 
важно обеспечивать безопа-
сность денежных средств, кото-
рые вливаются в экономику. 

Как подытожили в Союзе 
вкладчиков, всего получены 
комментарии от 40% кандида-
тов, баллотирующихся в губер-
наторы, мэры, депутаты Госду-
мы. Теперь активисты надеются, 
что политики после выборов 
продолжат способствовать ре-
шению проблемы вкладчиков. 

За последние пять 
лет ЦБ лишил лицен-
зии свыше 300 бан-
ков. При этом 
пострадали около 
четверти миллиона 
вкладчиков
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Технологии В Геленджике показали уникальные российские разработки в авиации и судостроении

Покорили воздух и море
Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
Геленджике на между-
народной выставке «Ги-
дроавиасалон-2018» 
российские  компании 
представили полсотни 

летательных аппаратов, морских 
и речных судов, которые сделаны 
практически полностью из отече-
ственных комплектующих, и уже 
заинтересовали зарубежных пар-
тнеров.

Масштабная экспозиция раз-
вернулась на берегу геленджик-
ской бухты, и пока гости любу-
ются демонстрационными поле-
тами уникальной российской 

амфибии Бе-200ЧС и истреби-
телей Су-31, деловые люди оце-
нивают последние отечествен-
ные авиационные и корабель-
ные новинки, уже готовые вый-
ти в серийное производство. 
Причем среди них — представи-
тели США, Китая, Австралии, 
Мексики и Чили.

Огромный интерес вызвали 
российские экранопланы, вы-
пуск которых стремятся возро-
дить в стране. Так, уже готов к 
производству пассажирский 
экраноплан А50 «Чайка», кото-
рый на самом деле может ис-
пользоваться для самых разных 
целей.

— У него 50 тонн водоизмеще-
ния, и на борт он может брать до 

100 пассажиров, — рассказал 
корреспонденту «РГ» исполни-
тельный директор АО «НПП 
«Радар ммс» Иван Анцев.  — 
Экраноплан имеет бипланную 
схему, способен работать и на 
внеэкранных режимах, то есть 
имеет функциональность само-
лета и может облетать острова и 
препятствия. При этом он обла-
дает шасси, поэтому существует 
возможность аэродромного ба-
зирования. 

«Чайка» предназначена не 
только для перевозки пассажи-
ров, но и для проведения спаса-
тельных и поисковых операций. 
Сейчас в компании ищут заказ-
чиков как в России, так и в ближ-
нем зарубежье. 

— Это полностью отечествен-
ная разработка. Двигатели, пои-
сково-спасательное оборудова-
ние, радарно-авиационный ком-
плекс — российские, мы стара-
емся использовать как можно 
меньше зарубежных компонен-
тов, — добавляет Анцев. — Инте-
реснее применять свои матери-
алы и технологии, так как их 
проще подстраивать под наши 
задачи. Использовать экрано-
план можно в любое время дня и 
ночи и в любую погоду. 

Перспективный экраноплан 
Бе-1000 и Бе-2500 разрабатыва-
ет и Таганрогский авиационный 
научно-технический комплекс 
имени Бериева. Причем свер-
хтяжелый Бе-2500 может стать 

платформой для доставки кос-
мических аппаратов в верхние 
слои атмосферы, а его коммер-
ческая нагрузка достигает 1000 
тонн. 

Еще одна новинка, представ-
ленная в Геленджике, — беспи-
лотный  45-килограммовый ле-
тательный аппарат, который мо-
жет нести помимо оптико-элек-
тронной еще и радиолокацион-
ную станцию. Это позволяет ве-
сти поиск на морской поверхно-
сти. Полностью автоматический 
аппарат может находиться в 
воздухе до 2,5 часа и поднимать-
ся на высоту до 2,5 тысячи ме-
тров, и это с целевой нагрузкой 
порядка 12 килограммов. 

Примечательно, что он мо-

жет корректировать свое дви-
жение в воздухе и изменять по-
летное задание на ходу. Есть воз-
можность и групповой работы с 
беспилотниками данного типа. 
Образец уже серийный, и его 
уже можно поставлять заказчи-
ку, укомплектовав так, как тот 
пожелает. На нем даже можно 
размещать оборудование для 
поиска затонувших объектов.   

В Геленджике показали и мо-
дели, которые уже запущены в 
серийное производство. Они 
имеют большое значение для 
экономики страны. Так, зрители 
активно фотографировались ря-
дом с бело-зеленым красавцем — 
самолетом для авиахимических 
работ.

Пока гости любовались демонстрационными полетами, деловые люди оценивали последние отечественные авиационные и корабельные новинки, уже готовые выйти в серийное производство.

ПОДРОБНОСТИ

Гидроавиасалон в Геленджике — это не только авиация, но и корабли, в прямом 

смысле летящие в будущее. Суда на подводных крыльях и гражданские экрано-

планы в самое ближайшее время могут стать вполне привычными в морских ак-

ваториях и на внутренних водоемах. Причем не только России.

Когда-то мы имели самый большой в мире флот пассажирских судов на подвод-

ных крыльях. Потом был четвертьвековой простой. И, наконец, такие суда стали 

сходить со стапелей. Пока единичными экземплярами, но зато они спроектиро-

ваны и построены по самым новейшим технологиям, и у них есть будущее. Сви-

детельство тому — экспозиция нижегородского Центрального конструкторско-

го бюро по судам на подводных крыльях имени Р.Е. Алексеева. Оно по праву счи-

тается мировым лидером в проектировании высокоскоростных судов.

В прошлом году в Рыбинске спустили на воду крылатую «Комету 120М» — пер-

вое такое судно за 25 лет. Символично, что крестной матерью судна с космиче-

ским именем стала первая в мире женщина-космонавт Валентина Терешкова.

Сегодня эта «Комета» ходит, а точнее, летает, между Севастополем и Ялтой. 

Как сообщается, в августе «Комета» перевезла 12 772 пассажира. Всего было 

выполнено 112 рейсов. Средняя загрузка по всем рейсам составила 99%. Пасса-

жиры судно на подводных крыльях полюбили.

Недавно на воду было спущено судно «Валдай 45Р». Оно меньше по размерам, 

чем «Комета», перевозит 45—50 пассажиров. Скорость — 70 км/ч. А расход то-

плива 85 л/час, это очень мало для судов такого типа. Ходить «Валдай» будет по 

рекам и озерам. 

Есть рыночный потенциал и у газотурбохода «Циклон 250М». Это судно рассчи-

тано на перевозку 250 пассажиров на дальность более 1100 км со скоростью 

свыше 100 км/ч. Отличается хорошей мореходностью, устойчивостью на волне. 

Идеально подходит для дальних морских маршрутов в Юго-Восточной Азии. 

Впрочем, найдется для него работа и на наших морях.

На своем стенде нижегородцы показали целую линейку крылатых судов. Есть 

предложения не только для крупных судовладельцев, но и для частных лиц, при-

чем весьма состоятельных. 

В частности, это катер SAGARIS. Сами создатели называют его «Бентли» на под-

водных крыльях. Салон катера, рассчитанный на пять пассажиров, имеет выс-

шую степень комфортности. Максимальная скорость хода на тихой воде — 120 

км/ч, дальность плавания — 1000 км. Выпускается с открытыми и закрытыми са-

лонами. Дизайн обводов SAGARIS можно считать безупречным.

Ведутся работы и в интересах ВМФ. Спроектирован и готов к производству ра-

кетно-артиллерийский катер на подводных крыльях «АНТАРЕС РА» проекта 

133РА. Катер может нести четыре крылатые ракеты «Калибр-НКЭ», автоматиче-

скую 76,2-мм пушку АК-176М и автоматическую 30-мм артиллерийскую уста-

новку АК-630М с дистанционным управлением. Скорость хода — 110 км/ч, даль-

ность плавания — 650 миль. Аналогичных катеров в мире нет.

Самые передовые технологии в области скоростного судостроения и экрано-

планостроения, которыми владеет Россия, позволяют нам занять лидирующее 

положение в определенном и весьма престижном секторе мирового рынка 

морских и речных судов.

Подготовил Сергей Птичкин
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Анна Ильина

В 
Москве состоялась пре-

зентация необычной по-

становки. Уже 10 сентя-

бря в 19.00, в Большом зале Го-

сударственного Кремлевского 

дворца состоится российская 

премьера балета с элементами 

оперы «Хрустальный Дворец» 

на музыку американо-мальтий-

ского композитора Алексея 

Шора. 

Гостям и журналистам спек-

такль представили Президент 

Европейского фонда поддержки 

культуры Константин Ишханов, 

режиссеры-постановщики ба-

л е т а  « Х р у с т а л ь н ы й  д в о -

рец»    Екатерина  Миронова 

и Александр Сомов, дирижер  

— неоднократный обладатель 

премии «Золотая маска» — Па-

вел Клиничев, художник по ко-

стюмам Елена Нецветаева-Дол-

галева, а также исполнители 

главных ролей — звезды балета 

— заслуженный артист России 

Иван Васильев и ведущая со-

листка Большого театра России 

Мария Виноградова, солистка 

оперной труппы Большого теа-

тра России — Анна Нечаева. 

В центре внимания собравших-

ся была, конечно же, мировая 

звезда Орнелла Мути. Знамени-

тая итальянская актриса испол-

няет в спектакле роль россий-

ской императрицы Анны Иоан-

новны и для роли даже выучила 

русский язык. 

Но настоящая сенсация пред-

ставления на самом деле — это 

композитор Алексей Шор. Мате-

матик, который начал писать му-

зыку шесть лет назад, а сегодня 

его произведения — в репертуаре 

ведущих мировых исполните-

лей. Это доказали выступившие 

на презентации звезды класси-

ческой музыки. Композиции 

из спектакля «Хрустальный Дво-

рец» прозвучали в исполнении 

скрипачей Вадима Репина и Сер-

гея Догадина, пианиста Филиппа 

Копачевского и виолончелиста 

Бориса Андрианова.

Вот как отзываются об Алек-

с е е  Ш о р е  м и р о в ы е  з н а м е - 

нитости:

«Проблема современной 

классической музыки в том, что 

при прослушивании создается 

впечатление неполноценности 

композиций, будто бы чего-то не 

хватает.   А в произведениях 

Алексея все наоборот: они мно-

гогранны и затрагивают весь 

спектр эмоций. Алексей Шор-ге-

ниальный композитор, его му-

зыку играют лучшие артисты 

мира, и я с нетерпением и радо-

стью жду возможности испол-

нить новую работу Алексея»,  —  

говорит Дэвид Аарон Карпентер.

«Когда я исполняю композиции 

Алексея, я как будто вновь и вновь 

влюбляюсь в музыку. Она неверо-

ятно мелодична и восхитительна», 

—  сказал Максим Венгеров.

«А музыка Шора имеет и свои 

гармонические особенности, и 

особый эмоциональный язык. В 

частности, мне очень нравится 

произведение «Потеря» о Лазур-

ном окне. Оно красивое, трогатель-

ное, необычное...»  —  отметил Конс-

тантин Орбелян.

После презентации Алексей 
Шор ответил на несколько во-
просов о премьере и не только.

Кого вы любите слушать, каких 

композиторов, чем вдохновляе-

тесь?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Любимый компози-

тор (и с большим отрывом) — это 

Бах. Чем ближе композиторы 

к  нам по  времени и  дальше 

от Баха, тем меньше тех, которых 

я могу назвать любимыми. Мне 

нравится музыка XX века, но та-

кого эмоционального впечатле-

ния, как гениальные произведе-

ния Баха, Моцарта, Бетховена, 

Шуберта, она мне не дает. 

Тем не менее в вашей музыке 

прослеживаются современные 

мотивы…

АЛЕКСЕЙ ШОР: Все-таки я человек, 

выросший в XX—XXI веке, и не 

стараюсь писать музыку, под 

влиянием которой нахожусь. Со-

чиняю и записываю именно то, 

что мне приходит в голову…

Отличается ли музыка «Хру-

стального дворца» от других 

произведений, которые вы пи-

шете?

АЛЕКСЕЙ ШОР: В какой-то степени да, 

потому что балетная музыка име-

ет свою специфику. Но, в принци-

пе, сама эстетика «Хрустального 

дворца» мне очень близка, вне за-

висимости от балета. Музыка 

в стилистике XVIII—XIX веков для 

меня — очень волнующая тема.

Вы раньше писали музыку к ба-

летным спектаклям?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Нет, это мой первый 

опыт.

Как создавался «Хрустальный 

Дворец»? 

АЛЕКСЕЙ ШОР: Какое-то количест-

во музыки у меня изначально 

было готово, — она прекрасно 

подходила к определенным сце-

нам. В процессе работы над ба-

летом приходилось обсуждать 

то, что происходит на сцене, 

и потребовалось что-то допи-

сать. Мы все обсуждали с авто-

ром либретто Екатериной Ми-

роновой, она же — режиссер-по-

становщик «Хруста л ьного 

Дворца». Мне была предостав-

лена полная свобода творчест-

ва, но Екатерина комментиро-

вала, что нужно добавить для 

создания определенного на-

строения, в той мере, в которой 

все это соответствовало общей 

музыкальной архитектонике 

произведения. 

Вы говорили о том, что меняли 

музыкальную редакцию поста-

новки, все время улучшая ее. 

Отчего это происходит — вы 

слишком требовательны 

к себе? Хочется совершенство-

ваться?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Обычно после тре-

тьего или четвертого прослу-

ш и в а н и я  я   н и ч е го  м е н я т ь 

не хочу — уже всем доволен. 

Но после первого... Одно дело, 

когда музыка звучит в голове, 

совсем другое — живое испол-

нение.  Тогда уже слышишь, 

что было бы лучше так, а не 

иначе...

Что вы чувствовали, когда сей-

час вашу музыку исполняли зна-

менитые российские музыкан-

ты? Я наблюдала за вашей реак-

цией, вы улыбались.

А Л Е К С Е Й  Ш О Р :  Это большое удо-

вольствие: такие таланты! Ва-

дим Репин — мировая звезда. 

Б о р и с  А н д р и а н о в  —   о д и н 

из лучших виолончелистов 

современности, Филипп Копа-

чевский — музыкант очень мо-

лодой,  но у него,  я  уверен, 

большое будущее. А Сергея До-

гадина я слышал в первый раз, 

он мне очень понравился… Се-

годня музыка балета прозвуча-

ла в переложении для камерно-

го состава в исполнении боль-

ших профессионалов своего 

д е л а ,  а   н а  п р е д с т а в л е н и и 

в Кремлевском дворце, конеч-

но же, вы услышите все это 

в звучании большого симфони-

ческого оркестра.

Как давно вы начали писать му-

зыку? С детства?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Лет шесть назад. Мне 

было 40 лет. У меня нет музы-

кального образования, я само-

учка. Я писал для развлечения 

себя и друзей, а потом моя музы-

ка случайно «попалась на глаза» 

Дэвиду Карпентеру, замечатель-

ному музыканту, моему давнему 

другу. Он не знал, что я пишу му-

зыку, и увидев как-то партиту-

ры, сказал, что музыка — замеча-

тельная, и он хочет играть ее…

А кто вы по образованию?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Математик.

Вы просчитываете музыку?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Я бы так не сказал. 

Математический опыт помогает 

держать в голове много разных 

правил и не совершать ошибок. 

Но слово «просчитывать» я бы 

не употреблял.

Вот уже в течение шести лет 

вашу музыку играют известней-

шие солисты и коллективы 

мира. Только из российских 

можно назвать Веронику Джио-

еву, трио имени Хачатуряна, 

Александра Романовского, Ро-

мана Кима и других. Это все, 

благодаря Карпентеру?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Вы правы — началось 

все с Карпентера. Потом получи-

лось так, что моя музыка стала по-

пулярна на конкурсах. Видимо, 

ее легче разучивать. Даже не знаю 

как она разошлась... Ттак совпало, 

что два года на Мальте происходи-

ло много культурных мероприя-

тий, а я гражданин Мальты, и это 

также повлияло на то, что моя му-

зыка стала жить своей жизнью.

Вы родились в Киеве, давно от-

туда уехали?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Я уехал в 1986 году, 

когда случился Чернобыль. Пе-

реехал в Москву, стал учиться 

на мехмате в МГУ. Потом стал 

разваливаться СССР, и я снова 

«бежал». . .  Сейчас большую 

часть времени живу в Америке. 

В Киеве не был очень давно. По-

следние пару моя музыка часто 

звучит в Армении. Там прекра-

сный симфонический оркестр, 

история которого весьма приме-

чательна: 10 лет коллектив су-

ществует в одном составе едино-

мышленников и однокурсников. 

Моя музыка им нравится и они 

меня часто приглашают.

А где вашу музыку исполняют 

в Америке?

А Л Е К С Е Й  Ш О Р :  Играли в Карнеги 

Холле; в Нью-Йорке — Дэвид Кар-

пентер, Юлиан Милкис и другие, 

в Кеннеди-центре, в Вашингтоне 

и в других местах.

Вы отдаете предпочтение кому-

то из исполнителей, кто, как вам 

кажется, более тонко чувствует 

вашу музыку?

АЛЕКСЕЙ ШОР: Не хочется отвечать 

на этот вопрос, дабы никого 

не обидеть. Скажу лишь, что 

один из исполнителей, который 

наиболее тонко чувствует мою 

музыку, приезжает в Москву 

в начале декабря. Ингольф Вун-

дер будет выступать в Большом 

зале Московской консервато-

рии с Мальтийским филармо-

ническим оркестром. Он испол-

нит мой Фортепианный кон-

церт. Надеюсь, что и я снова 

приеду.

СОБЫТИЕ Композитор Алексей Шор  —  о спектакле «Хрустальный дворец»

Мелодия истории

Алексей Шор — известный амери-
кано-мальтийский композитор, 
чьи произведения  —  
в репертуаре у ведущих  
мировых исполнителей.
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КСТАТИ
Инициатор и главный организатор постановки «Хрустальный дво-
рец» — Европейский фонд поддержки культуры (EFSC) во главе с Конс-
тантином Ишхановым. Премьера в Москве организована совместно 
с Ассоциацией поддержки культурных инициатив (АПКИ) и Государст-
венным Кремлевским Дворцом. Мировая премьера балета «Хрусталь-
ный дворец» с успехом прошла на Мальте в июле 2017 года. Это собы-
тие было приурочено к 50-летию установления дипломатических от-
ношений между Российской Федерацией и Мальтой. В этом году балет 
был поставлен в Армении. Премьера в России — третья. После этого не-
обычное представление поедет на гастроли по всему миру.

РЕКЛАМА
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ДИРЕКТОР ЗАСВЕТИЛСЯ 
В ПАРКЕ

Владимир Полетаев

ДОРОГОМИЛОВСКИЙ районный суд Москвы приговорил 
к двум годам лишения свободы бывшего директора «Пар-
ка культуры и отдыха «Фили» Павла Стрижова. Но за ре-
шетку экс-деятеля культуры не отправили, так как приго-
вор «условный».

Осужденный признан виновным в том, что заплатил бо-
лее 26 миллионов рублей за невыполненные работы на 
территории парка. Суд лишил Стрижова права занимать 
руководящие должности в государственных бюджетных 
учреждениях в течение двух лет. Экс-директор получил на-
казание за два преступления, предусмотренные частью 1 
статьи 285 УК РФ — использование должностным лицом 
служебных полномочий вопреки интересам службы, если 
это деяние совершено из корыстной или личной заинтере-
сованности и повлекло существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан или организаций либо охра-
няемых законом интересов общества или государства.

В результате проверки деятельности администрации 
парка было установлено, что в течение длительного перио-
да времени заключались договоры о производстве работ 
на территории парка с организациями-подрядчиками. Од-
нако по истечении сроков договорных обязательств обо-
рудование в полном объеме поставлено не было, работы не 
выполнялись. При этом бывший директор парка Павел 
Стрижов из бюджетных средств оплатил поставки несуще-
ствующего оборудования и невыполненных работ. Уста-
новлено, что в некоторых случаях директор лично подпи-
сывал акты приема выполненных  (точнее, невыполнен-
ных) работ. Масштабные хищения в парке «Фили» вскры-
лись случайно: разбирали бухгалтерские документы и на-
ткнулись на пропажу миллионов рублей. Прокуратура 
провела проверку и заподозрила бывшего руководителя 
парка.  Оказалось, что, став директором, Стрижов заклю-
чил сразу несколько контрактов с коммерческими фирма-
ми. В частности, планировал обновить систему освеще-
ния: установить новые фонарные столбы, заменить плафо-
ны, протянуть новый электрокабель. Деньги на счет ком-
мерсантов Стрижов перечислил, но светлее посетителям 
по вечерам в парке не стало. 

СУД

ВИП-МЕНЕДЖЕР СИДИТ 
ЗАКОННО

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера рассмотрел жалобу на арест бывшего 
заместителя генерального директора Ракетно-космиче-
ской корпорации «Энергия» Алексея Белобородова и при-
знал законным его содержание под стражей.

Экс-чиновник обвиняется в попытке крупного мошен-
ничества. По данным следствия, он причастен к хищению  
31,5 миллиона рублей, выделенных из государственного 
бюджета. Напомним, постановлением Бабушкинского 
районного суда Москвы от 20 августа  Белобородову была 
избрана мера пресечения в виде заключения под стражу с 
содержанием в следственном изоляторе до 16 октября. 
Мосгорсуд оставил эту меру пресечения без изменений, 
апелляционную жалобу — без удовлетворения. 

Адвокаты арестованного настаивали на незаконности 
постановления суда первой инстанции и просили смяг-
чить ему меру пресечения. И Белобородов, и его защита 
уверяли суд, что обвиняемый не собирается скрываться, 
потому как имеет на иждивении малолетних детей. И по-
нимает законы, так как до 2016 года служил в органах гос-
безопасности и является ветераном боевых действий.

— Я никуда скрываться не собираюсь, да и загранпа-
спорта у меня нет, — заявил в суде Белобородов. 

И добавил, что готов давать показания. Следствие 
предъявило ему обвинение в покушении на особо крупное 
мошенничество по части 3 статьи 30 и части 4 статьи 159 
УК РФ. По этим статьям закона обвиняемому грозит до 12 
лет заключения и большой штраф. Белобородов отрицает 
свою причастность к каким-либо преступлениям.

Районный суд также до 16 октября отправил под арест, 
правда, домашний, двух бывших главных специалистов 
корпорации Олега Пыльнева и Илью Шендерея. Они оба 
признали свою вину и дали показания против Белобородо-
ва. В Мосгорсуде свою меру пресечения они не обжалова-
ли.  В общей сложности у Белобородова в ходе обыска было 
изъято порядка 500 тысяч рублей, 28 тысяч евро, а также 
некоторая сумма в долларах. 

СТРАХОВАНИЕ

Штраф 
за отсутствие 
полиса ОСАГО 
могут 
увеличить

ОТМЕНЯТ ЛИ 
ГРАЖДАНКЕ 
ПЯТИДНЕВКУ

Владимир Баршев 

МИНИСТЕРСТВО финансов 
поддерживает идею повышения 
штрафов для тех, кто управляет 
автомобилем без полиса ОСАГО.

Об этом заявил заместитель 
министра Алексей Моисеев. По 
его словам, вопрос повышения 
штрафа за езду без страховки 
остается актуальным, размер 
платежа должен быть сопоста-
вим с той выгодой, которую по-
лучает автовладелец, отказыва-
ясь от покупки полиса. 

По его словам, люди, которые 
ездят без полиса ОСАГО, пред-
ставляют собой общественную 
опасность. 

— Мои права как добропоря-
дочного участника дорожного 
движения нарушаются людьми, 
которые виноваты в ДТП и не 
имеют ОСАГО, они не возместят 
мне ущерб, — отметил Моисеев в 
интервью РИА Новости.

Напомним, что сейчас штраф 
за управление машиной без 
ОСАГО составляет 800 рублей. А 
после того, как стоимость полиса 
существенно выросла, количест-
во проданных полисов стало со-
кращаться. То есть многие по-
просту отказываются от автог-
ражданки. 

Предложения о повышении 
штрафа за отсутствие полиса 
звучат с некоторой периодично-
стью. Его предлагали поднять и 
до 3 тысяч рублей. Последнее 
предложение было — увеличить 
его до 5 тысяч. Но пока Госдума 
отклоняет такие инициативы. 
Возможно, при активной под-
держке минфина инициатива 
все-таки пройдет. 

Также минфин поддержал 
идею о выявлении незастрахо-
ванных машин и наказания ав-
товладельцев с помощью камер 
фотовидеофиксации в автомати-
ческом режиме.

— Считаю, фиксацию через 
камеры, безусловно, надо де-
лать. Это хорошая история, воз-
можности для этого есть, — отме-
тил Алексей Моисеев. 

Напомним, что в Москве вы-
являть подобных нарушителей в 
тестовом режиме собирались на-
чать уже в сентябре. 

Предполагалось, что сначала 
незастрахованным будут прихо-
дить не постановления о штрафе, 
а напоминания о необходимости 
застраховать свою ответствен-
ность. 

Однако пока этот экспери-
мент отложен. Но когда его ак-
тивно обсуждали, то и страхов-
щики, и Госавтоинспекция поя-
сняли, что владельца незастра-
хованного автомобиля будут на-
казывать не за каждый проезд 
под камерой, а раз в сутки. Прав-
да, и при таком подходе до того 
момента, как человек оформит 
полис ОСАГО, его успеют оштра-
фовать несколько раз. Ведь не 
один день пройдет, пока наруше-
ние обработают и  загрузят в 
электронные базы. А по почте 
это постановление может и ме-
сяц до адресата добираться.  

А вот предложение об уста-
новлении в законе пятидневного 
срока для обращений автовла-
дельцев с заявлением об аварии 
минфин не поддержал. 

— Мы пока не готовы закре-
пить это в законе, — говорит 
Алексей Моисеев. — А если чело-
век попал в больницу после ава-
рии? 5 дней — этого мало. 

Впрочем, пятидневный срок и 
сейчас прописан. Только не в за-
коне об ОСАГО, а в правилах, ко-
торые утверждает Центробанк. 
И именно это положение предла-
галось перенести в закон. А так-
же сделать исключения для тех 
случаев, когда человек  докажет, 
что не мог обратиться в страхо-
вую компанию в установленные 
сроки. Например, предъявив 
больничный или документы, 
подтверждающие, что был, на-
пример, в командировке в дру-
гом городе. 

Дорога Инвалидам будут выдавать именные автомобильные знаки

Без права передачи 

Владимир Баршев 

У
же со вчерашнего дня 
инвалиды могут обра-
щаться в бюро меди-
ко-социальной эк-
спертизы для офор-

мления знака «Инвалид».
Теперь это знаки индивиду-

ального использования. Букваль-
но именные. Вступил в силу при-
каз министерства труда и соци-
альной защиты, утвердивший по-
рядок оформления этих знаков. 

Будет ли он клеиться на сте-
кло или вешаться каким-либо 
иным способом — пока неизвест-
но. Дело в том, что бланков этих 
знаков еще нет в природе. Но за-
явления на их оформления уже 
принимают. В приказе установ-
лен срок выдачи такого знака — в 
течение месяца после обраще-
ния. В самих бюро рассчитывают, 
что в течение месяца бланки бу-
дут и они смогут в установлен-
ный срок их выдать. 

Чем этот знак будет отличать-
ся от тех, которые сейчас прода-
ют в ларьках, автомагазинах и на 
каждой заправке? На лицевой 
стороне будет указан идентифи-
кационный реквизит знака. То 
есть его порядковый номер, но-
мер бюро, которое его выдало, 
код субъекта Федерации и через 
дробь год выдачи. Также указыва-
ется дата окончания срока дейст-
вия знака.

На оборотной стороне указы-
вается фамилия, имя, отчество 

инвалида, дата его рождения, се-
рия и номер справки, подтвер-
ждающей инвалидность, группа 
инвалидности, а также срок, на 
который установлена инвалид-
ность, и дата выдачи знака. 

Именно такие индивидуаль-
ные знаки будут давать право 
парковаться на местах, отведен-
ных для инвалидов. Но только 
когда соответствующие поправ-
ки будут внесены в Правила до-
рожного движения. Соответству-
ющие изменения в постановле-

ние правительства,  подготовле-
ны и могут быть приняты прави-
тельством в скором времени. 

Но до того, как они вступят в 
силу, ни один сотрудник ГИБДД 
не будет проверять, индивиду-
альный ли знак инвалида исполь-
зуется на машине. Поэтому пока 
для самих инвалидов и для тех, 
кто их перевозит, почти ничего 
не изменилось. Добавилась необ-
ходимость обратиться в бюро ме-
дико-социальной экспертизы с 
заявлением на оформление этого 
знака. Чтобы быть готовыми к 
моменту, когда поправки в пра-
вила вступят в силу. 

Индивидуальные знаки были 
введены, чтобы сократить коли-
чество псевдоинвалидов за ру-
лем, которые покупают такие 
знаки и занимают места, пред-
назначенные для лиц с ограни-
ченными возможностями. 

Напомним, что помимо инди-
видуального знака поправки в 
правила существенно расширя-

ют льготы для инвалидов. Такие 
знаки смогут устанавливать на 
машины и инвалиды III группы, и 
те, кто их перевозит. Сейчас толь-
ко инвалиды I и II групп, дети-ин-
валиды и те, кто их перевозит. 

Также им разрешат парко-
ваться под знаками, запрещаю-
щими стоянку, и знаками, запре-
щающими стоянку по четным 
или нечетным числам. А вот пра-
во проезда под знак «Движение 
запрещено» осталось только у 
инвалидов I и II групп, а также у 
тех кто перевозит их и детей-ин-
валидов.

Напомним, что за незаконное 
использование знака «Инвалид» 
водителю грозит штраф 5 тысяч 
рублей с конфискацией знака. 

Места для инвалидов занимают 
часто. Некоторые еще незаконно 
размещают знак «Инвалид».

Акцент

 За незаконное использова-
ние знака «Инвалид» водите-
лю грозит штраф 5 тысяч 
рублей с конфискацией знака

Фиксацию через 
камеры, безуслов-
но, надо делать. 
Это хорошая исто-
рия, возможности 
для этого есть

Читайте также: Какие 
новые законы ожидают 
автовладельцев
rg.ru/art/1585818

Приказ минтруда читайте 
на сайте
rg.ru/art/1584689

ТАМОЖНЯ Временно ввозить 
можно только один автомобиль 

Вторая машина 
поедет с доплатой

Владимир Баршев

ТЕПЕРЬ временно ввезти в Рос-
сию иномарку можно только 
одну. За вторую придется внести 
залог в полном размере таможен-
ных платежей, как если бы маши-
ну не собирались вывозить. 

Таким образом изменились 
правила временного ввоза авто-
мобилей. До сих пор таких требо-
ваний не было. Была только необ-
ходимость вывезти временно 
ввезенный автомобиль в уста-
новленные сроки или растамо-
жить его. На этом даже полуле-
гальный бизнес построен. Прие-
хал человек на машине в Россию 
и продал ее здесь. При этом ника-
ких растаможек, налогов и про-
чих переплат. А тот, кто ее купил, 
ездит на ней незаконно. Ведь на 
временно ввезенном в Россию ав-
томобиле по закону может 
ездить только тот, кто его ввез, 
его нельзя ни продать, ни дове-
рить кому-либо. 

Сколько таких нелегальных 
автомобилей осело в стране, под-
считать довольно сложно. Тем бо-
лее что после ужесточений пра-
вил их поток сильно похудел. 

И вот новое изменение в пра-
вила ввоза, которое по сути пре-
кратит этот нелегальный биз-
нес. 

Допустим, некая иностранная 
фирма ввозит в Россию несколь-
ко машин для обеспечения рабо-
ты своих сотрудников. Одна 
въезжает бесплатно, а за вторую 
и последующие фирма должна 
внести обеспечение уплаты та-
моженных пошлин, налогов. 

Или, к примеру, иностранно-
му гражданину принадлежит не-
сколько автомобилей. На одном 

он въезжает в Россию сам, а на 
другом — его приятель. Так вот 
приятелю придется внести обес-
печение уплаты таможенных 
пошлин и налогов. 

Обеспечение уплаты тамо-
женных пошлин и налогов может 
вноситься при непосредствен-
ном ввозе автомобиля на терри-
торию России. Но в случае если 
деньги не были внесены, тамо-
женный орган откажет в выпуске 
транспортного средства.

Размер обеспечения равен 
сумме платежей, которые долж-
ны уплачиваться в таможенные 
органы в случае ввоза автомаши-
ны без обязательства об обрат-
ном вывозе, то есть полная «та-
моженная очистка».

После вывоза автомобиля с 
территории ЕАЭС уплаченные 
деньги возвращаются тому, кто 
их заплатил, по его требованию.

Вторую машину можно ввезти 
на территорию России и бесплат-
но. Но только в том случае, если 
первая уже выехала за пределы 
ЕАЭС. 

Таким образом, избавиться от 
временно ввезенного автомоби-
ля да еще и заработать на этом, 
больше не получится.  

Также стоит напомнить, что 
это не единственное изменение, 
которое вступило в силу. Теперь у 
таможенных органов появилось 
самостоятельное право останав-
ливать автомобильные тран-
спортные средства. Без привле-
чения для этого сотрудников до-
рожно-патрульной службы. Но 
только на определенных терри-
ториях и в целях проверки со-
блюдения таможенного законо-
дательства путем проверки това-
ров и документов на них.

МИНОБОРОНЫ Учения «Восток-2018» не направлены 
против стран НАТО

Враг условен
Иван Петров

К
рупнейшие маневры войск 
«Восток-2018», которые 
министр обороны Сергей 

Шойгу ранее назвал самым мас-
штабным мероприятием в исто-
рии Российской армии, начнутся 
11 сентября. За 5 дней до этого, в 
четверг, руководители военного 
ведомства провели брифинг для 
иностранных военных атташе, 
аккредитованных в нашей стра-

не. Дело в том, что западные стра-
ны очень встревожили предстоя-
щие учения, которые пройдут 
сразу на 9 полигонах и в аквато-
риях трех морей, да еще и с при-
влечением китайских и монголь-
ских военнослужащих. Поэтому 
Сергей Шойгу поручил не делать 
тайны из предстоящих маневров, 
а открыто обо всем рассказать на 
брифинге. 

«Это плановое мероприятие, 
которое завершает годовой цикл 
боевой учебы войск», — заявил на 
брифинге начальник Генштаба 
ВС РФ генерал армии Валерий Ге-
расимов. 

Он напомнил, что предыду-
щие стратегические учения были 
проведены на территориях Цен-
трального военного округа в 

2015 году, Южного — в 2016 году 
и Западного — в прошлом году 
(«Запад-2017»). Логично, что в 
этом году подошла очередь Вос-
точного военного округа.

Активная фаза учений прой-
дет с 11 по 17 сентября в два эта-
па. В ходе маневров будут отра-
ботаны массированные авиауда-
ры, борьба с ракетами, атака на 
группировки кораблей, десанти-
рование, будут применены робо-
ты и беспилотники.

Наиболее динамичные боевые 
действия разыграются на поли-
гоне «Цугол», где три объедине-
ния Восточного военного округа 
совместно с формированиями 
Народно-освободительной ар-
мии Китая и вооруженных сил 
Монголии будут противостоять 
двум армиям Центрального во-
енного округа. В ходе розыгрыша 
тактических эпизодов спланиро-
вано широкое применение робо-
тотехники, беспилотных лета-
тельных аппаратов, высадка воз-
душных десантов парашютным 
способом, действия мобильной 
бригады, отработка других так-
тических приемов.

По замыслу учения созданы 
две противоборствующие груп-
пировки: с одной стороны, Цен-

тральный военный округ и Се-
верный флот, с другой — Восточ-
ный военный округ с Тихоокеан-
ским флотом.

«Еще раз хочу обратить вни-
мание на то, что на маневрах 
«Восток-2018» все противоборст-
вующие государства — условные. 
Они расположены на территории 
России в западной и восточной ее 
частях», — отметил Герасимов.

Замминистра обороны РФ ге-
нерал-полковник Александр Фо-
мин обратил внимание военных 
атташе на то, что маневры прово-
дятся в нескольких тысячах ки-
лометров от западных границ 
России, что не помешало появле-
нию в западных СМИ спекуля-
тивных публикаций, в которых 
маневрам приписывается агрес-
сивная направленность против 
стран блока НАТО и Евросоюза.

Замминистра подчеркнул, что 
как в предыдущих, так и в пред-
стоящих маневрах нет даже мини-
мальных признаков антинатов-
ской направленности и агрессии. 
«В ходе учений российские подра-
зделения, играющие роль против-
ника, никогда не используют об-
мундирование и вооружение на-
товского образца, не подбирают 
специальный, например, англого-
ворящий контингент, как это ча-
сто практикуют коллеги из Севе-
роатлантического альянса, оде-
вая и оснащая часть своего рус-
скоговорящего контингента со-
ветским и российским вооруже-
нием и техникой», — отметил за-
мглавы военного ведомства.

«Осознавая крайнюю чувст-
вительность этого и проявляя ве-
ликодушие, мы и дальше будем 
придерживаться максимально 
корректной линии поведения», — 
заключил генерал Фомин.
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Акцент

 Подразделения, играющие 
роль противника, не исполь-
зуют обмундирование и воо-
ружение натовского образца

Страховка 
с плюсом

Также к реальному ущербу не относится компен-
сация морального вреда и другие факторы, не 
имеющие прямого отношения к формированию 

конкретного тура. Второе постановление правительства 
вносит изменения в правила оказания услуг по реализации 
турпродукта. «По сути оба документа касаются возможно-
сти выплаты компенсаций туристам в случае банкротств 
туроператоров и логически продолжают недавние измене-
ния в законе о туристской деятельности», — отметил в бесе-
де с «РГ» вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин.

Буквально 3 сентября этого года, напомнил он, Росту-
ризм получил право исключать из единого федерального 
реестра недобросовестных туроператоров, невзирая на 
формальные признаки, например, не дожидаясь объявле-
ния самой компании о банкротстве. Реестр туроператоров 
и турагентств дает право на работу, его ведет ассоциация 
«Турпомощь» (с реестром можно ознакомиться на сайтах 
«Турпомощи» и Ростуризма). Яркий пример действия но-
веллы от 3 сентября — исключение из реестра туроператора 
«Натали турс».  Несмотря на фактически сорванные туры, 
организация официально не прекращала работу. Между 
тем долг «Натали турс» перед туристами и партнерами до-
стигал 1,5 миллиарда рублей, а общее число пострадавших 
курортников приблизилось к 30 тысячам. 

Сразу после вступления в силу изменений Ростуризм 
исключил «Натали турс» из реестра, и после этого последо-
вала необходимость законодательно оформить и возмож-
ность получения компенсации туристами. «Раньше постра-
давшие туристы могли рассчитывать на возмещение ущер-
ба за неиспользованный тур только в случае приостановки 
деятельности самим туроператором.  Теперь постановлени-
ем правительства им дается основание претендовать на 
компенсацию и в случае, если туроператора исключил из 
реестра Ростуризм, как это произошло с «Натали турс», — 
пояснил Юрий Барзыкин.  Кроме того, по новому постанов-
лению правительства, туроператоры должны уведомлять 
туристов о невозможности продолжать работу не только на 
собственных сайтах, но и на сайте «Турпомощи».

 Это положение необходимо для синхронизации дейст-
вий органа управления — Ростуризма и бизнеса — ассоциа-
ции «Турпомощь», чтобы информация своевременно дово-
дилась до потребителей через все каналы.

Документ публикуется на с. 14
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СКАНДАЛ 
В Белом доме возник «очаг
сопротивления» Трампу

Откровения 
анонима

Максим Макарычев

ГАЗЕТА «Нью-Йорк таймс», которую Дональд Трамп 
ранее неоднократно называл «фейковым СМИ», опу-
бликовала новую порцию информации, компрометиру-
ющую Белый дом и ее хозяина. Правда, на этот раз, из-
дание, известное своими скандальными «вбросами» 
сенсационных материалов, предоставила слово не быв-
шему соратнику Трампа, а сотруднику, продолжающе-
му работать бок о бок с президентом США в его админи-
страции.

Белодомовский «крот» утверждает, что в админи-
страции США сформировалась группа лиц, которые от-
кровенно саботируют решения президента. Свои от-
кровения информатор обнародовал анонимно, в заго-
ловке своей статьи указав, что является частью «очага 
сопротивления Трампу внутри Белого дома», пытаю-
щего «воспрепятствовать проявлению его худших на-
клонностей». Стиль работы Трампа аноним называет 
«мелочным», «скоропалительным» и «неэффектив-
ным». «Сердцем 
проблемы является 
аморальность пре-
зидента», - заключа-
ет автор, уверяя в 
том, что он и его со-
ратники «будут за-
щищать демократи-
ческие институты, 
... пока Трамп не по-
кинет свой пост».  

По информации 
ряда СМИ, прези-
дент США был не на шутку разгневан как, по его сло-
вам, появлением крота у себя под боком, так самим 
фактом публикации откровений в одной из самых влия-
тельных и ненавистных для него  газет. Трамп, который 
усомнился в реальном существовании «источника», 
тем не менее, в ультимативной форме потребовал от 
«Нью-Йорк таймс» придать огласке имя «анонимного 
труса» из Белого дома. Однако издание не намерено 
раскрывать имя «крота-информатора», ссылаясь на не-
зыблемые в Америке постулаты о свободе слова. Отме-
тим, что в статье на этот раз не приводятся какие-либо 
«пикантные подробности», которыми изобилует книга 
бывшей помощницы Трампа Омаросы Маниголт-Нью-
ман. Она, к слову, написала и о том, что в Белом доме 
было с десяток лиц, в основном секретари и помощники 
высокопоставленных соратников Трампа, которые не 
скрывали своей антипатии к главе государства.  Но их 
уже убрал из администрации глава ее аппарата адмирал 
Келли, после своего прихода в Белый дом устроивший 
основательную кадровую чистку. Тем не менее, если ве-
рить анониму, «очаг сопротивления Трампу» отнюдь не 
угас, а только разгорается. 

О том, что в Белом доме царят хаос и неразбериха, 
вот уже почти полтора года пишут многие масс-медиа. 
Трамп и сам подбрасывает «дровишек» в огонь, время 
от времени, без тени сомнения удаляя из высшего эше-
лона власти как своих оппонентов из числа силовиков 
(глава ФБР Коми, директор ЦРУ Бреннан), так и своих 
соратников, прошедших с ним «огонь, воду и медные 
трубы».  В числе тех, кому теперь может указать на вы-
ход президент США, в Вашингтоне называют имена ген-
прокурора Джеффа Сешнса и шефа Пентагона Джемса 
Мэттиса. Про первого говорят, что до недавних пор он 
был настолько предан Трампу, что едва ли не с восхище-
нием заглядывал ему в рот. Теперь не проходит и пары 
дней, чтобы президент США не подверг генпрокурора 
язвительной критике. В среду впервые заговорили и об 
отставке министра обороны Мэттиса, который якобы 
теперь оказался не нужен Трампу.

Взгляд из Сирии В Дамаске стали экономить на жареных орешках, потому что каждый 
фунт идет на восстановление хозяйства

Спрос на мир
Константин Волков, Дамаск

Д
амаск перестали об-
стреливать в мае, и за 
лето город похорошел, 
посветлел и оживился. 
Повсюду стройки — ре-

монтируют дома, убирают блок-
посты, которые раньше стояли на 
каждом перекрестке. Последне-
му жители сирийской столицы 
особенно рады — раньше прихо-
дилось закладывать дополни-
тельно час-полтора на дорогу с 
учетом пробок у пунктов провер-
ки. На сирийскую пунктуаль-
ность это, правда, не повлияло, 
но на такси ездить стало опреде-
ленно быстрее. Кстати, и музыка 
у таксистов сменилась — года два 
назад чаще звучали патриотиче-
ские песни, вроде маршевой «Ал-
лах, Сирия, Башар», а теперь все 
больше тягучие восточные моти-
вы, про розы и любовь. Впрочем, 
кое-какие приметы войны оста-
лись — в салоне такси постоянно 
включен свет, чтобы было видно, 
кто едет.

Еще одно свидетельство мир-
ной жизни — в Дамаске стало боль-
ше велосипедистов. До велодоро-
жек, понятно, далеко, но тем не 
менее. Конечно, сирийцы стали 
менее улыбчивыми, чем были до 
войны. Лица настороженные, осо-
бенно при виде иностранца: вой-
на приучила, что каждый незна-
комец несет потенциальную опа-
сность. Но стоит им узнать, что ты 
русский, тут же улыбаются и сле-
дуют заученные «один, два, спа-
сибо, давай, пожалуйста». И дела-
ют это от чистого сердца.

В старом городе поздно вече-
ром толпы народу на улицах — хо-
дят, рассматривают витрины, 
благо все магазины открыты. 
Полны рестораны и кафе — посе-
тители сидят до глубокой ночи, 
как это было и раньше, до войны, 
курят кальян, пьют кофе по-ту-
рецки. Вокруг уличных забегало-
вок молодежь — покупают по не-
большому куску пиццы и тут же, 
под стеной старинного дома с вы-
ступающим вторым этажом, 
устраивают тусовку.

Появляются кафе — светлые, с 
большими окнами, европейской 
мебелью и, разумеется, с Wi-Fi. 
Например, кафе Doors, названое 
так в честь Джима Моррисона. 
На стене внутри цитата из него 
на английском: «Есть извест-
ное, есть неизвестное и есть две-
ри между ними». В принципе 
очень подходит для Сирии, ко-
торая в этих дверях войны уже 
семь лет.

«Посетителей за последние 
месяцы стало больше, кафе за-
полняются процентов на 60, — го-

ворит менеджер Хамад Масри. — 
Есть планы расширяться и даль-
ше. Война хотя и не закончилась, 
но отошла от Дамаска, и люди хо-
тят наверстать упущенное, 
сколько можно постоянно жить в 
страхе, что неожиданно посреди 
улицы разорвется мина».

С безопасностью дела дейст-
вительно обстоят намного луч-
ше. Еще пару лет назад местные 
не советовали особо гулять по 
городу, теперь же, по их словам, 
«ходи в любое время куда хо-
чешь». И действительно, на горе 

Машру Думмар над Дамаском 
есть смотровая площадка, там 
люди сидят в любое время, осо-
бенно ночью. Многие любят 
приехать на рассвете, посмо-
треть сверху, как первые лучи 
солнца ложатся на белые мина-
реты мечети Омейядов. А приез-
жают они туда из ночных клубов 
и баров в христианской части 
старого города, где шумит ноч-
ная жизнь.

Еще о безопасности. Отель 
Dama Rose стал за время войны 
одним из самых известных мест 

Дамаска. Там все эти годы оста-
навливались журналисты, в лоб-
би постоянно приходили попить 
кофе с кардамоном и поговорить 
политики, оппозиция, разведка, 
военные и просто какие-то неиз-
вестные. Как рассказал предста-
витель службы безопасности от-
еля, еще в прошлом году терро-
ристы постоянно следили за от-
елем, планировали теракты. «Ви-
дите эти дома вокруг отеля? Они 
пытались вести оттуда наблюде-
ние, пришлось усилить контроль. 
Мы даже старались не выпускать 
постояльцев на улицу без особой 
необходимости», рассказал он. 
Сейчас же, по его словам, эта уг-
роза практически исчезла. Прав-
да, баррикады из раскрашенных 
в цвет сирийского флага бетон-
ных блоков из прилегающих пе-
реулков убирать не спешат — вся-
кое может быть.

Главная сейчас опасность в 
Дамаске — это возможность те-
рактов. Понятно, что полностью 
очистить город от террористов 
практически невозможно, и спя-
щие ячейки в любом случае оста-

ются. Местные службы безопа-
сности узнали много нового за 
последние годы: «Долгая свадьба 
научит танцевать», говорят на 
Востоке.

К вечеру в Дамаске поднима-
ется сильный ветер и гонит по 
улицам пыль и пластиковые па-
кеты. Спасаясь от очередного 
смерча, я зашел в старом городе в 
ярко освещенную лавку, торгую-
щую орехами и семечками. Вла-
делец заставил перепробовать 
весь товар, просто так, потому 
что я из России. Я спросил, как 
бизнес, ожидая ответа про повы-
шение спроса. Но оказалось, что 
спрос как раз упал.

«В предыдущие годы у людей 
не было перспективы, понима-
ния, что будет дальше, теперь же 
появилась цель — им надо восста-
навливать свое хозяйство, — поя-
снил он. — У многих жителей Да-
маска есть дома в провинции, в 
том числе в регионах, где шли бо-
евые действия. И сейчас они счи-
тают каждый фунт, экономят 
даже на орехах».

Высокая инфляция и низкие 

доходы — во многом следствие 
войны. До 2011 года 100 долла-
ров в Сирии были не деньги, сей-
час же прожить на 10–20 долла-
ров в день (ну, не считая гостини-
цы) в Дамаске сможет даже ино-
странец, не знающий, где выгод-
нее делать покупки. Впрочем, де-
шевизна тут, скорее всего, нена-
долго. Война заканчивается, на 
улицах появились дорогие маши-
ны, есть желающие вкладывать в 
восстановление страны, а дейст-
вовать в обход санкций сирийцы 
научились.

Один из показателей возро-
ждения Сирии — проведение Ме-
ждународной выставки в Дамас-
ке, которая пройдет с 6 по 15 сен-
тября. Только из России на нее 
приехало порядка сотни участ-
ников, от концернов-гигантов до 
относительно небольших компа-
ний. Все заинтересованы в нала-
живании прямых контактов с си-
рийцами, чтобы выйти на этот 
рынок.

Акцент

 Война заканчивается, 
на улицах Дамаска появились 
дорогие машины, есть 
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в восстановление страны
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«Российская карта» в международной игре
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международным делам (РСМД), 
министр иностранных дел России 
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В 
последние годы наша 
страна неизменно ока-
зывается в центре вни-
мания международной 
общественности — она 

фигурирует в заголовках газет, 
появляется в телевизионных ре-
портажах, становится предметом 
острых общественных дебатов 
повсюду в мире. Казалось бы, та-
кой популярности можно только 
радоваться. Однако все чаще это 
внимание приобретает явно нез-
доровую окраску: различные по-
литические силы активно разыг-
рывают «российскую карту» для 
достижения своих, подчас весь-
ма своекорыстных внутриполи-
тических либо внешнеполитиче-
ских целей.

При этом приносятся в жер-
тву не только интересы самой 
России, но также интересы ме-
ждународной стабильности, ин-
тересы истины и даже элемен-
тарные логику и здравый смысл. 
Перечислим лишь несколько 
примеров последнего времени. В 
Вашингтоне в условиях практи-
чески полного свертывания от-
ношений с Москвой «российская 
карта» стала расхожим инстру-
ментом в борьбе между респу-
бликанской и демократической 
партиями за власть. Стороны на-
столько увлеклись внесением 
различных законодательных ак-
тов и принятием иных решений, 
призванных побольнее задеть 
российское руководство, что на-
чали забывать об интересах сво-
ей собственной страны, в том чи-
сле напрямую связанных с ее без-
опасностью.

В Киеве «российская карта» 
превратилась чуть ли не в глав-

ный козырь для национального 
самоутверждения, в основной 
аргумент, оправдывающий не-
способность нынешнего украин-
ского руководства хоть как-то 
продвинуться в решении острых 
социально-экономических про-
блем. Поэтому для киевской 
власти жизненно важно постоян-
но поддерживать высокий градус 
напряженности с Москвой. И для 
этого, как мы убеждаемся снова и 
снова, все методы хороши.

Лондон, который никак не мо-
жет избавиться от комплекса 
своего былого могущества, пыта-
ется найти новое место для Вели-
кобритании в формирующейся 
расстановке сил в мире. А кому 
себя противопоставить? Выход 
страны из Евросоюза нанес не-
малый ущерб отношениям Лон-
дона со многими европейскими 
столицами. А вот возглавив анти-
российскую коалицию и призы-
вая партнеров к солидарности с 
«жертвой российского вмеша-
тельства», можно хоть как-то от-
влечь внимание от болезненного 
и пока что не очень-то получаю-
щегося «европейского развода».

В целом ряде европейских 
стран популистские партии так 
же активно разыгрывают «рос-
сийскую карту», спекулируя, в 
частности, на издержках для сво-
их стран антироссийских сан-
кций. При этом, однако, они не 

предлагают сколько-нибудь про-
думанного долгосрочного виде-
ния развития отношений с Рос-
сией, а если приходят к власти, то 
и вовсе сбавляют интерес к этой 
теме или используют ее в качест-
ве козыря для торга с Брюсселем 
по другим, более существенным 
для себя вопросам.

В Анкаре «российскую карту» 
вытаскивают из рукава всякий 
раз, как только у Турции возни-
кают проблемы с США и другими 

союзниками по НАТО. Возмож-
ное стратегическое партнерство 
с Москвой выдвигается как воз-
можная альтернатива атлантиче-
ской ориентации Турции. Но 
ожидать какого-то серьезного, 
стратегического разворота Анка-
ры к России сейчас нет никаких 
оснований.

Список стран и политических 
сил, включивших в свой дипло-
матический арсенал «россий-
скую карту», можно продолжить. 
И он, к сожалению, становится 
все длиннее. Причем «россий-
ская карта» разыгрывается не 
только в государствах по периме-
тру наших границ, но и в более 
отдаленных регионах.

Почему «российская карта» 
приобрела такую популярность 
именно сегодня? Надо иметь в 
виду, что в ближайшие годы, а то 
и десятилетия международные 
отношения в силу незавершенно-

сти формирования нового ста-
бильного мироустройства будут 
находиться в состоянии постоян-
ной турбулентности. Это состоя-
ние — благоприятная среда для 
тех политиков, которым все сред-
ства хороши для достижения си-
юминутных выгод.

Внешнеполитический курс 
нынешней администрации США 
является наиболее наглядным 
подтверждением такого положе-
ния дел. Нарушение принципов 
международного права, между-
народных договоров, введение 
односторонних санкций, протек-
ционистские меры, вмешатель-
ство во внутренние дела других 
стран — все это становится чуть 
ли не нормой поведения на ме-
ждународной арене. И если раз-
ыгрывание «российской карты» 
также станет одной из таких 
норм, то это будет наносить рас-
тущий ущерб авторитету нашей 
страны, ограничивать возмож-
ности для активной внешней по-
литики.

А что Россия? Каким должен 
стать наш ответ на разнообраз-
ные комбинации карточных шу-
леров от политики?

Во-первых, нужно четко осоз-
навать, что речь идет именно о 
шулерах — о недобросовестных и 
по большей части беспринцип-
ных политиках, пытающихся иг-
рать на текущей политической 
конъюнктуре. Эти политики го-
товы рядиться в одежды не толь-
ко врагов Москвы, но и ее ис-
кренних друзей, они могут вы-
ступать с левыми или с правыми 
лозунгами, апеллировать к буду-
щему или спекулировать на 
прошлом. Но в любом случае, 
Россия для них — не более чем 
удобный инструмент манипуля-
ции общественными настроени-
ями у себя дома или рычаг давле-
ния на других субъектов миро-
вой политики. Поэтому делать 

ставку на эти силы, а тем более 
рассчитывать на долгосрочное 
стратегическое взаимодействие 
с ними было бы большой ошиб-
кой.

Во-вторых, лучшим способом 
выбить «российскую карту» из 
рук политических спекулянтов 
остается взвешенная, долгосроч-
ная и последовательная страте-
гия отношений России с конкрет-
ным государством или группами 
государств. Наиболее поучитель-
ный пример, пожалуй, — отноше-
ния России с Китаем. Все попыт-
ки зародить сомнения, взаимные 
подозрения, пробудить старые 
обиды и противоречия — а такие 
попытки многократно предпри-
нимались и будут предприни-
маться дальше — разбиваются о 
стройную систему двусторонних 
отношений, которая последова-
тельно выстраивается на протя-
жении последних лет и имеет чет-
кие стратегические ориентиры.

А вот в ситуации с Европей-
ским союзом дать по рукам по-
литическим манипуляторам 
пока не получается. В начале 
2000-х годов Россия и Европа 
строили свои отношения с одо-
бренной сторонами целью выхо-
да на стратегическое партнерст-
во. За несколько лет удалось со-
здать солидную правовую осно-
ву отношений, существенно на-
растить товарооборот, выйти на 
новый уровень взаимовыгодной 
кооперации, расширить образо-
вательные, научные и общест-
венные контакты. По мере свер-
тывания этих позитивных тен-
денций и потери ясных ориенти-
ров в отношениях стали то тут, 
то там появляться соблазны по-
спекулировать на российской 
теме. А желающих поживиться в 
мутной воде, как известно, пре-

достаточно. Что мы сегодня и на-
блюдаем в различных европей-
ских странах.

Выбить почву из-под ног этих 
спекулянтов можно только пу-
тем восстановления конструк-
тивного диалога между Москвой 
и Брюсселем, четкого и недвус-
мысленного определения рос-
сийских интересов на европей-
ском направлении, безусловного 
отказа от попыток добиться так-
тических побед, играя на проти-
воречиях между отдельными 
странами — членами ЕС. Такой же 
принципиальный подход приме-
ним и на других направлениях 
внешней политики России.

В-третьих, как мы видим, од-
ним из главных инструментов в 
арсенале тех, кто пытается раз-
ыгрывать «российскую карту», 
являются всевозможные прово-
кации. В том числе односторон-
ние санкции, противоправные 
действия в отношении россий-
ских граждан, российского биз-
неса и российского имущества, 
распространение лживой инфор-
мации… Расчет тут простой — 
втянуть Россию в бесплодную ди-
скуссию и в бесконечный «обмен 
ударами», вынуждая ее таким 
образом отвлекать значительные 
политические и материальные 
ресурсы от решения действи-
тельно важных для страны про-
блем внутреннего развития и 
продвижения своих интересов на 
международной арене.

Как же реагировать на эти 
провокации? Не стоит забывать: 
любая провокация может счи-
таться успешной лишь тогда, ког-
да на нее поддаются. Можно еще 
раз обратиться к примеру Китая, 
который также регулярно испы-
тывают на прочность. В каждом 
случае реакция Китая не эмоцио-
нальная, а всесторонне взвешен-
ная и продуманная. В отдельных 
случаях ответ может быть зер-

кальным (как в случае с односто-
ронними повышениями тарифов 
Соединенными Штатами), в дру-
гих, когда это оправданно, пред-
полагает символическую демон-
страцию силы. А порой Пекин де-
лает вид, что просто не обращает 
внимание на выпады, но ответ 
может последовать, когда для 
этого будет подходящий момент.

В-четвертых, многое в проти-
водействии антироссийским вы-
падам зависит от реакции на них 
в российских СМИ. Иногда скла-
дывается впечатление, что неко-
торые наши издания и телекана-
лы буквально ждут подобных 
провокаций, чтобы затем долго и 
с пристрастием смаковать тему, 
раздувать международный скан-
дал и призывать руководство 
страны к максимально жесткому 
ответу. Такая линия не только со-
здает в общественном мнении 
страны ложное представление о 
том, что вокруг России сжимает-
ся кольцо недругов и надо гото-
виться к худшему, но и объектив-
но подталкивает власти на порой 
эмоциональные и поспешные 
действия. Реагировать, конечно 
же, надо, но не голосом, а аргу-
ментами, достойно и убедитель-
но, исходя из долгосрочных инте-
ресов страны. Поспешность здесь 
как минимум неуместна.

Разумеется, готовых рецептов 
на все случаи жизни нет и быть не 
может. Каждый день преподно-
сит новые сюрпризы. Но важно в 
каждом конкретном случае руко-
водствоваться главным принци-
пом: не делать сегодня ничего, 
что завтра может создать еще бо-
лее серьезные трудности стране. 
А любители орудовать «россий-
ской картой» пусть продолжают 
увлеченно строить свои полити-
ческие карточные домики. Исто-
рический опыт подсказывает, 
что эти домики едва ли окажутся 
долговечными. 

Игорь Иванов: Международные 
отношения будут находиться 
в состоянии турбулентности.

Акцент

 В ситуации с Европейским 
союзом дать по рукам полити-
ческим манипуляторам пока 
не получается 
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Трамп был 
не на шутку 
разгневан 
появлением крота 
у себя под боком

В старом Дамаске на улицах, как 
до войны, толпы народу — ходят, 
рассматривают витрины.
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ТЕХНОЛОГИИ Искусственный 
интеллект распознает 
депрессию 

Робот слушает

Ксения Колесникова

УЧЕНЫЕ создали «умную» систему, способную выя-
вить депрессию по устной или письменной речи. Все, что 
нужно, это ответить на несколько вопросов в микрофон 
или набрать текст вручную в специальном поле. 

Тема для общения может быть практически любой. 
Робот с точностью в 80 процентов проанализирует слова 
человека и выдаст ответ, есть психическое расстройство 
или нет. Как машина способна так точно поставить диаг-
ноз? Она анализирует ключевые слова-«маркеры», ха-
рактерные для человека в депрессии. Например, «хуже» 
или «грустно». Кроме того учитывается понижающаяся 
интонация, длинные паузы между словами, монотон-
ность речи и ее темп. 

Эксперименты показали: для постановки диагноза 
роботу нужно от человека в среднем семь письменных 
ответов на произвольные вопросы. Или же около тридца-
ти произнесенных фраз. По словам американских уче-
ных, новая разработка может быть встроена в мобиль-
ное приложение, которое будет анализировать речь и 
при необходимости предупреждать владельца гаджета: 
«Ты на грани, покажись специалисту».

МНЕНИЕ

Алексей Данилов, 
завкафедрой нервных болезней Сеченовского 
университета, руководитель проекта «Экология мозга»:

— В ближайшем будущем автоматические помощники, искусст-

венные системы оценки человеческого поведения станут неотъ-

емлемой частью нашей жизни. Например, уже есть разработки, 

позволяющие автомобилю контролировать состояние водителя. 

Если он начал засыпать за рулем, система посылает предупрежда-

ющий вибросигнал. 

Что касается медицины, то тут мы еще в начале пути. Появляются 

сложные и «умные» системы, способные обрабатывать большое 

количество данных. Они уже могут в рамках эксперимента помо-

гать врачу в оценке состояния пациента. Думаю, уже через 5—7 лет 

подобные системы будут очень тонко настроены и станут востре-

бованными повсеместно. Почему? Вот цифры: от депрессии в 

мире страдают 300 миллионов человек.

АКЦИЯ Крым накрыла 
«Волна здоровья»

Доктор дает 
мастер-класс

Ирина Краснопольская, член «Лиги здоровья нации»

ОКОЛО 300 юных крымчан будут обследованы в рамках 
Всероссийской оздоровительной акции «Волна здоро-
вья». Издавна именно Крым считался одной из лучший 
территорий восстановления здоровья. Но, к сожалению, 
пока удивительный, замечательный полуостров еще не 
стал самым притягательным для этого местом. Хотя те-
перь предпосылки все есть. Скромным вкладом в реше-
ние этой проблемы стало посещение Крыма «Лигой здо-
ровья нации».

Прежде всего это консультации детей лучшими спе-
циалистами лучших федеральных центров страны. И не 
только детей. Например, к столичным гинекологам при-
шли 35 женщин со сложными заболеваниями. 

— А всего желаю-
щих попасть к спе-
циалистам «Волны 
здоровья» больше 
полутысячи, — гово-
рит министр здраво-
охранения Крыма 
Александр Голенко. 
— У нас работала спе-
циальная комиссия 
главных медицин-
ских специалистов 
Крыма, которые вы-
нуждены были оставить самых тяжелых пациентов и, ко-
нечно, детей-сирот. Таких 300 человек.

Больше всего тех, кто страдает врожденными и хрони-
ческими заболеваниями. Это пороки сердца,  аномалии 
развития, эндокринные патологии... Проблемы со зрени-
ем, слухом, репродуктивными функциями. Всех наших 
пациентов в обязательном порядке сопровождают мест-
ные специалисты, которые заранее приготовили инфор-
мацию о проведенных обследованиях, лечении. 

Каждый прием, каждая консультация становится, без 
преувеличения, мастер-классом. Очень грамотно докла-
дывается каждый пациент. И хорошо, что все это в присут-
ствии родителей, которым так необходим некий медицин-
ский ликбез, а в самых сложных ситуациях пациенты по-
лучают направления на лечение, в том числе операцион-
ные, в московские клиники. Регионы, напомним, расходы 
на лечение в Москве берут на себя.

— Еще важный вопрос. Скажем, доставка ребенка из 
Симферополя, Ялты, Севастополя, Сочи в московские 
центры требует немало времени и весьма хлопотна для 
родителей. Между тем во многих случаях уровень помо-
щи в той же краевой больнице Краснодара не уступает 
московскому. Есть вертолетные площадки. Отказаться 
от направлений в столицу или Питер? Ни в коем случае! 
Пациент и его родители должны иметь право выбора. 
Крым становится зоной здоровья. Современные высокие 
технологии перестают быть для местных медицинских 
учреждений экзотикой. Теперь самое главное — сделать 
их доступными, — считает Александр Голенко.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему при температуре 38,6 мамы не вызывают врача, а спрашивают совета в интернете

Диагноз по юзерпику
Наталья Лебедева

П
о статистике, две трети 
россиян занимаются само-
лечением: ставят себе ди-

агнозы и назначают лечение с по-
мощью интернета. Но если взро-
слый человек осознанно отказы-
вается от помощи специалиста, то 
кто дал право отказывать в этом 
ребенку? Почему мамы, вместо 
того чтобы вызвать врача, ищут 
симптомы болезни своего чада в 
сети и бегут в аптеку покупать ле-
карства, которые насоветовали 
другие мамы?

Подсчитать количество сооб-
ществ мамочек в интернете невоз-
можно. Их тысячи. И каждый тре-
тий пост касается здоровья ребен-
ка. «У сына второй день темпера-
тура 38,6, даю нурофен, стоит ли 
волноваться?» — спрашивает одна. 
Другая размещает фото опухшего 
глаза пятилетнего мальчугана: 
«Кажется, кто-то укусил. У кого 
так было, посоветуйте, что де-
лать?» Третья интересуется: «По-
луторагодовалая дочь перелезла 
через бортик кроватки и полетела 
головой вниз. Заплакала сразу, у 
нас же нет сотрясения мозга?»

Делать или не делать прививки, 
стоит ли лечить зубы трехлетнему 
ребенку под общим наркозом, как 
вывести бородавку, как лечить за-
икание, что делать при косолапии, 
почему ребенок вдруг стал затор-

моженным… А еще есть сезонные 
болезни. Летом, в период отпу-
сков, чаще всего спрашивают о 
том, почему вдруг поднялась тем-
пература и как лечить ротовирус. 
Осенью и зимой мамы спорят о 
том, как отличить ОРВИ от гриппа 
и можно ли вести ребенка в сад 
или школу, если у него только со-
пли. А весной почему-то обостря-
ется ветрянка. И вот уже мамы вы-
ясняют, заразится ли их чадо, если 
ему сделали прививку.

Оставить сообщницу в беде 
нельзя, и вот сотни мам живо от-
кликаются на призыв о помощи. 
Со словами «у нас так было» они 
начинают советовать лекарства и 
примочки.

Но не стоить обвинять всех 
мам в легкомыслии и безответст-
венности. Бывают случаи, когда 
ребенку нужна помощь, а врача 
поблизости нет. Два года назад мы 
отдыхали в Турции как раз в раз-
гар «эпидемии» вируса Коксаки. 
Отель находился в маленькой де-
ревеньке. Поблизости — еще три 
гостиницы, и все. Когда сначала у 
одного ребенка, а на следующий 
день у второго температура под-
нялась до 39 градусов, попробова-
ли найти врача.

К сожалению, при покупке 
тура мы предусмотрели не все. По-
этому оказалось, что в нашем от-
еле, несмотря на имеющуюся ме-
дицинскую страховку, врачу при-

дется заплатить наличными — по 
50 долларов за ребенка. И ждать 
его придется неизвестно сколько. 
Тратить время на споры с персо-
налом, когда в номере лежат два 
больных сына, сил не было, и мы 
рискнули заняться самолечением, 
тем более что с собой всегда по-
ходная аптечка с лекарствами на 
все случаи жизни. Симптомы (вы-
сокая и плохо сбиваемая темпера-
тура, сыпь на пятках и ладошках) 
совпали с вирусом Коксаки. Поси-
дев на форумах и медицинских 
сайтах, мы составили план лече-
ния, и через четыре дня дети снова 
купались в море.

Совет, который очевиден из 
этой ситуации: никогда при офор-
млении турпутевки не берите от-
ель в заграничной деревенской 
глуши.

Еще одна типичная ситуация — 
уехали отдыхать с ребенком (на 
море, дачу, в деревню к бабушке), 
а медицинский полис взять забы-
ли. Хорошо, если поблизости есть 
поликлиника и больница, оказы-
вающие платные медицинские 
услуги. А что делать, если до бли-
жайшего медицинского пункта 
150 километров и такси ждать не-
сколько часов? Мама в панике — 
плохой помощник своему больно-

му ребенку. И часто единственный 
выход — спросить совета у других 
мам. Разобраться в ситуации, ока-
зать первую помощь, а потом уже 
решать вопрос с доктором.

Справедливости ради стоит за-
метить, что сегодня все больше 
мам советуют все-таки обратиться 
к врачу. Пусть лучше медики обзо-
вут вас «мамой-паникершей» и по-
советуют выпить валерьянки, но 
зато вы будете точно уверены, что 
с вашим ребенком все в порядке.

От первого лица  Академик РАН Баграт Алекян: Самолечение опасно для самой жизни

Сердечный разговор
Ирина Краснопольская

Б
олезни сердца и сосу-
дов лидируют во всем 
мире по количеству 
случаев и по летальным 
исходам. Одно из самых 

жизнеугрожающих среди них — 
инфаркт миокарда. До сих пор 
иногда считается, что оптималь-
ный путь спасения таких пациен-
тов медикаментозная терапия.

Когда-то, еще не так давно, 
острый инфаркт лечили полным 
покоем в течение чуть ли не двух 
месяцев постельного режима. 
Причем лежать нужно было в 
основном на спине. Такое лече-
ние нередко осложнялось застой-
ными заболеваниями легких. 
Плюс пролежни. И не только это. 
Столь длительное лежание в од-
ном положении сказывалось на 
психологическом состоянии па-
циента. Есть статистика: 20—25 
процентов таких больных умира-
ли. А некоторые из «вылечен-
ных» становились инвалидами. А 
теперь? На вопросы обозревате-
ля «РГ» отвечает главный специ-
алист по рентгенэндоваскуляр-
ной диагностике и лечению Мин-
здрава России академик РАН Баг-
рат Алекян.

БАГРАТ АЛЕКЯН: Национальная про-
грамма по оказанию помощи 
больным с острым инфарктом ми-
окарда начала действовать в 2008 
году. Можно отмечать десятилет-
ний юбилей. По большому счету к 
нему подошли достойно. Подтвер-
ждением тому те же данные стати-
стики. Благодаря внедрению вы-
сокотехнологичной, инновацион-
ной помощи летальность в этой 
категории больных снизилась до 5 
процентов. 

Пациент, перенесший острый ин-
фаркт, теперь не должен лежать 
на спине бесконечно долго?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Ни в коем случае! Те-
перь иная, если так можно ска-
зать, идеология ведения этих па-
циентов. Больной должен в тече-
ние двух-трех часов после начала 
инфаркта быть доставлен в специ-
ализированный центр, где есть 
мультидисциплинарная команда 
врачей. В команде обязательны 
кардиологи, эндоваскулярные хи-
рурги, реаниматологи.

Но как узнать, что начался 
острый инфаркт? Есть ли везде 
специализированные отделения с 
мультидисциплинарными коман-
дами? Или это, как часто бывает, 
достояние избранных регионов и 
избранных клиник? Тем более что 
острый инфаркт может внезапно 
навалиться на человека совсем не 
в том месте, где есть условия для 
спасения.
БАГРАТ АЛЕКЯН: Такое, к великому со-
жалению, не исключено. Но такое 
крайне редко. Национальная про-
грамма по оказанию помощи 
больным с острым инфарктом ми-
окарда позволила во всех 85 субъ-
ектах страны создать 150 регио-
нальных специализированных 
центров. На создание каждого го-
сударство выделило до 13 миллио-
нов евро. Центры оснащены всем 
необходимым диагностическим 
оборудованием и рентгенопера-
ционными. К каждому региональ-
ному прикреплены первичные 

центры, находящиеся на расстоя-
нии 100—150 километров от него. 
Таких в стране почти 500. Это зна-
чит, что больные из глубинки с 
острым крупноочаговым инфар-
ктом миокарда незамедлительно 
направляются в региональный 
центр, где им проводится корона-
рография и стентирование коро-
нарных артерий.

И несмотря на это, инфаркты вку-
пе с инсультами лидируют и по 
количеству случаев, и по леталь-
ным исходам?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Прежде всего это свя-
зано с поздним обращением паци-
ента в «скорую помощь». Так уж 
мы устроены: сжимается что-то в 
грудной клетке? Пройдет. Возни-
кла тянущая боль в левой руке? За 
грудиной? Посидел спокойно и 
прошла. Потом опять возникла? 
Опять посидел или даже полежал. 
Без обращений к врачу. А процесс в 
сердце между тем идет. Время упу-

щено. Порой упущено катастрофи-
чески. И еще бич, о котором впору 
кричать: 60 процентов россиян за-
нимаются самолечением, в том чи-
сле и при инфаркте миокарда.

А знаете почему? Нередко пото-
му, что на местах медицинская 
помощь не всегда доступна. И 
даже человеку с жизнеугрожаю-
щим заболеванием — тем же 
острым инфарктом — могут отка-
зать в приеме. А «сарафанное ра-
дио», интернет с их бесконечны-
ми советами по избавлению от 
всех болезней под рукой... 
БАГРАТ АЛЕКЯН: Во многом вы правы. И 
— абсолютно не правы! Поддержи-
вать любыми объяснениями само-
лечение ни в коем случае нельзя! 
Это опасно для самой жизни. И за-
веряю вас: в созданных по стране 
центрах, о которых мы только что 
сказали, такого отношения к па-
циентам нет. Приведу в пример не-
сколько регионов страны. Руча-
юсь за Москву, Санкт Петербург, 
Красноярский, Краснодарский 
края, Кемеровскую область, Ре-
спублику Татарстан, Самарскую 
область. 

Вы эндоваскулярный хирург. Тру-
дитесь в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
хирургии имени Вишневского. В 
этом старейшем и прославленном 

учреждении каждый день прово-
дится 5—6 стентирований. Только 
москвичам? Или принимаете па-
циентов с ишемической болезнью 
сердца из других регионов?
БАГРАТ АЛЕКЯН: 40 процентов наших 
пациентов — москвичи. Остальные 
из других регионов России, ближ-
него и дальнего зарубежья. 

Поясните, что такое стентирова-
ние?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Это операция, которая 
проводится пациенту без наркоза, 
без скальпеля. Через два часа по-
сле нее пациент может ходить. Реа-
нимация не требуется. Правда, это 
не касается больных, поступив-
ших по «скорой помощи» с острым 
инфарктом миокарда. Ему после 
установки стентов требуется по-
стельный режим на два-три дня.

А сам стент? Он чей? Отечествен-
ный? Импортный? Импортозаме-
щение тут состоялось или пока 
нет?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Сейчас около 30 про-
центов стентов, используемых 
нами, производится в России. Сам 
стент — это трубка из нержавею-
щих металлов, покрытая лекарст-
венными препаратами, которые 
после операции по имплантации 
полностью восстанавливают 
просвет суженного сосуда и обес-
печивают нормальный кровоток 

внутри сердца. Стент вводится че-
рез двухмиллиметровое отвер-
стие в сосуде на руке. Никаких 
следов практически не остается. В 
прошлом году в стране выполнено 
стентирование коронарных сосу-
дов у 200 тысяч пациентов. 100 
тысяч из них были с острым ин-
фарктом миокарда.

Сколько их требуется в нашей 
стране?
БАГРАТ АЛЕКЯН: 400—450 тысяч стен-
тирований в год. Из которых 200 
тысяч с острым инфарктом мио-
карда. Именно такая задача по-
ставлена руководством страны по 
программе борьбы с сердечно-со-
судистыми заболеваниями.

Есть надежда, что это не останет-
ся благим пожеланием, а станет 
нормой оказания помощи сердеч-
ным больным. Этому поспособст-
вует решение о том, что в стране 
будет не один, а два главных кар-
диолога?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Для такой огромной 
страны, как наша, это очень важ-
но, очень своевременно. Ведь по-
мощь сердцу претерпела карди-
нальные изменения. Ведение тех 
же инфарктных больных абсолют-
но иное. И надо знать все нюансы 
службы. Не только знать, не толь-
ко владеть, но и обеспечивать ее 
доступность всем, кто в ней ну-
ждается.

Инновационные технологии, но-
вые препараты, рост привержен-
цев здорового образа жизни… 
Можем рассчитывать на то, что 
тот же острый инфаркт уйдет со 
сцены? Или он с нами навсегда?
БАГРАТ АЛЕКЯН: Чтобы ушел совсем? В 
обозримом будущем — это не ре-
ально. Однако проводимая реор-
ганизация кардиологической 
службы страны резко снизят ле-
тальность и возможные тяжелые 
осложнения после него.Баграт Алекян: Помощь сердцу претерпела кардинальные изменения. 

Прием ведет детский кардиолог Бакулевского центра 
Нонна Зимина. 

Заболел ребенок? Только к врачу! 
Лучше прослыть «мамой-паникер-
шей», зато с детьми будет все в 
порядке.

Акцент

 Для оказания помощи боль-
ным с острым инфарктом 
миокарда в стране созданы 
150 региональных специали-
зированных центров

Самые сложные 
пациенты получают 
направления 
на лечение в москов-
ские клиники 
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Ирина Солдатова, 
замминистра здравоохранения 
Московской области, профессор 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова:

— Если заболел ребенок, обращай-

тесь к врачу. Не можете прийти на лич-

ный прием и осмотр, есть возмож-

ность получить консультацию специ-

алиста дистанционно. «Садовский» 

способ лечения — когда все гуляют на 

одной площадке, едят одну еду и при-

нимают одни и те же лекарства — се-

годня не работает. На мой взгляд, это 

просто безответственно давать ре-

бенку лекарства, которые кто-то по-

советовал. Неужели мамы не понима-

ют, что они могут навредить? Ведь 

каждый ребенок со своими особен-

ностями иммунитета, развития, со-

стояния здоровья уникален. И лекар-

ство, которое спасает одного, друго-

му может причинить вред и даже 

убить.

Особенно опасно, когда взрослые са-

мостоятельно дают детям антибиоти-

ки. Они не только вредят его иммуни-

тету, но и могут упустить драгоценное 

время, по незнанию завуалировав 

симптомы заболевания.

Запомните: мама никогда не заменит 

врача! Да, она лучше чувствует состо-

яние ребенка и может помочь специа-

листу поставить правильный диагноз, 

но назначать лечение самостоятель-

но не имеет права.

Прямая трансляция операции, которую проводит академик РАН Баграт Алекян, на Московском международном конгрессе по эндоваскулярной хирургии.  В президиуме — мировые звезды 
эндоваскулярной хирургии Антонио Коломбо (Италия) и Гари Минц (США). 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 

Глобальное потепление:
что ждет Москву?

Не боимся 
ни жары 
и ни холода 

Любовь Проценко 

ЧТО несет столице предсказываемое экспертами гло-
бальное потепление? Есть ли рецепты, как обезопасить 
от его последствий жизнь горожан? Эти и другие вопро-
сы обсуждают участники Климатического форума горо-
дов России, стартовавшего вчера в Москве. Об этом же 
шел разговор и на «Деловом завтраке» в «РГ» с руково-
дителем департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Антоном Кульбачевским. 

Антон Олегович, климатический форум городов России 
собрался в Москве второй раз. Его повестка дня актуаль-
на для нашего города?
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Безусловно. Катаклизмы природы 
Москва в последние годы испытала неоднократно. 
Вспомним хотя бы первый ледяной дождь, упавший на 
нее в 2010 году. Он оставил без электроснабжения нема-
лую часть города и затем потребовал существенных за-
трат на его восстановление. В 2016 году в Москве прошло 
уже шесть ледяных дождей. А кто из нас помнит сейчас о 
них? Жизнестойкость модернизированных за это время 
городских систем повысилась, и дожди оказались для го-
рода почти незаметными. Словом, у москвичей есть 
опыт, которым мож-
но поделиться с кол-
легами из других го-
родов. Но есть кого и 
послушать. На фо-
рум приехали из-
вестные е специали-
сты из многих стран. 
У климата нет гра-
ниц, поэтому вопро-
сы, которые он вы-
зывает, надо решать сообща. Не случайно, в С40 — сооб-
щество 40 мегаполисов, озабоченных происходящими в 
нем процессами, — входят Париж, Лондон, Нью-Йорк, 
Мехико… Из российских  городов — пока только Москва.

Мы помним жару 2010-го , когда  горели леса и в городе 
нечем было дышать.  Есть ли другие признаки, что гло-
бальное потепление  коснулось и Москвы?
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Средняя температура в городе за по-
следние десятилетия повысилась порядка 1 градуса по 
Цельсию. 

А может быть, пусть теплеет и дальше? Станет Москва 
курортным городом…
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: К сожалению, не получится.  Если бы  
создавать город  заново, обладая сегодняшними знания-
ми и технологиями,  наверное, было бы возможно.  Но 
Москве почти 900 лет, на ее территории промышлен-
ность, огромный транспортный поток, застройкой раз-
ных времен и качества. Одно повышение температуры 
воздуха вряд ли улучшит ее  экологический фон. 

Но тучи-то разгонять по праздникам мы научились! 9 
Мая, в День города…Почему, скажем, было не вызвать 
искусственный дождь в том же 2010-м, когда все вокруг 
горело? Да и сейчас, когда  продолжает оставаться про-
блема с запахами, которые  по ночам плохо рассеивают-
ся, почему не вызвать искусственный дождь? 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Одно дело — разогнать облака пару 
раз в году и другое — вмешательство в природу.. Риск от 
него выше, чем  польза. Например,Пекин страдал от пес-
чаных бурь. Высадили вокруг леса. И  теперь  город зады-
хается от выбросов машин - он   стал непродуваемым!

Москва решила не вмешиваться в климат? 
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Правительство Москвы проводит на-
учно обоснованную климатическую политику. В приори-
тете - здоровье населения и охрана зеленых и природных 
территорий. Исходим из того, что сценариев может быть 
два: либо серьезное потепление, либо похолодание. За-
пас прочности вырабатываем такой, чтобы можно было 
выдержать любые изменения. Меры по сути нужны одни 
и те же. Скажем, пришла жара,  вся Москва включает 
кондиционеры. Нужно, чтобы энергосистема выдержала 
такой объем потребления. С приходом холодов включа-
ем на всю катушку батареи — и снова электричества надо 
больше. Сейчас у Москвы двойной запас мощностей вы-
рабатываемой электроэнергии. В любые морозы никому 
не ограничивают ее подачу,  как бывало до 2010 года. Что 
касается выброса парниковых газов, то Москва за 8 лет 
уже снизила выбросы на 20% от уровня 1990 года.  Прои-
зошло это за счет  модернизации всего топливно-энерге-
тического комплекса. Все ТЭЦ теперь на газе. На улицы  
вышел первый электробус, а к 2023 году власти решили 
отказаться вообще от  автобусов с двигателями внутрен-
него сгорания. Дома, которые приходят на смену сноси-
мым — высокотехнологичные и энергоэффективные. Над 
ними уже нет того багрового облака — признака выбро-
шенного в атмосферу тепла, которое можно было наблю-
дать год столицей со спутника в районах «хрущоб». 

ПРАЗДНИК Путеводитель для москвичей и гостей столицы в День города 

Прогулка со звездой 
Сергей Жуков

В 
предстоящие выходные 8 и 
9 сентября Москва отметит 
свой 871-й день рождения. 

Концерты, выставки, фестивали, 
уличные спектакли и перфор-
мансы — всего более 300, пройдут 
не только в центре, но и в спаль-
ных районах города. Куда же сто-
ит заглянуть всей семьей, с деть-
ми и друзьями?

Главные торжества по тради-
ции пройдут на центральных ули-
цах. На Тверской два дня балом 
будут править пешеходы — ника-
ких машин! Вместо них — инстал-
ляции, сцены, детские и спортив-
ные площадки. А еще организато-
ры обещают мастер-классы, за-
жигательные концерты. И много-
много спектаклей. Например, в 
субботу в 12.00 состоится  музы-
кально-шумовой спектакль 
«Косы». Герой попадает в разные 
временные эпохи и видит жизнь 
города звуках.  В воскресенье с 10 
утра можно посмотреть еще одну 
необычную постановку — «Мо-
сква в движении». Актеры под му-
зыку из разных годов покажут, 
как менялась столица и ее атмос-
фера, жители и гости.  

Напротив Никитского бульва-
ра соберутся знатоки телевизи-
онной игры «Что? Где? Когда?» — 

Андрей Козлов, Борис Левин, 
Елена Потанина и Ольга Быкова в 
роли ведущих «народного» тур-
нира. Битва умов продлится два 
дня — с 10.00 до 21.00 в субботу и 
с 10.00 до 18.00 в воскресенье. 
Занять место за игровым столом 
еще не поздно — нужно зареги-
с т р и р о в а т ь с я  н а  с а й т е 
moscowseasons.com, а затем 
пройти отборочный тур. Впервые  
москвичи увидят здесь шоу в мо-
тошаре, внутри которого на вы-
сокой скорости будут гонять 
профессиональные мотоцикли-
сты. Установят конструкцию в 
районе Моховой улицы. 

«Лужники» и Манежную пло-
щадь отдадут под театральные эк-
сперименты. Спектакли сюда 
привезут известные  театры из 
России, Франции, Великобрита-
нии, Испании, Германии, Брази-
лии, Южной Кореи и Тайваня. А 
поклонникам познавательного 
досуга советуем выбрать одну из 
150 бесплатных экскурсий по му-
зейным экспозициям и историче-
ским переулкам. Записаться мож-
но на сайте «Мосгортура». Если 
повезет, компанию составят «зве-
зды» шоу-бизнеса, театра и кино. 
Например, с историей столицы в 
Музее Москвы 8 и 9 сентября в 
12.00 познакомит теле- и радио-
ведущая Тутта Ларсен. В музее 

Есенина гидом станет известный 
хореограф Егор Дружинин. В вос-
кресенье в 11.00 на пешую про-
гулку по Китай-городу приглаша-
ет музыкант Петр Налич. 

Площадка у храма Христа 
Спасителя наверняка заинтере-
сует почитателей классической 
музыки. Здесь 8 сентября высту-
пит симфонический оркестр. 
Парком искусств «Музеон» за-
владеет мода — гостей ждут ди-
зайнерские показы, «стильные» 
мастер-классы и советы по ими-
джу от Влада Лисовца. Свой пода-
рок горожанам подготовил и 
парк «Зарядье». Там в субботу 
выступлением симфонического 
оркестра Мариинского театра 
откроется новый концертный 
зал. Гости парка увидят концерт 
на большом экране, установлен-
ном в амфитеатре. И программа 
«Зарядья» только этим не огра-
ничится. 

Парк Горького отметится сра-
зу несколькими фестивалями. 
Оба дня здесь посвятят цифрово-
му искусству и творчеству. Об-
ещают показать большие 3D-
принтеры, мехатронных дино-
завров и роботов. На площади у 
фонтана в субботу развернется 
битва лучших диджеев страны. 
Еще одно музыкальное событие — 
фестиваль экспериментальной  

музыки — пройдет в воскресенье 
с 16.00 до 23.00. 

Парк Победы на Поклонной 
горе на два дня станет местом 
притяжения любителей поп-му-
зыки. В субботу зрители увидят 
Дениса Клявера, Катю Лель, Ва-
дима Казаченко, Татьяну Овсиен-
ко, Сати Казанову, Олега Газма-
нова, а в воскресенье на сцену 
выйдут Анна Семенович, Согдиа-
на, Александр Айвазов, Виктор 
Рыбин и Наталья Сенчукова.

ВДНХ на выходные превра-
тится в детский городок. У фонта-
на «Дружба народов» появятся 
необычные аттракционы с таин-
ственным лабиринтом и комна-
той мыльных пузырей. В «Школе 
разумного потребления» дети со-

здадут приключенческие комик-
сы, поставят спектакль и поуча-
ствуют в творческих мастер-
классах. Дом культуры ВДНХ 
объявит Дни открытых дверей и 
временно переквалифицируется 
в «Добрый театр», в котором по-
кажут постановки и устроят 
творческие встречи с артистами 
театра «Инклюзион». Семьям с 
маленькими детьми стоит загля-
нуть и на площадку «Верные дру-
зья». Тут можно познакомиться с 
домашними питомцами.

Транспорт С новой железнодорожной платформы пересадка на  МЦК 
стала удобнее для сотен тысяч москвичей

Поехали с Новохохловской
Светлана Батова

В
чера на Курском на-
правлении железной 
дороги появилась еще 
одна пересадка с элек-
тричек на МЦК. Мэр 

Сергей Собянин открыл новую 
станцию Новохохловская - с нее 
на кольцо можно пересесть за не-
сколько минут.

Новохохловская — первая 
станция на Московской желез-
ной дороге, открытая в городе за 
последние десятилетия. Ее возве-
ли между остановками «Тек-
стильщики» и «Калитники», в 
плотной городской застройке. 
Проложили около двух киломе-
тров путей.  Пока там останавли-
ваются не все поезда — только 50 
электричек в сутки. Дело в том, 
что Курское направление связа-
но еще с тремя — Савеловским, 
Белорусским и Рижским, и изме-
нение расписания на одном вле-
чет изменения на всех. Планиру-
ется, что все электрички станут 
останавливаться в декабре, когда 
все четыре направления перей-
дут на зимнее расписание.

«Правительство Москвы ве-
дет активное строительство под-
земного метро. «Помимо этого 

совместно с РЖД мы строим но-
вые пассажирские платформы 
для пересадки с радиальных на-
правлений на МЦК и метро, — ска-
зал градоначальник. — По числу 
пассажиров они превосходят 
многие станции метро. Напри-
мер, новая платформа Новохох-
ловская обеспечит удобную пе-
ресадку на МЦК сотен тысяч мо-
сквичей из Щербинки, Бутово, 
Печатников, Текстильщиков. 
Кроме того, разгрузит станции 
метро «Царицыно», «Курская», 
«Текстильщики» и ряд других. На 
них станет значительно свобод-
нее». Сергей Собянин напомнил, 
что в Москве сейчас осуществля-
ется восемь проектов интегра-
ции МЦК с железной дорогой. 

Новохохловская соединена с  
МЦК переходом по принципу 
«сухие ноги». От одной платфор-
мы к другой ведет галерея с ка-
фешками и небольшими мага-
зинчиками, где можно выпить 
кофе, ожидая электричку. На  
платформе установлен, есть туа-
леты, кассы с  окнами для мало-
мобильных пассажиров, эскала-
торы, лифты. Ожидается, что пас-
сажиропоток здесь вырастет с 7,3 
тысячи пассажиров в сутки до 45 
тысяч человек.

Сергей Собянин: Платформы, которые Москва строит с РЖД, по пассажиропотоку превосходят метро и МЦК. 

За восемь лет 
выброс парниковых 
газов в столице 
сократился на 20%

ГОЛОСУЕМ 

И столица, 
и Подмосковье 
к выборам 
готовы

КОГО 
ВЫБЕРЕМ, 
С ТЕМИ И ЖИТЬ

Сергей Жуков,
Ирина Рыбникова

ВСЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ участки 
готовы к выборам мэра Москвы, 
которые пройдут в ближайшее 
воскресенье, 9 сентября, заявил 
вчера на пресс-конференции 
глава Мосгоризбиркома Вален-
тин Горбунов.

По его словам, полностью 
оборудованы и так называемые 
«дачные» участки. Они впервые 
созданы при крупных садовых 
товариществах Московской, Ка-
лужской, Тульской и Владимир-
ской областей. Здесь, по послед-
ним данным, собираются прого-
лосовать более ста тысяч чело-
век. До удаленных загородных 
участков решено запустить ав-
тобусы. Проблема актуальна для 
трети москвичей, планирующих 
выбрать мэра за пределами го-
рода. «Для них организуют более 
200 дополнительных маршру-
тов. На каждом автобусе будет 
логотип с номером избиратель-
ного участка, — пояснил Горбу-
нов. — На все «дачные» участки 
направили своих наблюдателей 
Вадим Кумин и Илья Свиридов, 
это планируют сделать и другие 
кандидаты. Везде будут и наблю-
датели Общественной палаты».

Избирательная кампания, до-
бавил Валентин Горбунов, отме-
тилась малочисленными жало-
бами. Многие из них связаны с 
нарушениями в агитации. «Мы 
получили порядка 60 заявлений. 
Это мизерное количество, — под-
черкнул он. — Причем 39 из них — 
на кандидата Михаила Балакина. 
Его сторонники наклеивали аги-
тационные плакаты на здания 
без согласия собственников».

9 сентября в Москве откроют-
ся 3808 избирательных участ-
ков, 209 из них — за пределами 
столицы. Все, за исключением 
тех, что будут работать в СИЗО и 
больницах, оснащены камерами 
видеонаблюдения.

Готово к выборам и Подмо-
сковье, где более 94 тысяч изби-
рателей выразили желание  голо-
совать на выборах губернатора 
не по месту регистрации, а по 
месту фактического нахожде-
ния. Для них, сообщила предсе-
датель Мособлизбиркома Эль-
мира Хаймурзина, подготовле-
ны 84 временных избиратель-
ных участка в больницах, обще-
житии Московского областного 
госуниверситета, в аэропортах и 
на железнодорожных станциях, 
СИЗО и колониях, садоводче-
ских товариществах и даже в 
торговом центре. Еще пять 
участков созданы по экстерри-
ториальному принципу — в Мо-
скве и Калужской области. Всего 
же для жителей области откро-
ются 4253 избирательных участ-
ка.  Более половины из них под-
ключены к системе видеонаблю-
дения, 42% — оснащены ком-
плексами автоматической обра-
ботки бюллетеней. КОИБы ста-
вят на участки, где количество 
избирателей превышает 500 че-
ловек. А там, где КОИБов нет, бу-
дет применяться технология QR-
кода. Все представители участ-
ковых избирательных комиссий 
прошли обучение, как и 7 тысяч 
общественных наблюдателей, 
пожелавших следить за ходом го-
лосования. 

Время работы участков в об-
ласти решили не продлевать, 
проголосовать можно будет с 
8.00 до 20.00. «Но девять избира-
тельных участков — пять в Бала-
шихе, два в Пушкинском районе 
и по одному в Солнечногорске и 
Серпуховском районе — откро-
ются в 6 утра», — уточнила Эль-
мира Хаймурзина. Они располо-
жены в воинских частях, чьи во-
еннослужащие с 8 утра уже при-
ступят к охране общественного 
порядка на территории Москвы. 
И чтобы дать людям возмож-
ность спокойно проголосовать у 
себя дома, участки для них от-
кроют пораньше.

В Мособлизбиркоме напоминают: 
в регионе организована «горячая 
линия», куда можно обратиться 
по всем вопросам, касающимся 
выборов. Она уже работает и 
будет работать 9 сентября. 
Всех, кто в этот день заметит 
на участках какие-то нарушения, 
просят сообщать о них 
по телефону: 8 (800) 550-83-81.

Антон Кульбачевский: К сожалению, курортным городом 
Москве, пожалуй, все-таки не быть.
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На дачных участках 
будут голосовать 
более 100 тысяч 
человек

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В День города почти весь центр Москвы станет пешеходным и гулять 
можно будет хоть до утра — метро и МЦК будут работать всю ночь. 
Автомобилистам надо помнить: перекрытия улиц под гуляния на-
чнутся уже сегодня, в пятницу, с полуночи движение останавливают на 
Тверской улице от Моховой до Бульварного кольца. Машины вернутся 
сюда только в понедельник, 10 сентября, в 6 часов утра. Закроют и при-
легающие переулки: Никитский, Газетный, Брюсов, Глинищевский, Ле-
онтьевский, Малый Гнездниковский, Тверской проезд. Их откроют 
тоже в понедельник, в 12.00. Другие перекрытия см. на схеме.

Подготовила Светлана Батова
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Полный обзор праздничных 
мероприятий смотрите 
на сайте «РГ», а полный 
перечень — на сайте
mos.ru

Акцент

 Новохохловская — первая станция 
на Московской железной дороге, 
открытая в городе за последние десятилетия
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ОПРОС Не все люди знают,
что Земля круглая

Инопланетяне-
лайт 

Владимир Емельяненко

СКРЫВАЮТ или нет ученые открытия, способные пе-
ревернуть мир, существуют ли инопланетяне и была ли 
высадка людей на Луну, — по данным опросов ВЦИОМ, 
в обществе нет единства в ответах на эти вопросы. Более 
того, снижается уровень доверия к ученым. Он упал с 
79 процентов в 2000 году до 66 процентов в 2010-м. За-
тем доверие начало расти до 71 процента в 2017-м. Что 
в целом достаточно высокий уровень доверия.  

При этом большинство – 59 процентов – полагают, 
что ученые скрывают правду. Самыми недоверчивые – 
те, кто не окончил среднюю школу (77 проц.)и с высшим 
образованием (45 проц.). Самые доверчивые – со сред-
ним и средним специальным образованием (61 проц.) 
Мнения о том, знают ли ученые истину, разделились при-
мерно поровну: 42 процента – «знают», 41 процент – 
«искренне заблуждаются», 54 процента – «не знают». 

- Я бы температуру доверия к науке и ученым диагно-
стировал как не самую тревожную, — комментирует для 
«Российской газеты» итоги опроса профессор Институ-
та психологии РГГУ Владимир Кудрявцев. – И то, что уро-
вень доверия к ученым колеблется между 66 и 79 про-
центами, говорит о высоком интеллектуальном уровне 
нашего самосохранения и самочувствия. И то, что про-
блема внеземных цивилизаций постепенно из разряда 
«научных», как думали в 90-е годы, переведена в разряд 
инопланетян-лайт от науки, тоже хороший признак оздо-
ровления мышления. Мне также представляется ключе-
вой цифра в 38 процентов – столько людей считают, что 
«ученые говорят правду». Которую они узнают в итоге 
кропотливых исследований. 

По мнению Кудрявцева наука больна в той же степе-
ни, в какой не здорово общество. Поэтому социологи из-
меряют своего рода среднюю темпаратуру «по больнич-
ной палате».  Кудрявцев считает символичным то обсто-
ятельство, что среди тех, кто чаще других доверяет уче-
ным — люди со средним и средним специальным образо-
ванием. «Неверие идет от незнания, — говорит Кудряв-
цев, — а сомнение или недоверие — от знания лишь с виду 
самодостаточного, но по факту — недостаточного.  

Его точку зрения частично подтверждают итоги опро-
са. Так, например, с тем, что Земля круглая согласились 
93 процента опрошенных, что ожидаемо. Но 3 процента 
до сих пор считают, что Земля плоская, а 4 процента за-
труднились с ответом. 

АКЦИЯ Зачем волонтеры 
объявили флешмоб 
#ДавайНеСкажемМаме 

Молчание ягнят

Наталья Лебедева 

ПУГАЮЩИЕ цифры: 8825 детей стали жертвами на-
сильников, а в 2017-м — уже более 12 тысяч. Главный дет-
ский омбудсмен Анна Кузнецова требует создать в Рос-
сии реестр педофилов. Депутаты Госдумы запустили за-
кон, который предусматривает пожизненное для них на-
казание и отмену срока давности. А волонтеры «Лизы 
Алерт» объявили в соцсетях акцию #ДавайНеСкажемМа-
ме, попросив уже взрослых людей рассказать о случаях 
насилия, которые произошли с ними в детстве. Они реши-
ли так лишний раз предупредить беспечных родителей. 

На акцию #ДавайНеСкажемМаме откликнулись ты-
сячи людей. «Мне 11 лет. Я в кинотеатре. Вдруг мужчина 
с соседнего кресла, кладет руку мне на коленку. Обраща-
юсь за помощью к сидящему рядом, но он отмахивается. 
А тот продолжает приставать — и сажает меня на коле-
ни...». Или другая, пугающая своей типичностью исто-
рия: «Дело было на море. Мне 13, ему за 50. Он все время 
на меня смотрел, но не так, как на детей смотрят. А потом 
подошел и стал обнимать…».

— Нас поразило количество откликнувшихся людей, — 
рассказывает основатель поисково-спасательного отря-
да «Лиза Алерт» Григорий Сергеев. — В первый же день мы 
получили более 150 откровенных и совершенно диких 
историй. А небольшой опрос только в нашем отряде пока-
зал, что две трети наших добровольцев, не важно мужчи-
на это или женщина, сталкивались с таким «дяденькой» в 
детстве. Пугают повторяющиеся сюжеты. И в 2000-е, и в 
1960-е работают одни и те же схемы: ребенок  бросается 
на поиски потерявшегося котенка, теряет бдительность, 
когда чужой «добрый дядя» предлагает шоколадку или 
игрушку.  «У родителей есть мнимое чувство безопасно-
сти, им кажется: они следят за своими детьми. Но правда 
в том, что у каждой школы, детской библиотеки или в 
парке рано или поздно появляется некто опасный», — пре-
дупреждает Сергеев. Остановить людей, испытывающих 
нездоровое влечение к детям, сложно. Они почти никогда 
не признаются в своих нездоровых интересах — не хотят 
рисковать работой и семьей. Но еще страшнее другое — 
равнодушие и бездействие ответственных взрослых. Гри-
горий Сергеев рассказывает, что в деле погибшей в Сер-
пухове девочки есть подозреваемый. На его странное по-
ведение по отношению к детям местные жители не раз 
жаловались в полицию, получая в ответ уже ставшее 
штампом: «Приходите, когда что-то произойдет». « Кого-
то из родителей такая акция и правда заставит лишний 
раз проявить бдительность, — считает психолог, автор 
книг для подростков Екатерина Мурашова. — Не надо ре-
бенку много запрещать, но стоит  сказать: «Если что-то 
тебя напугало, подойди к женщине средних лет, лучше с 
ребенком, и попроси помощи». Это даст ребенку четкую 
ориентировку, как надо действовать.

Победители «Российская газета» принимает лауреатов 
XVIII Международного Пушкинского конкурса

Звонок на урок русского
Ядвига Юферова, 
член президиума Совета 
при президенте РФ по русскому 
языку 

Ф
разу «Плох тот пре-
подаватель русско-
го языка, который 
не мечтает стать ла-
уреатом Пушкин-

ского конкурса», как код над-
ежды, часто используют учителя 
русского языка в разных странах 
мира, садясь писать эссе на за-
данную тему. 

 Формат нашего конкурса ро-
дился восемнадцать лет назад 
случайно. На  «круглом» столе 
«Наша родина — русский язык» 
известные люди, не по своей 
воле ставшие иностранцами,   
требовали принять суровое по-
литическое заявление.

 Реально рассчитав свои силы 
(ни один манифест не воскресил 
еще ни одну великую империю), 
мы просто решили помочь тем, 
кто вопреки историческим лом-
кам изо всех сил держит купол 
русского мира. 

 Ежегодно 50 победителей 
конкурса приезжают на пять 
дней в Москву. 900 человек из 
разных стран мира сегодня в на-
шей лауреатской семье!

  Образовалось фейсбучное 
братство пушкинских лауреа-
тов: это не только сердечный 
рефрен («друга я никогда не за-
буду, если с ним подружился в 
Москве»), но и реальная педаго-
гическая лаборатория специали-
стов.

 «Язык без санкций. Профес-
сионализм или мужество требу-
ются сегодня педагогу-руси-
сту?» — Мы получили сотни лич-
ностных историй (от Риги до 
Мельбурна, от Кутаиси до Лон-
дона), реальных экспертных 
мнений о самочувствии русского 
языка.

 Что, например, надо сегодня 
учителю русского языка в Одес-
се? Безусловно, мужество.  «Из 
двухсот моих учеников в обыч-
ной одесской школе с украин-
ским языком преподавания 
только двое-трое говорят дома 
на украинском языке. Но когда я 
спрашиваю на первом уроке — 
какой язык у вас родной, все от-
вечают ПО-РУССКИ — украин-
ский.  Боятся.люди. Хочется за-
крыть глаза, заснуть и проснуть-
ся в другом мире — без злобы и 
ненависти, без санкций и обма-
на». 

Не называю фамилии лауреа-
тов с Украины. Каждый препода-
ватель русского там сегодня за-
служивает поклона. 

 Мы всегда рады грузинским 
учителям русского языка. Не 
устаю повторять удивительную 
историю, которая была рассказа-
на у нас в редакции Мариной Бид-
зинашвили: «После 5-дневной 
войны 2008 года мне надо было 
идти на первый урок русского 
языка в шестой класс. Тогда у нас 
даже из утюга звучало, что эта 
страна — агрессор. Было страшно 
от собственного бессилия. И зна-
ете, что сделали дети? Когда я во-
шла, они встали и хором сказали: 
«Очень здравствуйте!»

И в этом году восемь учителей 
из Грузии приняли участие в 
конкурсе, трое из них стали лау-
реатами.

 Читаю эссе армянских кол-
лег: неожиданно тревожная ин-
тонация — появляются силы, ко-
торым не терпится превратить и 
Армению в поле боя. Лиана Сар-
гсян приводит результаты социс-
следования: «94% родителей хо-
тят, чтобы их дети хорошо владе-
ли русским языком, как бы ни 
пытались сейчас сеять антирос-
сийские настроения». 

 Многие мечтают, особенно в 
Средней Азии, чтобы русский 
преподавали носители языка, 
чтобы у России хватило сил и 
средств на педагогические де-
санты, подобно тому, который 
уже второй год отправился в Тад-
жикистан. 

 Самое большое количество 
работ, 38, в этом году мы получи-
ли из Узбекистана. Все проблемы 
на месте, но настроение — дру-
гое! Из эссе Гулноры Хасановой 
из поселка Булакбаши: «Хотя у 
нас в кишлаке нет русскоязыч-
ного населения, школа №4 для 
детей узбеков. Все предметы ве-

дутся на русском языке (кроме 
узбекского и английского), а в 
школе сейчас — 1300 детей!»

 Саини Сону называет себя 
одним из солдат армии русистов. 
Но на самом деле у него уже гене-
ральский титул — лучший препо-
даватель русского языка в Ин-
дии: «Сегодня интерес к русско-
му языку повышается без сан-
кции. Возможность блестящей 
карьеры и хорошие отношения 
между Индией и Россией моти-
вируют заниматься русским 
языком». 

 Вираско Сильвия: «Русский 
язык в 90-е годы  стал и в Венг-
рии лишним, немодным, скуч-
ным. Но я дождалась новых вре-
мен, когда директор гимназии 
предложила организовать кру-
жок. А теперь прозвенел звонок 
на мой первый урок русского 
языка!». 

 Эссе Антонины Жуковской 
из французского Бордо: «При 
отсутствии позитивной инфор-
мации о России мы продолжаем 
бороться за развитие русского 
языка. Возникает во Франции 

огромное количество частных 
инициатив, благодаря которым 
появляются русские школы и 
центры дополнительного обра-
зования. Это маленькие форпо-
сты выстраиваются в широкий 
плацдарм русской культуры за 
рубежом». 

 Важно было прочитать в ра-
ботах многих коллег, что они ви-
дят свою особую просветитель-
скую миссию — честный диалог о 
неискаженной картине россий-
ской действительности, о той 
стране, которая покорила весь 
мир своим гостеприимством, 
принимая чемпионат мира по 
футболу. Оказывается, русофо-
бы в большинстве своем — на 
экране, а русофилов гораздо 
больше в реальной жизни.

 Профессионализм и мужест-
во, талант и вера — такой ряд вы-
строили наши лауреаты, отвечая 
на вопрос «Российской газеты».

Уроки русского в некоторых 
странах требуют настоящего 
мужества.

Акцент

 900 человек из разных стран 
мира сегодня в семье 
пушкинских лауреатов 
«Российской газеты»

КСТАТИ
Пушкинских учителей ждут открытые уроки в Пушкинском лицее, 
встреча в «Российской газете» и вечернее  шоу «Кострома». А также учас-
тие в праздновании Дня города и торжественная церемония награждения 
в Белом зале правительства Москвы.

МНЕНИЕ

ВЕЛИКИЙ, 
И ЭТО ФАКТ

Дмитрий Бак,
Член Попечительского 
совета конкурса, директор 
Государственного музея истории 
российской литературы 
имени В.И. Даля:

—В сегодняшнем мире политика вме-

шивается в те сферы, где ее вполне 

могло бы и не быть... И вот уже эконо-

мика строится не на свободной конку-

ренции, а формируется в результате 

противостояния произвольных вза-

имных запретов. А спорт — не просто 

соревнование в силе и ловкости, но 

борьба пиар-стратегий с политиче-

ской подоплекой. 

Политика, к сожалению, вторгается и 

во взаимодействие мировых и нацио-

нальных языков. 

Пушкинский конкурс «РГ» призван на-

помнить о двух противоположных ве-

щах: с одной стороны, мы привлекаем 

внимание к языку Пушкина и Толсто-

го, Пастернака и Солженицына. 

Великий язык великой литературы — 

это факт, не зависящий ни от какой 

конъюнктуры. Но нельзя закрывать 

глаза на очевидное — существуют по-

пытки увязать степень популярности 

языка с политическими реалиями се-

годняшнего дня. От этих попыток 

нельзя ни отмахиваться, ни отрицать 

их наличие. С сегодняшними схожде-

ниями языков и политических тенден-

ций надо квалифицированно рабо-

тать. Именно это и делают авторы луч-

ших эссе, представленных на кон-

курс.  

Я уверен, что работы, отобранные 

жюри, в числе прочих достоинств со-

держат практические рекомендации 

— как быть преподавателю, обучающе-

му русскому языку людей иных стран 

и культур.

ФРАЗЫ ГОДА

СПЕЦКУРС ДЛЯ МИГРАНТА
«Главные фразы мигранта. Спецкурс от пушкинских учителей». Так называется 

специальная номинация Международного Пушкинского конкурса, которую ор-

ганизаторы объявили для лауреатов прежних лет. 

Этот мини-конкурс выиграли Наталья Кияница из Донецкой Народной Респу-

блики, Александра Тихомирова из Украины и Равшангуль Юсупова из Таджикис-

тана.  

В своих эссе они размышляли о тех словах и фразах, которые должен прежде 

всего знать иностранец, приехавший в Россию жить и работать. 

Делились своей мудростью и непростым опытом подготовки учеников к жизни в 

другой стране, когда миролюбие, доброжелательность и уважение к чужим тра-

дициям не менее важны, чем профессионализм и мастерство.  У кого-то это 

очень горький опыт.

 «Мы просим своих учеников, когда пересекут границу, уедут жить и учиться в го-

степриимную Россию, помнить свою израненную землю, — написала в своей ра-

боте Наталья Кияница из Донецка. — Но забыть, если это возможно, слова и фра-

зы, связанные с войной: танк, САУ, ПТУР, Град, камуфляж, беспилотник, сквоз-

ное ранение... Господи, сколько же слов и выражений вошло в нашу жизнь за по-

следние четыре года... Страшно то, что они с легкостью произносятся нашими 

детьми, отлично или удовлетворительно учится ребенок при этом, неважно — в 

знаниях этого словаря они все отличники... Мигрантам эти слова уж точно не по-

надобятся...»

СНГ

ЕСЕНИН В ТАДЖИКИСТАНЕ 
В ШКОЛАХ Таджикистана приступили к работе 
еще 29 российских педагогов. Включая прошло-
годний «десант», теперь русский язык и другие 
предметы там преподают 55 наших учителей. 
Среди них молодой русист из Калуги Василий Ро-
мановский. Совсем юный, светловолосый и ку-
дрявый, как Есенин, он рассказал «РГ» историю, 
которая не может оставить равнодушным. В Тад-
жикистане Василий проходил срочную службу, 
так влюбился в страну, что над предложением по-
ехать туда преподавать русский долго не раз-
мышлял.   
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ: В том, что я служил в Таджикис-
тане, нет ничего удивительного. Просто после об-
учения в Центре подготовки войск радиоэлектрон-
ной борьбы меня направили на 201-ю военную 
базу, которая находится в республике. Как я тогда 
обрадовался! Считал, что служить за рубежом пре-
стижно. Так вот, пока служил срочную, проникся 
уважением и даже любовью к этой стране и людям. 
Поэтому, когда узнал, что есть такая программа по 
отправке учителей в Таджикистан, с радостью при-
нял решение поучаствовать.

Вы служили после учебы в вузе?
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ: Я окончил Калужский педагоги-
ческий университет по специальности «Русский 
язык и литература». У меня уже шесть лет педстажа. 

  Не боитесь, что в прямом смысле не найдете обще-
го языка с учениками? Ведь вы не знаете таджик-
ского, а дети плохо понимают по-русски. 
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ: Решать сложные проблемы — 
что может быть интереснее? Тем более что у меня 
все же был опыт работы с таджикскими детьми в 
Калужской области. Класс на 20 процентов состоял 
из выходцев из Таджикистана. Самые разные по 
уровню русского были дети. Помню одного паца-
ненка: как же ему было сложно, но как он старался! 

Что мотивирует таджиков? Мечта стать гастарбай-
тером в России? 
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ:  Не только для меня очевидно, 
что Россия для Таджикистана — один из важней-
ших стратегических партнеров на постсоветском 
пространстве. А русский язык на этой территории 
— главное средство межнационального общения. 
Наша страна, несмотря на геополитическую об-

становку в мире, является привлекательной вооб-
ще для многих стран. Сколько китайцев сейчас из-
учают русский! Даже в нашем провинциальном 
университете полно студентов из африканских 
стран, из Юго-Восточной Азии. Там давно обрати-
ли внимание на то, что сотрудничать с Россией 
выгодно и перспективно. После спада в этой сфере 
в 90-е годы идет обратный процесс. Есть стимул 
изучать русский! Для бизнеса, для дипломатиче-
ских дел. 

 Василий Владиславович, а одобрили ли вашу дли-
тельную служебную командировку родные? 
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ: Родители расстроились, что так 
надолго уезжаю, но поняли, что лучше не мешать.  

 Кто ваш любимый поэт? Наверное, Есенин, учиты-
вая ваше с ним поразительное внешнее сходство?
ВАСИЛИЙ РОМАНОВСКИЙ:  Есенина очень ценю, но люби-
мым стал Федор Иванович Тютчев.

КОМПЕТЕНТНО

СЫРОЦИД И ХАМОНДИРОВКА
Влияют ли санкции на русский язык? По мнению ведущего научного сотрудника 

Института Пушкина Александры Ольховской, любое более-менее резонансное 

явление так или иначе отражается в языке. 

Однако слова, которые появились после событий 2014–2015 годов, оказались 

не столь существенны, чтобы как-то масштабно отразиться в русском. Кроме 

наиболее весомых неологизмов «санкционка» и «запрещенка», остальные, ско-

рее, бабочки-однодневки.  Например, «хамонщик, пармезанщик, сырник». 

«Кстати, есть конструкция «хамонщики-пармезанщики», которая стала обозна-

чать целый социальный слой, либерально-настроенный. Тех, кто не согласен с 

политикой санкций», — комментирует Ольховская.

А вот глагол «пармезанить» является примером языковой игры, так как перекли-

кается с глаголом «партизанить». 

Есть и интересное словечко «сыроцид» — «сыр» плюс «геноцид». «Скорее всего, 

оно появилось потому, что болезненнее всего у нас общество отреагировало на 

исчезновение с прилавков сыра, а не каких-то других продуктов. 

И хамондировка — «хамон» плюс «командировка». Можно поехать в команди-

ровку, чтобы там запастись или санкционными продуктами, или употреблять 

их», — рассказала «РГ» лингвист.

Подготовили Елена Кухтенкова и Елена Новоселова

Три процента россиян, по данным опроса ВЦИОМ, 
до сих пор считают, что Земля плоская. 
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У Василия Романовского уже есть опыт преподавания 
русского языка таджикским детям.
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ФЕСТИВАЛЬ Фильмы 
российских режиссеров
в венецианской лагуне

Смерть его 
не узнает

Валерий Кичин

ВЕНЕЦИАНСКАЯ программа «Горизонты» показала 
фильм «Человек, который удивил всех» Натальи Меркуло-
вой и Алексея Чупова. Он и впрямь удивил: вызвал множе-
ство вопросов к одаренным режиссерам, но убедительного 
ответа не дал ни на один. Писать о нем, не выдав его тайны, 
невозможно. Из прессы уже известно, что там мужик пере-
оделся женщиной. Никаких перверсий — дело куда как се-
рьезнее. История, как говорят авторы, реально случилась в 
Сибири. Деревенский житель, получив от врачей страш-
ный вердикт, решает обмануть Смерть, притворившись 
другим человеком. В жизни, конечно, бывает всякое, но 
если художников ку-
рьез заинтересовал — 
значит, они видят в 
нем нечто важное для 
всех.

Егеря Егора игра-
ет Евгений Цыганов. 
В этом актере сильно 
мужское начало, он 
умеет быть сдержан-
ным, лаконичным, 
сильным. Ему орга-
ничен старт картины, 
когда герой в одиночку выходит против браконьеров. По-
мужски он ведет себя и в минуту жизни трудную: у него 
рак в стадии безнадежности. Он готов встретить смерть ли-
цом к лицу, загодя переводит на жену сбережения, думает 
о сынишке и еще не рожденном ребенке, не хочет жалости 
и подаяний на лечение. Патетические сцены между убиты-
ми горем супругами сыграны Цыгановым и Натальей Ку-
дряшовой лапидарно и проникновенно. 

Катастрофа приходит, откуда не ждали. Знахарка поет 
Егору песенку о том, как селезень стал уточкой, и пришед-
шая за ним Смерть его не узнала. И умный по всем призна-
кам современный человек покупается: обзаводится кол-
готками, сапожками, облегающей мини-юбкой. Почему 
выбирает такой вызывающий наряд — загадка артхауса, но 
любящая супруга, обоснованно приняв мужа за прости-
тутку, не спрашивает любимого, что с ним стряслось, а го-
нит из дома. И живет он теперь в бане и, судя по всему, не 
ест и не пьет. Без воды и бритвы он назавтра должен бы 
стать Кончитой Вурст, но нет — чисто брит, только молча-
лив. Сына травят сверстники, Егора бьют односельчане и 
насилуют бродяги — разве смерть не лучше такой жизни? 
Подобные идиотские, признаю, вопросы теперь идут лави-
ной, сметая логику происходящего на экране. Включая 
главный: ведь жили же душа в душу, почему сначала не по-
делиться своими безумными планами с женой — обсудили 
бы, взвесили. Правда, тогда бы не было фильма. 

По-моему, клинический случай в кино: у героя прои-
зошло не предусмотренное характером раздвоение лично-
сти. Мужик никогда о чем-то подобном не помышлял — от-
куда взялись эта женская стать, лебединая шея, прическа 
унисекс, кроткий взгляд? Тут не только Смерть — тут и мы в 
зале не узнаем человека. И чем лучше играет Цыганов жен-
щину — тем хуже для фильма: ему уже совсем не веришь, 
настолько не обоснованы — ни психологически, ни художе-
ственно — поступки героев. К финалу, обернувшемуся сказ-
кой, можно догадаться, что это, вероятно, кино о культиви-
руемой у нас гомофобии, о жестокой нетерпимости наро-
да-богоносца. Наверное, это, реально серьезное, побудило 
фестивальных отборщиков взять картину в конкурс «Го-
ризонтов», где обычно все фильмы балансируют на грани. 
А с художественным качеством, уже отмечалось, в этом 
году повсюду проблемы.

В документальной программе Венеция показала видо-
вой фильм Виктора Косаковского «Акварела», который, 
предполагается, откроет в кино эру сверхизображения. 
Его главный и единственный предмет — вода. Полтора часа 
только вода в разных ее формах, но эмоциональное напря-
жение — как на хорошем триллере. Люди в кадре являются 
редко: ребята из МЧС на Байкале пытаются извлечь из-по-
до льда погребенную в глубинах иномарку. Мы наблюдаем 
сшибки айсбергов — пролетаем над их поверхностью, про-
плываем под их изъязвленным течениями днищем, видим, 
как переворачиваются и тонут ледяные горы, подобно 
призрачным «Титаникам». 

Казалось бы, National Geographic показывал и не такое. 
И в то же время мы такого не видели — жизнь водного  кос-
моса в его фактурности, размеренном движении, в тишине 
и в ярости. Секрет воздействия — в качестве изображения и 
натуральности звука, когда от обрушения ледяных гор ви-
брирует пол в кинозале. Фильм снят операторами Викто-
ром Косаковским и Беном Бернхардом со скоростью в 96 
кадров в секунду вместо обычных 24. Обычная съемка не 
покажет каждую каплю в брызгах водопада — покажет сле-
тающую с небес смазку. Примененная Косаковским техно-
логия позволяет увидеть недоступное глазу — движение 
можно замедлить под лупой времени. Многие кадры фан-
тастичны потому, что их не снять привычным способом. С 
палубы какого корабля снимешь бушующий океан так, 
чтобы кадр не мотало вместе с исполинской волной! 

Эмоциональный итог — ощущение истинных масшта-
бов человека перед космическим разгулом стихий. Чело-
век бросает им вызов, то осознанно — и тогда вплетает свой 
голос в гармонию природы, то по глупости — тогда разру-
шает природу и гибнет сам. По словам Косаковского, он хо-
тел увидеть в природных явлениях нечто созвучное чело-
веческим эмоциям: природа разгневанная, миролюбивая, 
опустошенная, вдохновенная, природа ревнует, природа в 
ярости, природа в своем космическом одиночестве… Жи-
вая природа.

ВЫСТАВКА В Русском музее представили работы Владимира Конашевича — 
главного иллюстратора Чуковского и Маршака

Взрослеть вредно
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка, приуроченная к 
130-летию художника, назы-
вается «Конашевич. Извест-

ный и неизвестный». И в самом 
деле: кто из нас, читавших в детст-
ве Чуковского и Маршака, не зна-
ет чудных иллюстраций Владими-
ра Конашевича! Без его затейли-
вых, остроумных и каких-то очень 
уютных рисунков невозможно 
представить ни чудо-дерево, ни 
Мойдодыра, ни поедающих кало-
ши Тотошу с Кокошей… Не слу-
чайно художника называют осно-
воположником новой детской 
книги. 

А когда они с Чуковским по-
знакомились, категорически не 
понравились друг другу. Писа-
тель вдребезги разнес в письме к 
издателям иллюстрации к «Му-
хе-Цокотухе», а Конашевич яко-
бы вздыхал: «Как можно иллю-
стрировать такую чепуху?» Зато 
потом переделал свою первую 
работу, и она вызвала у Чуков-
ского неподдельный восторг, а 
после все книжки любимого дет-
ского писателя выходили, как 
правило, только с иллюстрация-
ми Конашевича.

— Они дружили, как только мо-
гут дружить два Больших Челове-
ка, — говорит куратор выставки 
Наталья Козырева, — без мелоч-
ных придирок, с огромным вза-
имным интересом.

Обсуждая иллюстрации к 
позднейшим изданиям книг, оба 
автора, которым было уже за 70, 
веселились как дети: будто один 
только что написал свои стихи, а 
другой только что их проиллю-
стрировал. В Конашевиче вооб-
ще было много ребяческого. 
Внучка вспоминает, когда его су-
пруга, Евгения Петровна, взды-
хала: «Когда же ты повзросле-
ешь?», он резонно парировал: «А 
зачем?»

Тем удивительнее, что в иллю-
страциях книг других авторов — 
Зощенко, Федина, Горького, Фета 
— Конашевич предстает совсем 
иным художником. Он не только 
меняет стиль, манеру письма — 
кажется, самим пером здесь во-
дил иной человек. Узнать в над-
ломленной пластике горьков-
ских героев или в тонких фетов-
ских «кружевах» руку «детско-
го» Конашевича невозможно. 

На выставке представлено 
свыше 150 работ Владимира Ко-
нашевича, среди них — редкост-
ные. Например, серия послевоен-
ных портретов друзей дома — ху-
дожницы Нина Петрова и Вера 
Зенькович, балерина Татьяна Ка-
пустина, архитектор Ушакова. 

— Это удивительная серия, — 
замечает Наталья Козырева. — 
Это первый радостный вздох по-
сле окончания войны. На первом 
плане здесь — интонация, ощуще-
ния возврата к счастливой, мир-

ной жизни. Они не прописаны до 
конца, в них нет проработанного 
фона, но это автору и не важно. 
Эти портреты — эскиз будущего, 

набросок возможностей… Он же 
не знал тогда, что через пару лет 
начнется зловещее «ленинград-
ское дело».

Владимир Конашевич всю 
войну провел в блокадном горо-
де. Изначально он планировал 
стать архитектором. Долгое вре-
мя работал реставратором, по-
мощником хранителя в Павлов-
ском музее-заповеднике: уехал 
оттуда буквально под бомбежка-
ми, когда фашисты уже стояли на 
пороге. Большая часть его живо-
писных полотен и графики поги-
бла. Но те, что уцелели, тоже 
представлены на выставке. 

Конашевич обожал натюр-
морты, причем писал не только 
букеты, но и комнатные цветы, 
очень любил соединять их с хру-
стальной посудой. Твердая рука 
архитектора создавала необы-
чайно выразительные компози-
ции. Конашевич любил работать 
китайской тушью на рисовой бу-
маге. Нежная, как пух, она воз-
душней промокашки: одно не-
верное движение — и все поплы-
вет. 

Однажды в Россию приехал 
известный китайский художник, 
его познакомили с творчеством 
Конашевича, и тот от изумления 
снял перед нашим мастером шля-
пу. Оказывается, в Китае, прежде 
чем рисовать, художники про-
клеивают эту бумагу специаль-
ным составом — иначе, считают, 
работать невозможно. А Конаше-
вич создавал свои шедевры без 
всякой подклеенной страховки, в 
одно касание. 

АРТ-ЯРМАРКА

В Гостином 
Дворе 
открывается 
Cosmoscow

МОСКОВСКИЙ
КОСМОС 

Жанна Васильева 

ЗА ШЕСТЬ лет существования 
Соsmoscow осталась единствен-
ной в России международной яр-
маркой современного искусства, 
представляющей Москву, — наря-
ду с Веной и Берлином, Лондоном 
и Базелем — как один из европей-
ских центров актуального искус-
ства. В этом году ярмарка пройдет 
в Гостином Дворе с 7-го по 9 сен-
тября. 70 галерей из России, а так-
же Бельгии, Болгарии, Бахрейна, 
Грузии, Латвии, Литвы, Норве-
гии, Польши и Эстонии покажут 
работы более 250 художников. 

В этом году в Гостином Дворе 
можно будет увидеть интерактив-
ные объекты Бьерна Шюльке, ин-
сталляцию Роба Малхолланда 
«Стражники моря» и работу Ма-
рины Звягинцевой. Среди семи 
секций арт-ярмарки — три новых: 
Frame (она представляет галереи 
без конкретного пространства — 
своего рода ответ независимых 
частных проектов на экспансию 
аукционных домов и крупных 
акул большого галерейного биз-
неса), Design (включает галереи, 
работающие с объектами коллек-
ционного дизайна, — работами из-
вестных западных и российских 
художников) и Editions (объеди-
няет пять московских проектов, 
работающих с тиражным искус-
ством).  Кроме того остаются уже 
ставшие привычными секции. 
Так, в Focus’е 2018 года — совре-
менное искусство Бельгии, где две 
галереи из Антверпена и одна из 
Кнокке представляет работы Аль-
берта Пеперманса, Александра 
Николя и Сильвана Полони. Сре-
ди звездных имен нынешней 
Cosmoscow — бельгиец Ханс Ван-
деркеркхове, чью персональную 
выставку вскорости можно будет 
увидеть в первом музее современ-
ного искусства ART4.

Ставку на известные имена де-
лает и секция Past Present, поя-
вившаяся в прошлом году. Здесь 
показывают работы отечествен-
ных известных мастеров совре-
менного искусства, чьи работы 
уже вошли в музейные собрания. 
В этом году здесь будут представ-
лены, в частности, работы Андрея 
Филиппова, Дмитрия Гутова, Вик-
тора Пивоварова, Бориса Матро-
сова, Владимира Дубосарского и 
Александра Виноградова… Идея в 
том, как говорит куратор этой 
секции и член экспертного совета 
Елена Селина, «чтобы поставить 
искусство настоящего момента в 
значимый культурно-историче-
ский контекст». 

Среди сюрпризов — первая в 
России выставка работ известных 
современных художников Катара 
What we are made of (куратор Рим 
Фадда), которая проходит в рам-
ках перекрестного года культуры 
Катара и России и поддержана 
Qatar Airways. Обещают не только 
показать работы ведущих катар-
ских художников, но и предста-
вить феминистское искусство Ка-
тара. Звучит как оксюморон. Тем 
любопытнее увидеть инсталля-
ции и скульптуры Нур Абуиссы, 
Софии аль-Марии, Бусейны аль-
Муфтах, Ханы аль-Саади и других 
художниц.  

«Художником года Cosmoscow 
2018» стала Таус Махачева. Одна 
из самых ярких и востребован-
ных современных художниц, она 
представит на арт-ярмарке про-
ект «Кольцевая» (при поддержке 
Фонда поддержки современного 
искусства Cosmoscow). Модель 
асфальтовой двухполосной доро-
ги, которая должна замкнутым 
контуром охватывать гору в Да-
гестане (вершина — Махнот, близ 
аула Большой Гоцатль) и не иметь 
связи с существующей дорожной 
сетью, высечена из доломита. 
История, очевидно, не только про 
дороги, горы, одиночество и изо-
ляцию, но и прежде всего про 
искусство и трудности перевода 
художественной идеи в реальный 
проект. 

Институцией года назван 
Центр современной культуры 
«Смена» (Казань), объединив-
ший галерею, лекторий и книж-
ный магазин. На Cosmoscow-2018 
впервые будет представлена кол-
лекция медиаискусства, которую 
формирует музей года — ГМИИ 
им. А.С. Пушкина в рамках на-
правления «Пушкинский XXI».

Из первых уст Ивонн Кальман о своем знаменитом отце 
и вечере оперетты на Исторической сцене Большого театра

Мрачный император

Мария Бабалова

В 
Большом театре 9 сен-
тября пройдет «Каль-
ман: оперетта-гала». 
Вдохновителем вечера 
стала Ивонн Кальман — 

младшая дочь всемирно извест-
ного композитора и русской ак-
трисы Веры Макинской. Накану-
не концерта Ивонн Кальман дала 
интервью «РГ».

Почему для «Кальман-гала» вы 
выбрали именно Большой театр, 
который никак не назвать Мек-
кой «легкого жанра»?
ИВОНН КАЛЬМАН: Сцена Большого 
придает этому событию уникаль-
ность. Может быть, концерт ста-
нет импульсом в дальнейшей 
жизни жанра оперетты. И еще это 
акция моей благодарности  отцу. 
Для меня этот вечер станет выс-
шей точкой в карьере отца.

Вашего отца не стало в 1953 году, 
а вы считаете, что его карьера до 
сих пор продолжается?
И В О Н Н  К А Л Ь М А Н : Потому что это 
только телесная смерть, а душа 
продолжает свой путь. Для меня, 
память о нем живет, пока его му-
зыка дарит людям радость. 

В программе концерта только 
шлягерные названия?
ИВОНН КАЛЬМАН: Программу состав-
ляла не я. И, может быть, я бы со-
ставила ее несколько иначе. Но 
это те произведения, которые 

люди хотят слышать — «Королева 
Чардаша», «Принцесса цирка», 
«Баядера». Также прозвучит му-
зыка Белы Бартока и Золтана Ко-
дая — консерваторских однокур-
сников моего отца. Это будет та-
кой венгерский вечер. Может 
быть, я еще попрошу исполнить 
небольшое сочинение моего бра-
та Кароя. Хотя отец был против, 
он пошел по его стопам и стал 
композитором.

Оперетта по-прежнему считает-
ся падчерицей оперы…
ИВОНН КАЛЬМАН: В некотором смы-
сле это касается и Кальмана. Но 
два человека, с которыми я очень 
дружна, Анна Нетребко и Пласи-
до Доминго много исполняют му-
зыку моего отца. Недавно Пласи-
до спросил у меня, не найду ли я 
чего-нибудь из того, что еще ни-
когда не исполнялось и не запи-
сывалось.

Есть партитуры Имре Кальмана, 
которые еще не звучали?
ИВОНН КАЛЬМАН: Какая-то музыка 
есть, но у меня к ней нет доступа. 

Перед смертью отец моему брату 
завещал все свои партитуры и 
черновики. А брат ни с кем никог-
да не делился. Несколько лет на-
зад его не стало. 

Ваш отец считал себя венгер-
ским композитором, венгры 
считают его национальным до-
стоянием. Но очень часто его 
оперетты идут не на языке ори-
гинала, а на языках тех стран, где 

они ставятся. Иногда даже меня-
ется сюжет.
ИВОНН КАЛЬМАН: Главное, чтобы му-
зыку «не редактировали». А в 
остальном так и должно быть: 
оперетта — это развлекательный 
жанр, апеллирующей к человече-
ским чувствам, когда можно и 
посмеяться, и поплакать. Но отец 
всегда любил счастливые фина-
лы. Поэтому, например, я обо-
жаю постановку «Принцессы 
цирка» в Московском театре мю-
зикла — синтез музыки, цирка, 
современного шоу. Это тот вари-
ант постановки оперетт, о кото-
ром всегда мечтал отец.

Но Кальмана называли «мрач-
ным императором оперетты». 
ИВОНН КАЛЬМАН: После аншлюса Ав-
стрии, отказавшись от предложе-
ния стать «почетным арийцем», 
отец сначала был вынужден бе-
жать в Париж, потом в США. Две 
его родные сестры погибли в кон-
цлагере. А оперетты были запре-
щены в нацистской Германии. Эта 
психологическая травма, кото-
рую он пронес через всю жизнь. 
Но в семье он старался быть обыч-
ным человеком. Правда, он очень 
любил уединяться в кабинете. Вот 
такая диаметральность того, что 
выходило из-под его пера, и тех 
эмоций, которые он переживал в 
жизни реальной. Отцу было 9 или 
10 лет, он проводил каникулы в се-
мье близких друзей. В этот момент 
моя бабушка обнаружила, что ее 
муж все потерял на рынке ценных 
бумаг. Так в одночасье, и закончи-
лось детство моего отца. И своего 
дома у него никогда больше не 
было. Мы всегда снимали жилье. 
Он рос интровертом и всегда был 
аутсайдером.  

Аутсайдером — такой успешный 
композитор?
ИВОНН КАЛЬМАН: Отец — выходец из 
еврейской семьи, считал себя 
венгром и жил в Вене. Все было 
непросто. Потом, до моей мамы, 
у него была женщина, которую 
он очень любил, но она трагиче-
ски умерла…

Вы были «папиной дочкой»?

ИВОНН КАЛЬМАН: Безусловно! Ма-
ленькой девочкой, и до тех пор, 
пока папа был рядом со мной. По-
том у меня возникли очень близ-
кие отношения с мамой. Я чувст-
вую и понимаю, как сильно она 
любила Россию. И эта огромная 
любовь передалась и мне. 

Почему же вы, зная пять языков, 
не говорите по-русски?
ИВОНН КАЛЬМАН: Это был секретный 
язык моей и ее мамы. Она совер-
шенно не хотела, чтобы я знала, 
что они обсуждают. Потому что в 
таком случае я могла бы все папе 
рассказывать.

Ваша мама написала множество 
книг мемуарного толка. А поче-
му вы не напишете своей книги 
об отце?
ИВОНН КАЛЬМАН: Не знаю, можно ли 
доверять маминым творениям. Я 
их никогда не читала. Моя мама 
была слишком творческой нату-
рой, чтобы сохранять привер-
женность правде. Я не склонна к 
книжному творчеству. Но я бы 
очень хотела, чтобы был снят хо-
роший документальный фильм о 
моем отце. Для меня это очень 
важно. Я по папе очень скучаю…

Ивонн Кальман: Русский был 
секретным языком моей мамы. 
Она не хотела, чтобы я понимала, 
о чем она говорит с бабушкой. 

Владимир Конашевич. Павловск. Дворец. 1923. 

Акцент

 Анна Нетребко и Пласидо 
Доминго много исполняют 
музыку моего отца

Венецианский кинофестиваль: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6055

Фильм Виктора 
Косаковского 
«Акварела» 
откроет в кино эру 
сверхизображения

70 галерей 
из России и других 
стран представят 
произведения 
более 
250 художников

Фильм Виктора Косаковского «Акварела» завораживает кар-
тинами, выписанными морской пеной. 
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
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ВЫБОР ЭКСПЕРТА

Книги, которые 
нужно унести с книжной 
ярмарки на ВДНХ

Что купить?

Михаил Визель, шеф-редактор портала ГодЛитературы.РФ

Григорий Служитель. «Дни Савелия». 
— М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной, 2018.  

Наверное, самая неожи-
данная книга этого года — 
писательский дебют ре-
жиссера и актера москов-
ской «Студии театрально-
го искусства». Который, 
видимо, до такой степени 
овладел системой Станис-
лавского, что сумел пере-
воплотиться в дворняжно-
го московского кота. Книги 
о животных бывают двух 
родов — или аллегория, или 
зоология. Григорий Служи-
тель находит какой-то тре-
тий путь. Его Савелий — 
безусловно, кот, у него ко-
шачьи рефлексы и кошачье 
восприятие мира, но в то же время он наделен чувствами 
и мыслями, которым человек-читатель легко сопережи-
вает. 

Владимир Шаров. «Царство Агамемнона».
 — М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной, 2018.

К сожалению, это по-
следний роман недавно 
ушедшего от нас «скрыто-
го классика» современной 
русской литературы. 
670-страничный роман, 
писавшийся пять лет, ока-
зался завещанием писате-
ля, поэта и исторического 
философа Шарова. В кото-
ром, как и во всяком заве-
щании, проработаны важ-
нейшие для него темы: 
сталинские репрессии и 
радикальные религиозные 
секты, старчество и тай-
ное монашество, поиски 
Истины и бегство от Анти-
христа. И все это — в виде 

как бы традиционной семейной хроники, в которую 
вмонтированы философские и художественные сочине-
ния.

Живые поэты: Антология. — М.: Эксмо, 2018.
Проект поэта и культур-

трегера Андрея Орловского 
ставит перед собой амби-
циозную задачу — вывести 
современную поэзию из 
академического семинара 
и закрытого салона обрат-
но туда, откуда она вышла — 
на площадь или даже улицы 
(в виде граффити). Отсюда 
невероятная пестрота 
участников антологии — от 
Гребенщикова и Воденни-
кова до недавно еще «остро 
актуальных» Всеволода 
Емелина и Веры Павловой.

Майкл Шейбон. «Потрясающие приключения 
Кавалера и Клея». Пер. с англ. А. Грызуновой. 
— М.: Азбука-Аттикус, Иностранка, 2018.

«Кавалер и Клей» — это 
двоюродные братья Сэм 
Клейман и Джозеф (Иосиф) 
Кавалер — бруклинские ху-
дожник и сценарист, в годы 
Второй мировой войны 
придумавшие супергероя 
Эскаписта, бьющего фри-
цев на страницах сериаль-
ного комикса… Роман не 
случайно сравнивают с 
«Войной и миром»: драма-
тические события миро-
вой истории переплетены 
здесь с событиями истории 
частной, семейной. Удиви-
тельно, что автору на мо-
мент выхода романа в 2000 

году было 37 лет. Но неудивительно, что уже на следую-
щий год «Кавалер и Клей» принесли Шейбону Пулитце-
ровскую премию (ценимую американцами выше Нобе-
левской).

Ахмед Хамди Танпынар. «Покой». Пер. с турецкого 
А.Аврутиной. — М. : Ад Маргинем Пресс, 2018. 

Аполлинария Аврутина (лауреат Яснополянской пре-
мии как переводчица Памука) работала над переводом 
книги десять лет. 30-е годы, молодой историк Мюмтаз 
оказывается свидетелем и в некоторой доле участником 
превращения архаичной Османской империи в совре-
менную Турцию. Русские читатели мало что знают об 
этом «закоулке мирового духа»; но сейчас самое время 
заполнить эту лакуну.  

Анн-Клер Кляйндинст. «Давай договоримся. 
Как повзрослеть вместе с ребенком. Советы в картин-
ках». Перевод с французского Александры Василько-
вой, Иллюстрации Линды Коразза. 
— М.: Самокат, 2018.

Расшифровав египетские иероглифы, ученые обна-
ружили таблички, осуждающие распущенность совре-
менных (писцам Древнего царства) детей. Так что сето-
вать на то, что дети нынче не такие, как раньше — так же 
заложено в нашу природу, как и желание этих самых де-
тей иметь. Книга разговаривает с родителями энергич-
ным языком комикса. Названия глав говорят сами за 
себя: «Он не хочет…», «Он не умеет себя вести…» и дру-
гие.

Павел Гнилорыбов. 
Москва растет. 
— М.: Б.С.Г.-Пресс, 2018. 

Трехкилограммовый 
альбом с отменными иллю-
страциями, получивший 
одну из премий на конкур-
се «Книга года», позволяет 
проследить, как менялась 
столица за последние сто 
лет, а также приоткрывает 
тайну, какой будет Москва 
в ближайшем будущем. От-
личный подарок ко Дню го-
рода. 

В АФИШЕ СЕНТЯБРЯ

Музыка Открытие концертного зала «Зарядье» — главное событие Дня города 

Пред престолом море 
сткляно
Ирина Муравьева

Н
овый зал «Зарядье» — 
идеальное воплоще-
ние метафоры: архи-
тектура — застывшая 
музыка. Событие та-

кого масштаба — запуск большого 
концертного зала, за последнее 
столетие случалось в Москве толь-
ко дважды: в 1940 году, когда к 
100-летию композитора открыли 
Концертный зал Чайковского, и в 
2002 году, когда появился ком-
плекс Московского международ-
ного Дома музыки. Новая истори-
ческая премьера случится завтра: 
в парке «Зарядье» торжественно 
откроют Концертный зал «Заря-
дье». Выступление Валерия Гергие-
ва с Симфоническим оркестром 
Мариинского театра будут тран-
слировать на 100 стран. Среди при-
глашенных — строители, продюсе-
ры и директора европейских фи-
лармоний, театров, директора мо-
сковских музыкальных школ. На 
следующий день на этой сцене даст 
концерт Михаил Плетнев с Россий-
ским национальным оркестром. 

Чем встретит публику напич-
канный ультрасовременными ме-
ханизмами концертный зал? Чем 
его жизнь будет отличаться от фи-
лармонической? Какие артисты 
будут выступать на его сцене? Как 
он будет привлекать новую ауди-
торию? Чтобы разгадать загадку 
«Зарядья», отдел культуры «Рос-
сийской газеты» отправился в зал 
за пару дней до открытия. Экскур-
сию по новому комплексу прове-
ла гендиректор Концертного зала 
«Зарядье» Ольга Жукова.

Хрустальный дворец
Само здание концертного зала 

«Зарядье», сверкающее стеклян-
ными фасадами и крышей, словно 
собранной из треугольных кусоч-
ков льда — настоящий хрусталь-
ный дворец. Прозрачный дворец 
словно встроен в «сценографию» 
парка: одна его стена вкопана в 
холмистый ландшафт, другая 
вздымается стеклянной волной, 
которую удерживают не привыч-
ные колонны, а букет из металли-
ческих опор. 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Это была очень слож-
ная задача для архитекторов: впи-
сать здание концертного зала 
фактически в холм, уместиться на 
небольшой территории. Это уда-
лось: получилось красивое здание 
с тонкими линиями, воздушное, 
легкое, светлое. И что важно, в от-
личие от парка, который проекти-
ровало нью-йоркское архитек-
турное бюро, проект концертного 
зала полностью сделан молодыми 
российскими архитекторами.

Практически в каждой точке 
здания через окна-витрины от-
крываются панорамные виды на 
Кремль, старый город, Москву-ре-
ку, что дает уникальную возмож-
ность посетителям «прогуливать-
ся» по Москве во время антрак-
тов. Публику встречают в белом 
фойе с его текучим интерьером 
белых лестниц и балконов, белы-
ми колоннами, полом из нату-
рального гранита, оптически объ-
единяющего город и зал. Здесь же 
вход в амфитеатр Большого зала. 
Гардероб - этажом ниже. 

Зал музыки и машин
Из фойе нижнего этажа публи-

ка попадает в Большой и в Малый 

залы. Рифленые белые стены пря-
моугольного Малого зала, оканто-
ваны стержнем балконных перил. 
Текучие, «плазменные» линии 
футуристического Большого зала 
подковой заворачивается за сце-
ну. Здесь важно все: и комфорт пу-
блики, и удобство сцены, и техни-
ческое оснащение. Но главное ка-
чество зала измеряется натураль-
ной акустикой, которая работает 
без искусственного усиления зву-
ка. Создавалась акустика под ру-
ководством выдающегося япон-
ского специалиста Ясухисы 
Тоёты, творца акустики десятков 
знаменитых залов, в том числе 
Эльбской филармонии, Сантори-
Холла, концертного зала Мариин-
ского театра. Акустику в «Заря-
дье» протестировали крупней-
шие российские музыканты: Ва-
лерий Гергиев, Михаил Плетнев, 
Денис Мацуев, Николай Луган-
ский. 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Все акустические за-
меры и тесты показали, что у нас 
очень хороший звук. И для этого 
было сделано все: акустические 
полы, кресла, специальные аку-
стические панели. Малый зал из-
начально проектировался как ре-
петиционный. Но потом появи-
лись идеи проводить здесь кон-
церты камерной музыки, творче-
ские встречи, выступления не-
больших коллективов, детские 
программы. В этом сезоне, напри-
мер, здесь сделает свою програм-
му Константин Хабенский. Цены 
на билеты начинаются от 100 ру-
блей. Малый зал соединен со сту-
дией звукозаписи, и в ближайшее 
время мы создадим лейбл «Заря-
дье». У нас 9 репетиториев, Мо-
сква закупила нам 15 инструмен-
тов фирмы Steinway (5 концер-
тных и три малых рояля, 7 пиани-
но). Это очень дорогие инстру-
менты, в среднем по шесть млн 
рублей за рояль. Но выглядят они, 
как «Феррари» — настоящие про-
изведения искусства. Также нам 
закупили три арфы, контрабасы, 
литавры, колокола, арфы, удар-
ные установки. Мы теперь полно-
стью укомплектованы и для ис-
полнения «Бориса Годунова» и 
«Хованщины», и для джазовых 
концертов. 

Большой зал «Зарядья» восхи-
щает не только своей уникальной 
архитектурной формой, но и воз-
можностью трансформации: пар-
тер вместе со сценой превращает-
ся в плоский сценический пол, а 
сцена — в амфитеатр. Трансфор-
мации зала — настоящее техниче-
ское шоу, публика для которого, 
правда, не предусмотрена. Но от-
делу культуры «Российской газе-
ты» и трансформацию зала, и под-
земный «город машин», и уни-
кальное техническое оборудова-
ние зала продемонстрировали 
Алексей Смыслов, заместитель 
гендиректора компании «Дока» и 
Сергей Саенко, отвечающий за 
механизацию в зале. 

Процесс изменений напомнил 
сцену фантастическом фильма:  
бесшумно ушли в щели пола все 
перегородки в зале, затем с техни-
ческим гулом провалились все 
ряды. Опустилась и поднялась на 
уровень сцены оркестровая яма, 
рассчитанная на огромный со-
став музыкантов в 108 человек, 
задвигались сегменты планшета 
сцены. Всего за 40 минут Большой 
концертный зал с амфитеатром 
способен превратиться в зал, где 
можно проводить приемы. Кроме 
того, зал оснащен театральным 
оборудованием: есть штанги для 
кулис, для элементов декораций, 
звуковое и световое оборудова-
ние. На потолке открываются 200 
люков, из них опускаются меха-
низмы для подвеса любого звуко-

вого и медиаоборудования. Пра-
ктически все управление автома-
тизировано. 
 ОЛЬГА ЖУКОВА: В Большом зале у нас, 
как в Парижской или в Гамбург-
ской филармонии, есть места для 
публики по другую сторону сце-
ны. Сейчас они не видны: наши 
коллеги из Франции начали мон-
таж фасада органа, который за-
вершат к открытию. Сам орган бу-
дет построен в 2019 году. Это бу-
дет второй по величине орган в 
России — 85 регистров. 

Зарядись музыкой
По афише уже ясно, что вашим 
трендом будут крупнейшие 
исполнительские имена. Сложно 
было сформировать такую афи-
шу в короткие сроки? 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Это правда. Афишу 
первого сезона мы сформировали 
практически за год. Сейчас мы 
формируем сезоны 2019/20 
2021/22, и нам уже легче. У нас 
есть уже, например, даты высту-
пления Венского филармониче-
ского оркестра. 

Какова будет репертуарная стра-
тегия «Зарядья»? Московская 
филармония предлагает публике 
более 200 абонементов в сезон... 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Наша основа — это 
классическая музыка. Но мы не 
собираемся ни с кем конкуриро-
вать. Мы должны пройти свой 
путь, чтобы завоевать своего 
зрителя и слушателя. И делается 
это не за один день. Мы заплани-
ровали в первом сезоне сольные 
концерты Юлии Лежневой, Над-
ежды Павловой, Даниила Трифо-
нова, Алексея Володина, высту-
пления Теодора Курентзиса, 
Джойс Дидонато, Гидона Креме-
ра с «Кремерата Балтика» и мно-
гое другое. У нас пройдут фести-
вали: наш собственный Фести-
валь Рахманинова,  а  также 
Vivacello Бориса Андрианова и 
ArsLonga Ивана Рудина. Пока в 
нашей афише не появился танец, 

хотя сцена позволяет. Но мы ре-
шили пока не рисковать, посмо-
треть, как ведет себя зал. 

Какая будет ценовая политика? 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Не считаю, что билеты 
должны стоить тысячи рублей. У 
нас есть билеты и за сто, и за три-
ста, и за пятьсот рублей. . 

Кого точно никогда не будет в 
этом зале? 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Точно не будет эстра-
ды и шоу-программ. Все, что мо-
жет идти в Кремлевском дворце, у 
нас не пойдет. Но у нас выступят в 
этом сезоне Дживан Гаспарян, вы-
дающийся мастер игры на дудуке, 
Петр Налич, исполняющий рок, 
фолк. Мне бы очень хотелось про-
вести акустический концерт Зем-
фиры. Мы уже начали перегово-
ры. 

На какую аудиторию вы рассчи-
тываете?
ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы должны начать ра-
ботать, чтобы понять, кто наша 
целевая аудитория. Конечно, у нас 
есть свой плюс: мы находимся в 
парковой зоне. За первый год ра-
боты через парк «Зарядье» прош-
ло порядка 10 миллионов посети-
телей — жителей Москвы и тури-
стов. Это все наша потенциальная 
аудитория. Кстати, в один из фаса-
дов нашего здания вмонтирован 
медиаэкран с разрешением 4К, и 
посетители парка смогут смо-
треть трансляции концертов бес-
платно, в том числе открытие 8 
сентября.

В чем суть системы продажи би-
летов с хештегом «заряжайся»? 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы придумали эту си-
стему по двум причинам. Во-пер-
вых, зал новый, и нам не хотелось 
бы, чтобы создавался очередной 
абонемент номер 552 или 276. Во-
вторых, мы решили обыграть 
саму историю нашего места. Это 
древний район Москвы, который 
в XVI веке назвался «За рядами»: 

здесь были торговые ряды. И мы 
подумали, что «заряжайся» — 
очень классное название, оно не-
сет позитивную, светлую энер-
гию...Так мы придумали систему 
хештегов «зарядись музыкой». 
Мы поделили эту систему на раз-
ные жанры: «зарядись класси-
кой», «зарядись оперой», «заря-
дись барокко»,  «зарядись детст-
вом», «зарядись джазом». У нас 
сейчас порядка 15 хештегов, а бу-
дет еще больше. Это место само 
дало нам «ключ». И это удобно 
для публики: например, молодой 
человек хочет пойти на концерт 
классической музыки с родителя-
ми, он выбирает хештег «заря-
дись классикой», нажимает его и 
видит все концерты. А если он с 
девушкой хочет пойти на концерт 
барочной музыки, то выбирает 

программу из хештега «барокко». 
Посетители с детьми выбирают 
детскую программу. Если ты ку-
пил четыре концерта из разных 
хештегов, получаешь 10 процен-
тов скидки, фактически собира-
ешь себе абонемент по собствен-
ному вкусу. 

Какой вы видите перспективу 
«Зарядья»? 
ОЛЬГА ЖУКОВА: Конечно, у нас будут 
играть и Малера, и Бетховена. Но 
хотелось, чтобы в нашем зале ро-
ждались новые имена — компози-
торские, исполнительские. Чтобы 
мы их открывали. Это непростой 
путь, но кто-то должен выполнять 
эту миссию. 

Акустикой сильно «Зарядье»: 
в залах — идеальный звук без 
усилителей.

Новый концертный зал «Зарядье» встроен в «сценографию» одноименного парка. 

23 сентября в Большом зале откроется фестиваль музыки Рахманинова, 
посвященный 145-летию композитора. В течение месяца на сцене 
Большого и Малого залов будут звучать произведения Рахманинова в хро-
нологическом цикле: «Начало» («Алеко»), «Небо» («Всенощное бдение»), 
«Кризис и расцвет» (Первая симфония и Второй фортепианный концерт), 
«Земля» (Романсы и камерные сочинения), DIES IRAE («Симфонические 
танцы»), «Последний концерт» (Рапсодия на тему Паганини). 

30 сентября в Малом зале концертного зала «Зарядье» Роман Минц 
(скрипка), Вадим Холоденко (фортепиано) и Елизавета Миллер (клавесин) 
исполнят камерную программу французской музыки. 
Прозвучат сонаты Франсиса Пуленка и Сезара Франка, а также «Тема с 
вариациями» Оливье Мессиана и «Соната» Дариуса Мийо. Последние два 
произведения исполняются нечасто, их смело можно отнести к репертуар-
ным раритетам.  

25 сентября в Большом зале британский ансамбль Taverner Choir 
Consort&Players под руководством Эндрю Пэррота исполнит «Страсти по 
Иоанну» Иоганна Себастьяна Баха. 
Автор двух монографий и множества статей о Бахе, Перселле и 
Монтеверди, Эндрю Пэррот считает, что исполнять хоровые номера в 
духовной музыке Баха надо ансамблем солистов. В таком составе 
«Страсти по Иоанну» прозвучат в Москве впервые. 

Акцент

 «Зарядье» — первый в России 
зал-трансформер

КСТАТИ
Трансляцию концерта-откры-
тия зала «Зарядье» 8 сентября 
будут осуществлять «Россия К» 
(19.00), «Россия 1» (0.50), Medici.
tv (17.00) и Mezzo (17.00). 

И
Г

О
Р

Ь
 К

У
Р

А
Ш

О
В

И
Г

О
Р

Ь
 К

У
Р

А
Ш

О
В

СПРАВКА «РГ»
Здание концертного зала «Зарядье» с двумя залами на 1600 и 400 мест 
спроектировано авторским коллективом под руководством Сергея Куз-
нецова и Владимира Плоткина (проектное бюро ТПО «Резерв»). Уни-
кальной архитектурной деталью здания является его крыша с зелены-
ми насаждениями, по которой могут гулять посетители парка. «За-
рядье» — первый в России зал-трансформер. Для создания его акустики 
использовалось 15 000 панелей из красного дерева махагони, а для план-
шета сцены — кедр особой породы. Все пространство нового зала явля-
ется доступной средой для людей с ограниченными возможностями пе-
редвижения.  
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I. Общие положения
1. Настоящие Правила определяют 

порядок создания мест (площадок) накопле-
ния твердых коммунальных отходов, прави-
ла формирования и ведения реестра мест 
(площадок) накопления твердых комму-
нальных отходов, требования к содержанию 
указанного реестра.

2. Места (площадки) накопления твер-
дых коммунальных отходов должны соот-
ветствовать требованиям законодательства 
Российской Федерации в области санитар-
но-эпидемиологического благополучия 
населения и иного законодательства Рос-
сийской Федерации, а также правилам бла-
гоустройства муниципальных образований.

II. Порядок создания мест 
(площадок) накопления твердых 

коммунальных отходов
3. Места (площадки) накопления твер-

дых коммунальных отходов создаются орга-
нами местного самоуправления, за исклю-
чением установленных законодательством 
Российской Федерации случаев, когда такая 
обязанность лежит на других лицах. Органы 
местного самоуправления создают места 
(площадки) накопления твердых комму-
нальных отходов путем принятия решения в 
соответствии с требованиями правил благо-
устройства такого муниципального образо-
вания, требованиями законодательства Рос-
сийской Федерации в области санитарно-
эпидемиологического благополучия населе-
ния и иного законодательства Российской 
Федерации, устанавливающего требования 
к местам (площадкам) накопления твердых 
коммунальных отходов.

4. В случае если в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации обя-
занность по созданию места (площадки) 
накопления твердых коммунальных отхо-
дов лежит на других лицах, такие лица 
согласовывают создание места (площадки) 
накопления твердых коммунальных отхо-
дов с органом местного самоуправления 
(далее соответственно — заявитель, упол-
номоченный орган) на основании письмен-
ной заявки, форма которой устанавливает-
ся уполномоченным органом (далее — 
заявка).

5. Уполномоченный орган рассматрива-
ет заявку в срок не позднее 10 календарных 
дней со дня ее поступления.

6. В целях оценки заявки на предмет 
соблюдения требований законодательства 
Российской Федерации в области санитар-
но-эпидемиологического благополучия 
населения к местам (площадкам) накопле-
ния твердых коммунальных отходов упол-
номоченный орган запрашивает позицию 
соответствующего территориального орга-
на федерального органа исполнительной 
власти, уполномоченного осуществлять 
федеральный государственный санитарно-
эпидемиологический надзор (далее — 
запрос).

По запросу уполномоченного органа 
территориальный орган федерального орга-
на исполнительной власти, уполномоченно-
го осуществлять федеральный государст-
венный санитарно-эпидемиологический 
надзор, подготавливает заключение и 
направляет его в уполномоченный орган в 
срок не позднее 5 календарных дней со дня 
поступления запроса.

В случае направления запроса срок рас-
смотрения заявки может быть увеличен по 
решению уполномоченного органа до 20 
календарных дней, при этом заявителю не 
позднее 3 календарных дней со дня приня-
тия такого решения уполномоченным орга-
ном направляется соответствующее уведом-
ление.

7. По результатам рассмотрения заявки 
уполномоченный орган принимает решение 
о согласовании или отказе в согласовании 
создания места (площадки) накопления 
твердых коммунальных отходов.

8. Основаниями отказа уполномоченно-
го органа в согласовании создания места 
(площадки) накопления твердых комму-
нальных отходов являются:

а) несоответствие заявки установленной 
форме;

б) несоответствие места (площадки) 
накопления твердых коммунальных отхо-
дов требованиям правил благоустройства 
соответствующего муниципального образо-
вания, требованиям законодательства Рос-
сийской Федерации в области санитарно-
эпидемиологического благополучия насе-
ления, иного законодательства Российской 
Федерации, устанавливающего требования 
к местам (площадкам) накопления твердых 
коммунальных отходов.

9. О принятом решении уполномочен-
ный орган уведомляет заявителя в срок, 
установленный пунктами 5 и 6 настоящих 
Правил. В решении об отказе в согласовании 
создания места (площадки) накопления 
твердых коммунальных отходов в обяза-
тельном порядке указывается основание 
такого отказа.

10. После устранения основания отказа в 
согласовании создания места (площадки) 
накопления твердых коммунальных отходов 
заявитель вправе повторно обратиться в 
уполномоченный орган за согласованием 
создания места (площадки) накопления 
твердых коммунальных отходов в порядке, 
установленном настоящим разделом Пра-
вил.

III. Правила формирования и ведения 
реестра мест (площадок) накопления 

твердых коммунальных отходов, 
требования к его содержанию

11. Реестр мест (площадок) накопления 
твердых коммунальных отходов (далее — 
реестр) представляет собой базу данных о 
местах (площадках) накопления твердых 
коммунальных отходов.

12. Реестр ведется на бумажном носите-
ле и в электронном виде уполномоченным 
органом. Сведения в реестр вносятся уполно-
моченным органом в течение 5 рабочих дней 
со дня принятия решения о внесении в него 
сведений о создании места (площадки) нако-
пления твердых коммунальных отходов.

13. В течение 10 рабочих дней со дня 
внесения в реестр сведений о создании 
места (площадки) накопления твердых ком-
мунальных отходов такие сведения разме-
щаются уполномоченным органом на его 
официальном сайте в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», а 
при его отсутствии — на официальном 
сайте органа исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации, являющегося 
стороной соглашения об организации дея-
тельности по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами с региональным 
оператором по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами, в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» с 
соблюдением требований законодательст-
ва Российской Федерации о персональных 
данных. Указанные сведения должны быть 
доступны для ознакомления неограничен-
ному кругу лиц без взимания платы.

14. Реестр ведется на государственном 
языке Российской Федерации.

15. В соответствии с пунктом 5 статьи 134 

Федерального закона «Об отходах произ-
водства и потребления» реестр включает в 
себя следующие разделы:

данные о нахождении мест (площадок) 

накопления твердых коммунальных отхо-
дов;

данные о технических характеристиках 
мест (площадок) накопления твердых ком-
мунальных отходов;

данные о собственниках мест (площа-
док) накопления твердых коммунальных 
отходов;

данные об источниках образования 
твердых коммунальных отходов, которые 
складируются в местах (на площадках) нако-
пления твердых коммунальных отходов.

16. Раздел «Данные о нахождении мест 
(площадок) накопления твердых комму-
нальных отходов» содержит сведения об 
адресе и (или) географических координатах 
мест (площадок) накопления твердых ком-
мунальных отходов, а также схему размеще-
ния мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов.

Схема размещения мест (площадок) 
накопления твердых коммунальных отходов 
отражает данные о нахождении мест (пло-
щадок) накопления твердых коммунальных 
отходов на карте соответствующего муници-
пального образования масштаба 1:2000.

17. Раздел «Данные о технических 
характеристиках мест (площадок) накопле-
ния твердых коммунальных отходов» содер-
жит сведения об используемом покрытии, 
площади, количестве размещенных и плани-
руемых к размещению контейнеров и бунке-
ров с указанием их объема.

Информация о размещенных и планиру-
емых к размещению контейнерах и бункерах 
с указанием их объема формируется на 
основании информации, предоставляемой 
региональным оператором по обращению с 
твердыми коммунальными отходами, в зоне 
деятельности которого размещаются места 
(площадки) накопления твердых комму-
нальных отходов.

Информация о планируемых к размеще-
нию контейнерах определяется уполномо-
ченным органом с учетом предложений 
регионального оператора по обращению с 
твердыми коммунальными отходами, в зоне 
деятельности которого размещаются места 
(площадки) накопления твердых комму-
нальных отходов.

18. Раздел «Данные о собственниках 
мест (площадок) накопления твердых ком-
мунальных отходов» содержит сведения:

для юридических лиц, в том числе орга-
нов государственной власти и местного 
самоуправления, — полное наименование и 
основной государственный регистрацион-
ный номер записи в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц, фактический 
адрес;

для индивидуальных предпринимателей 
— фамилия, имя, отчество, основной госу-
дарственный регистрационный номер запи-
си в Едином государственном реестре инди-
видуальных предпринимателей, адрес реги-
страции по месту жительства;

для физических лиц — фамилия, имя, 
отчество, серия, номер и дата выдачи 
паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации, адрес 
регистрации по месту жительства, контак-
тные данные.

19. Раздел «Данные об источниках обра-
зования твердых коммунальных отходов, 
которые складируются в местах (на площад-
ках) накопления твердых коммунальных 
отходов» содержит сведения об одном или 
нескольких объектах капитального строи-
тельства, территории (части территории) 
поселения, при осуществлении деятельнос-
ти на которых у физических и юридических 
лиц образуются твердые коммунальные 
отходы, складируемые в соответствующих 

местах (на площадках) накопления твердых 
коммунальных отходов.

20. В случае если место (площадка) 
накопления твердых коммунальных отходов 
создано органом местного самоуправления 
в соответствии с пунктом 3 настоящих Пра-
вил, сведения о таком месте (площадке) 
накопления твердых коммунальных отходов 
подлежат включению уполномоченным 
органом в реестр в срок не позднее 3 рабо-
чих дней со дня принятия решения о его 
создании.

21. В случае если место (площадка) 
накопления твердых коммунальных отходов 
создано заявителем, он обязан обратиться в 
уполномоченный орган с заявкой о включе-
нии сведений о месте (площадке) накопле-
ния твердых коммунальных отходов в 
реестр не позднее 3 рабочих дней со дня 
начала его использования.

22. Заявитель направляет в уполномо-
ченный орган заявку о включении сведений 
о месте (площадке) накопления твердых 
коммунальных отходов в реестр по форме, 
установленной уполномоченным органом.

23. Рассмотрение заявки о включении 
сведений о месте (площадке) накопления 
твердых коммунальных отходов в реестр 
осуществляется уполномоченным органом в 
течение 10 рабочих дней со дня ее получе-
ния.

24. По результатам рассмотрения заявки 
о включении сведений о месте (площадке) 
накопления твердых коммунальных отходов 
в реестр уполномоченный орган принимает 
решение о включении сведений о месте 
(площадке) накопления твердых комму-
нальных отходов в реестр или об отказе во 
включении таких сведений в реестр.

25. Решение об отказе во включении 
сведений о месте (площадке) накопления 
твердых коммунальных отходов в реестр 
принимается в следующих случаях:

а) несоответствие заявки о включении 
сведений о месте (площадке) накопления 
твердых коммунальных отходов в реестр в 
установленной форме;

б) наличие в заявке о включении сведе-
ний о месте (площадке) накопления твердых 
коммунальных отходов в реестр недосто-
верной информации;

в) отсутствие согласования уполномо-
ченным органом создания места (площадки) 
накопления твердых коммунальных отхо-
дов.

26. В решении об отказе во включении 
сведений о месте (площадке) накопления 
твердых коммунальных отходов в реестр в 
обязательном порядке указывается основа-
ние такого отказа.

27. Уполномоченный орган уведомляет 
заявителя о принятом решении в течение 3 
рабочих дней со дня его принятия.

28. После устранения основания отказа, 
но не позднее 30 дней со дня получения 
решения об отказе во включении сведений о 
месте (площадке) накопления твердых ком-
мунальных отходов в реестр заявитель впра-
ве повторно обратиться в уполномоченный 
орган с заявкой о включении сведений о 
месте (площадке) накопления твердых ком-
мунальных отходов в реестр. Заявка, посту-
пившая в уполномоченный орган повторно, 
рассматривается в порядке и сроки, которые 
установлены пунктами 22 — 27 настоящих 
Правил.

29. Заявитель обязан сообщать в упол-
номоченный орган о любых изменениях све-
дений, содержащихся в реестре, в срок не 
позднее 5 рабочих дней со дня наступления 
таких изменений путем направления соот-
ветствующего извещения на бумажном 
носителе.

Правила обустройства мест (площадок) накопления твердых коммунальных отходов и ведения их реестра

1. Пункт 4 изложить в следующей редак-
ции:

«4. Основанием для выплаты денежных 
средств, причитающихся туристу и (или) 
иному заказчику, в целях возмещения реаль-
ного ущерба из денежных средств фонда 
является факт причинения туристу и (или) 
иному заказчику реального ущерба, возник-
шего в результате неисполнения туроперато-
ром своих обязательств по договору о реали-
зации туристского продукта в сфере выезд-
ного туризма в связи с прекращением туро-
ператорской деятельности по причине 
невозможности исполнения всех обяза-
тельств по договорам о реализации турист-
ского продукта (далее — основание для воз-
мещения реального ущерба).

Датой установления факта причинения 
туристу и (или) иному заказчику реального 
ущерба считается день, когда туроператор 
публично заявляет о прекращении туропера-
торской деятельности по причине невозмож-
ности исполнения туроператором всех обя-
зательств по договорам о реализации 
туристского продукта в соответствии с 
частью девятой статьи 41 Федерального 
закона «Об основах туристской деятельности 
в Российской Федерации» (далее — Феде-
ральный закон), или день принятия уполно-
моченным федеральным органом исполни-
тельной власти решения об исключении 
туроператора из реестра на основании абза-
ца шестнадцатого части пятнадцатой статьи 
42 Федерального закона.».

2. Дополнить пунктом 41 следующего 
содержания:

«41. Из денежных средств фонда возме-
щается разница между денежной суммой 
реального ущерба и денежной суммой, полу-
ченной туристом и (или) иным заказчиком по 
договору страхования гражданской ответст-
венности туроператора за неисполнение обя-
зательств по договору о реализации турист-
ского продукта (страховому возмещению) и 
(или) банковской гарантии в соответствии со 
статьей 175 Федерального закона в следую-
щих случаях:

до достижения максимального размера 
фонда, указанного в статье 116 Федерально-
го закона;

если при достижении максимального 
размера фонда и получении туроператором 

освобождения от финансового обеспече-
ния ответственности туроператора в сфере 
выездного туризма и уплаты взносов в 
фонд персональной ответственности туро-
ператора на момент возникновения основа-
ния для возмещения реального ущерба у 
него имелись договор или договоры страхо-
вания ответственности туроператора и (или) 
договор или договоры о предоставлении 
банковской гарантии, заключенные до 
достижения максимального размера фонда 
с организацией или организациями, предо-
ставившими финансовое обеспечение 
ответственности туроператора в сфере 
выездного туризма.».

3. Пункт 5 изложить в следующей редак-
ции:

«5. Если основание для возмещения 
реального ущерба возникло в случаях, ука-
занных в пункте 41 настоящих Правил, требо-
вание о возмещении денежных средств 
может быть предъявлено в объединение 
туроператоров с учетом сроков, установлен-
ных подпунктом «б» пункта 10 настоящих 
Правил, но не ранее принятия организацией, 
предоставившей туроператору финансовое 
обеспечение, решения об осуществлении 
(отказе в осуществлении) выплаты страхово-
го возмещения или уплаты денежной суммы 
по банковской гарантии.

Турист и (или) иной заказчик (их пред-
ставитель) вправе требовать, в том числе до 
наступления фактической даты выезда в 
страну временного пребывания, указанной в 
договоре о реализации туристского продук-
та, возмещения реального ущерба, в том 
числе если реальный ущерб был причинен до 
даты, указанной в абзаце втором пункта 4 
настоящих Правил.».

4. В подпункте «з» пункта 6 слова «в слу-
чае если основание для возмещения реаль-
ного ущерба возникло до достижения макси-
мального размера фонда» заменить слова-
ми «если основание для возмещения реаль-
ного ущерба возникло в случаях, указанных в 
пункте 41 настоящих Правил».

5. В подпункте «д» пункта 8 слова «в слу-
чае если основание для возмещения реаль-
ного ущерба возникло до достижения макси-
мального размера фонда туроператора» 
заменить словами «если основание для воз-
мещения реального ущерба возникло в слу-

чаях, указанных в пункте 41 настоящих Пра-
вил».

6. Пункты 9 и 10 изложить в следующей 
редакции:

«9. При получении в соответствии с 
частью девятой статьи 41 Федерального 
закона информации о прекращении туропе-
ратором туроператорской деятельности по 
причине невозможности исполнения им 
всех обязательств по договорам о реализа-
ции туристского продукта объединение 
туроператоров размещает на своем офици-
альном сайте в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» уведомление 
о начале сбора требований о возмещении 
денежных средств из фонда туроператора 
(далее — уведомление). В уведомлении ука-
зываются:

а) сведения о туроператоре (наименова-
ние туроператора, адрес, место нахождения, 
реестровый номер);

б) дата публичного заявления туропе-
ратора о прекращении туроператорской 
деятельности по причине невозможности 
исполнения туроператором всех обяза-
тельств по договорам о реализации турист-
ского продукта в соответствии с частью 
девятой статьи 41 Федерального закона или 
дата принятия уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти реше-
ния об исключении туроператора из рее-
стра на основании абзаца шестнадцатого 
части пятнадцатой статьи 42 Федерального 
закона;

в) размер денежных средств, накоплен-
ных в фонде по состоянию на дату размеще-
ния уведомления;

г) сведения о достижении либо недости-
жении максимального размера фонда, ука-
занного в статье 116 Федерального закона, 
об освобождении от финансового обеспече-
ния ответственности туроператора в сфере 
выездного туризма и уплаты взносов в фонд 
персональной ответственности туроперато-
ра, о наличии у туроператора договора или 
договоров страхования ответственности 
туроператора и (или) договора или догово-
ров о предоставлении банковской гарантии, 
заключенных до достижения максимального 
размера фонда с организацией или органи-
зациями, предоставившими финансовое 
обеспечение ответственности туроператора 

в сфере выездного туризма, на момент воз-
никновения основания для возмещения 
реального ущерба;

д) дата начала сбора требований о возме-
щении денежных средств.

10. Дата начала сбора требований о воз-
мещении денежных средств устанавливает-
ся объединением туроператоров с учетом 
следующих положений:

а) дата не может быть позднее 3 рабочих 
дней с даты публичного заявления туропе-
ратора о прекращении туроператорской 
деятельности по причине невозможности 
исполнения туроператором всех обяза-
тельств по договорам о реализации турист-
ского продукта или с даты принятия уполно-
моченным федеральным органом исполни-
тельной власти решения об исключении 
туроператора из реестра на основании абза-
ца шестнадцатого части пятнадцатой статьи 
42 Федерального закона (в случае, если раз-
мер фонда достиг максимального размера, 
туроператором получено освобождение от 
финансового обеспечения ответственности 
туроператора в сфере выездного туризма и 
уплаты взносов в фонд персональной ответ-
ственности туроператора и на момент воз-
никновения основания для возмещения 
реального ущерба у него отсутствовали 
договор или договоры страхования ответст-
венности туроператора и (или) договор или 
договоры о предоставлении банковской 
гарантии, заключенные до достижения мак-
симального размера фонда с организацией 
или организациями, предоставившими 
финансовое обеспечение ответственности 
туроператора в сфере выездного туризма);

б) дата не может быть ранее 60 рабочих 
дней с даты публичного заявления туропера-
тора о прекращении туроператорской дея-
тельности по причине невозможности 
исполнения туроператором всех обяза-
тельств по договорам о реализации турист-
ского продукта или с даты принятия уполно-
моченным федеральным органом исполни-
тельной власти решения об исключении 
туроператора из реестра на основании абза-
ца шестнадцатого части пятнадцатой статьи 
42 Федерального закона (если основание для 
возмещения реального ущерба возникло в 
случаях, указанных в пункте 41 настоящих 
Правил).».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 1 сентября 2018 г. № 1044 г. Москва

О внесении изменений в Правила возмещения реального ущерба туристам 
и (или) иным заказчикам туристского продукта из денежных средств 

фонда персональной ответственности туроператора в сфере выездного туризма
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила возмещения реаль-

ного ущерба туристам и (или) иным заказчикам туристского продукта из денежных средств 
фонда персональной ответственности туроператора в сфере выездного туризма, утвер-
жденные постановлением Правительства Российской Федерации от 10 августа 2016 г. 
№ 779 «Об утверждении Правил возмещения реального ущерба туристам и (или) иным 
заказчикам туристского продукта из денежных средств фонда персональной ответственно-

сти туроператора в сфере выездного туризма» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 34, ст. 5239).

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня вступления в силу Федерального 
закона от 4 июня 2018 г. № 149-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об осно-
вах туристской деятельности в Российской Федерации».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила возмещения реального ущерба туристам 
и (или) иным заказчикам туристского продукта из денежных средств 

фонда персональной ответственности туроператора в сфере выездного туризма

В соответствии со статьей 134 Федерального закона «Об отходах производства и потре-
бления» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила обустройства мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов и ведения их реестра.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2019 г.
3. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации 

привести в соответствие с настоящим постановлением нормативные правовые акты субъ-
ектов Российской Федерации, регулирующие вопросы обустройства мест (площадок) нако-
пления твердых коммунальных отходов, до 1 января 2020 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 августа 2018 г. № 1039 г. Москва

Об утверждении Правил обустройства мест (площадок) накопления 
твердых коммунальных отходов и ведения их реестра

Правительство Российской Федерации постановляет: 
1. В Правилах оказания услуг по реализации туристского продукта, утвержденных 

постановлением Правительства Российской Федерации от 18 июля 2007 г. № 452 «Об утвер-
ждении Правил оказания услуг по реализации туристского продукта» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, № 30, ст. 3942; 2013, № 13, ст. 1558; 2014, № 39, 
ст. 5263; № 43, ст. 5900; 2015, № 46, ст. 6390; 2016, № 32, ст. 5116; 2017, №8, ст. 1240):

а) абзац второй пункта 2 изложить в следующей редакции:
«Под исполнителем понимаются туроператор, который заключает с потребителем 

договор о реализации туристского продукта, а также турагент, действующий на основании 
договора со сформировавшим туристский продукт туроператором и по его поручению 
заключающий договоры о реализации сформированного туроператором туристского про-

дукта в соответствии с Федеральным законом «Об основах туристской деятельности в Рос-
сийской Федерации» и Гражданским кодексом Российской Федерации.»;

б) в пункте 9:
в абзаце первом слова «предоставить потребителю копию доверенности, выданную 

туроператором, на заключение от имени туроператора договоров о реализации сформиро-
ванного им туристского продукта, а также» исключить;

абзац четвертый признать утратившим силу.
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня вступления в силу Федерального 

закона от 4 июня 2018 г. № 149-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об осно-
вах туристской деятельности в Российской Федерации».

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 1 сентября 2018 г. № 1043 г. Москва

О внесении изменений в Правила оказания услуг по реализации туристского продукта

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов документации «План по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродук-
тов морского перегрузочного комплекса (МПК) «Юрий Кор-
чагин», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Краткие сведения о намеченной деятельности: Целью яв-
ляется определение всех мероприятий, направленных на выявле-
ние, ликвидацию и профилактику последствий возможных чрез-
вычайных ситуаций, вызванных утечкой нефти и нефтепродуктов 
на опасном производственном объекте — МПК «Юрий Корчагин», 
расположенном в акватории Каспийского моря на расстоянии около 
200 км к юго-востоку от г. Астрахани.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Транс», 115035, г. Москва, 
Большая Ордынка, д. 1, тел. (495) 980-33-00, факс (495) 620-88-37.

Генеральный разработчик технических решений и оцен-
ки воздействия на окружающую среду: ООО «ВолгоградНИ-
ПИморнефть», 400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 
д. 30 «А», тел.: (8442) 97-09-21, факс (8442) 97-49-71.

Форма общественных обсуждений проходят в форме слушаний, 
регистрация мнения общественности осуществляется в письменном 
виде в здании администрации МО «Рабочий поселок Ильинка».

Материалы документации доступны в течение месяца до 
проведения общественных обсуждений по адресу: Астрахан-
ская область, Икрянинский район, р. п. Ильинка, ул. Ленина, 36 а. 
Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Контактное лицо: 
Золотарев Вадим Евгеньевич, 8-903-376-76-05.

В здании администрации представлены материалы данной до-
кументации в печатном и электронном виде, включая материалы 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и предложений 
общественности.

Общественные обсуждения состоятся 09.10.2018 года 
в 10.00 по адресу: Астраханская область, Икрянинский район, 
р. п. Ильинка, ул. Ленина, 33 а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «АРКТИК СПГ 2» совместно с администрацией муни-
ципального образования Тазовский район Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений Технического задания на разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (да-
лее — ПМООС, вкл. ОВОС) в составе Проектной документации 
по объекту «Обустройство Салмановского (Утреннего) не-
фтегазоконденсатного месторождения» (далее — Проектная 
документация). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является добыча, под-
готовка к транспорту и транспорт углеводородного сырья на «За-
вод СПГ и СГК на ОГТ». Объект проектирования «Обустройство 
Салмановского (Утреннего) нефтегазоконденсатного месторож-
дения» является частью интегрированного комплекса по добы-
че, подготовке, сжижению и отгрузке газа и газового конденсата. 
В административном отношении проектируемые объекты распо-
ложены в Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного ок-
руга Тюменской области в пределах Салмановского (Утреннего) 
НГКМ.

Генеральный заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 2».  
Адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22.  
Тел.: +7 (495) 720-50-53.

Генеральная проектная организация: АО «НИПИ-
ГАЗ». Адрес: 350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 118. Тел.: 
+7 (861)-238-60-60, факс: +7 (861) 238-60-70.

Проектная организация: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИ-
ПРОГАЗ». Адрес: 344018, РФ, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновс-
кий, д. 106/2. Тел.: +7(495)108-06-61.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1. Тел.:: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Тазовский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2018 г. — декабрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Техничес-
кого задания: регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественных приемных.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляется проект Техничес-
кого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в соста-
ве Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 8 сентября 
2018  г. в общественных приемных по следующим адресам:

-
ние МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных 
малочисленных народов Севера Тазовского района», каб. № 9. 
Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед 
с 12.30 до 14.00), тел.: 8 (34940) 2-10-63;

МО, село Находка. Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 17.00 
(перерыв на обед с 12.30 до 14.00). Тел.: 8 (34940) 65-1-05;

здание МО, село Антипаюта. Приемная открыта в буд-
ние дни с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.30 до 14.00).  
Тел.: 8 (34940) 64-1-72;

МО, село Гыда. Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 17.00 
(перерыв на обед с 12.30 до 14.00). Тел.: 8 (34940) 63-5-28.

В общественных приемных представлен проект Техническо-
го задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журнал для регистрации за-
мечаний и предложений общественности, в котором заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического за-
дания будет осуществляться до 7 октября 2018 г. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Выгоничского района извещает о проведении 
08.10.2018 г. в 11:00 часов по адресу: Брянская область, п. Выго-
ничи, ул.Ленина, д.53 (актовый зал), общественных обсуждений 
в форме публичных слушаний в целях оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности объ-
екта государственной экологической экспертизы корректировки 
проектно-сметной документации «Полигона ТБО в п. Выгоничи». 
Адрес ориентира: Брянская область, Выгоничский район, п. Выго-
ничи. С материалами по оценке воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомиться в отделе по вопросам ЖКХ и строитель-
ства администрации Выгоничского района тел. 8(48341)22197 в 
течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п.7 ст.11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 
общественность о начале процесса общественных обсуждений 
проектной документации:

— «Групповой рабочий проект на строительство скважин газо-
конденсатных эксплуатационных № СК14, № СК15 Южно-Ки-
ринского месторождения», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважин газоконденсатных экс-
плуатационных № СК14, № СК15 Южно-Киринского месторож-
дения», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство скважин газокон-
денсатных эксплуатационных № СК14, № СК15 Южно-Киринско-
го месторождения.

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация залежей угле-
водородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сахалин-
ская область, северо-восточная часть шельфа о. Сахалин.

Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Москва ГПС-7, ул. На-
меткина, д.16, тел.: (495) 719-30-01, e-mail: gazprom@gazprom.ru).

Агент: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 
(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д.4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д.10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл., 
пгт Ноглики, ул. Советская, д.15, тел.: (42444) 9-11-78,  
e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август 2018 г. — ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления предоставляется проект Технического задания 
на проведение ОВОС, который будет доступен с 9 сентября 2018 
года по 8 октября 2018 года в общественной приемной по адресу: 
694450, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А, 
МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности относительно проекта 
Технического задания на проведение ОВОС по вышеуказанному 
адресу будет размещена Книга предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЭнергиЯ-НК» (адрес: 653008, г. Прокопьевск,  
ул. Забутовочная, д. 1) уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы «Ликвидация эндогенных подземных по-
жаров и зон, опасных по провалам от подземных горных выра-
боток вблизи поселка «Индустрия» на участке «Шахта Зенковс-
кая», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду. Строительство объекта планируется осуществлять на 
территории города Прокопьевска Кемеровской области. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): ликвидация 
эндогенных подземных пожаров и зон, опасных по провалам от 
подземных горных выработок.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой  
деятельности проводится в период с июля 2018 г. по ноябрь 
2018  г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду, и оставить замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно с 07.09.2018 г. по 08.10.2018 г. (вклю-
чительно) по адресу: 653008, г. Прокопьевск, ул. Забутовочная 
д. 1, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 
8 (3846) 67-44-77.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся 09 октября 2018 г. в 17.00 по адресу: Кеме-
ровская область, г. Прокопьевск, ул. Забутовочная, 1.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию города Прокопьевска Кемеровс-
кой области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЗЮДО Неманья Майдов 
готов отстоять титул 
чемпиона мира

Собрался 
на татами

Александр Борисов, «Российская газета», Сараево

22-ЛЕТНИЙ чемпион мира по дзюдо из города Восточ-
ное Сараево в Боснии и Герцеговине Неманья Майдов ак-
тивно готовится к чемпионату мира, который пройдет 
в столице Азербайджана — Баку с 20 по 27 сентября 2018 
года. В прошлом году спортсмен на ЧМ в Венгрии, высту-
пая под флагом Сербии, завоевал «золото» в категории 
до 90 кг и намерен в этом году повторить свой успех. 
В качестве основных соперников серб называет россиян: 
Хусена Халмурзаева и Михаила Игольникова.

Ты многократно выходил на татами против российских 
дзюдоистов. В Баку тебе предстоит встретиться с Хусе-
ном Халмурзаевым и Михаилом Игольниковым. Как ты 
настраиваешься на поединки?
НЕМАНЬЯ МАЙДОВ: На соревнованиях мне приходилось бо-
роться более 20 раз с россиянами. Могу констатировать, 
что школа дзюдо в РФ одна из лучших и сильнейших в 
мире, а может, даже и сильнейшая. Поэтому любая схват-
ка с россиянами всегда требует максимальной концентра-
ции. При этом я уверен в своих силах и готов бороться за 
«золото», несмотря на то что и Халмурзаев, и Игольни-
ков — очень серьезные соперники, я намерен их победить.

Олимпийское «золото» — это предел мечтаний для любо-
го профессионального спортсмена. Когда ты планируешь 
покорить и эту вершину?
НЕМАНЬЯ МАЙДОВ: Я не остановлюсь, пока не завоюю «золо-
то» Олимпийских игр. Будет ли это в 2020 году, на что я 
серьезно рассчитываю, или в 2024 году, посмотрим. 

Как сейчас проходят твои тренировки? Достиг ли ты уже 
своей оптимальной физической формы?
НЕМАНЬЯ МАЙДОВ: На мой взгляд, моя физическая форма до-
стигнута на 80 процентов от желаемого результата. Вме-
сте с тем мы не выбиваемся из графика и идем даже с его 
некоторым опережением, так что в Баку я намерен при-
быть в отличном состоянии.

Что, по твоему мнению, является особенностью нацио-
нального сербского характера?
НЕМАНЬЯ МАЙДОВ: Мы, сербы, крайне упрямы, готовы доби-
ваться своего вопреки обстоятельствам. Это нас роднит 
с русскими. 

ПЛАВАНИЕ У Кубка мира 
появился свой трофей

Приз на бортике

Анна Козина, Казань

ПОБЕДИТЕЛЮ общего зачета Кубка мира впервые в 
истории вручат не просто чек, пусть он и солидный — на 
150 тысяч долларов, но и настоящий трофей. Серебря-
ный кубок был представлен на пресс-конференции перед 
стартом первого этапа, который пройдет во Дворце вод-
ных видов спорта в Казани.

Из новшеств розыгрыша этого года — необычный фор-
мат. Соревнования первого кластера в Казани и Дохе 
пройдут в 50-метровом бассейне, после чего спортсмены 
окончательно закроют летний сезон, самым важным со-
бытием которого был чемпионат Европы на длинной 
воде в Глазго. Для двух других кластеров — Эйндховен, 
Будапешт и Пекин, Токио, Сингапур — организаторы под-
готовят 25-метровые бассейны с прицелом на декабрь-
ский чемпионат 
мира на короткой 
воде.

Одна из главных 
звезд стартового 
этапа, трехкратная 
медалистка Олим-
пийских игр, пяти-
кратная чемпионка 
мира Юлия Ефимо-
ва, с улыбкой при-
зналась, что по ходу 
Кубка мира пред-
почла бы выступать только на длинной воде.

— В этом году я проеду по всем этапам. И, честно, гово-
ря, хотела бы везде плыть в 50-метровых бассейнах. В 
них у меня получается быстрее, — отметила Юля. — Но в 
целом сложностей у меня не возникнет. После чемпиона-
та Европы без проблем стартую на длинной воде, а потом 
начну разгоняться к чемпионату мира на короткой.

У многократного победителя Кубка мира южноафри-
канца Чада Ле Кло воспоминания о Казани связаны с 
футболом. «На чемпионате мира в 2015 году я выиграл 
«золото» и «серебро». Но самое классное — я плавал в 
бассейне, установленном на стадионе. Я большой фут-
больный фанат. Так что здесь осуществили мою мечту».

Президент Всероссийской федерации плавания, че-
тырехкратный олимпийский чемпион Владимир Саль-
ников также отметил отличные условия для проведения 
соревнований, которые есть в столице Татарстана.

— Мы традиционно встречаемся в Казани начиная с 
Универсиады-2013 и приняли совместное решение о пе-
реносе этапа Кубка мира из Москвы. Уверен, организа-
ция, как всегда, будет на высшем уровне, — подчеркнул 
Сальников. — В Татарстане вообще строится много бас-
сейнов. Может, те, кто впервые увидел соревнования в 
2013-м, уже выбрали плавание как вид спорта. Значит, 
скоро мы увидим новых чемпионов. 

ХОККЕЙ ЦСКА, одолев магнитогорский «Металлург», 
одержал вторую выездную победу на старте регулярного чемпионата КХЛ

В гостях не стеснялись
Илья Соболев

Р
егулярный чемпионат Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги набирает обороты. 

Центральный матч вчерашнего 
игрового дня состоялся в Магни-
тогорске, где местный «Метал-
лург» уступил московскому 
ЦСКА — 1:2.

В позапрошлом сезоне эти ко-
манды играли в финальной се-
рии Кубка Гагарина: верх тогда 
взяла «Магнитка» с общим сче-
том 4:3. Повторить этот успех 
уральцам будет очень сложно. В 

Восточной конференции конку-
ренция как никогда велика, и 
«Металлург» не выглядит в ней 
однозначным фаворитом. «Маг-
нитка» вступила на путь пере-
стройки: пригласила нового тре-
нера, чеха Йозефа Яндача, отпу-
стила многолетнего лидера ко-
манды центрфорварда Яна Ко-
варжа, подтянула к основе моло-
дежь. Символом стабильности 
остается капитан Сергей Мозя-
кин, который, правда, не молоде-
ет. В следующем году ему стук-
нет уже 38. Поэтому тяжелый 
старт «Металлурга» не должен 

удивлять. После оптимистичной 
победы на своем льду над «Сло-
ваном» (5:1), «сталевары» по-
терпели два домашних пораже-
ния кряду: от рижского «Дина-
мо» (1:2) и вот теперь от ЦСКА.

Армейцы, наоборот, как и по-
следние несколько лет, числятся 
в главных претендентах на Кубке 
Гагарина. Другое дело, что кален-
дарь «регулярки» приготовил 
подопечным Игоря Никитина 
своеобразное испытание на про-
чность: начинать сезон ЦСКА 
предстояло турне по Уралу. В це-
лом оно сложилось для москви-

чей удачно. С мощно укрепив-
шимся в межсезонье екатерин-
бургским «Автомобилистом» ар-
мейцы не справились (1:3), зато 
одолели сильные челябинский 
«Трактор» (3:0) и «Магнитку».

Как и все матчи в этом турне, 
встреча с «Металлургом» скла-
дывалась для гостей непросто. На 
17-й минуте Алексей Береглазов 
вывел вперед «Магнитку» — 1:0. 
Но ЦСКА проявил характер. На 
33-й минуте Максим Шалунов 
сравнял счет, а уже ближе к концу 
основного времени, на 53-й ми-
нуте Кирилл Капризов вырвал 
для «красно-синих» победу.

— То же самое, как и в прошлой 
игре — тяжело забиваем, — объя-
снил главную причину пораже-
ния главный тренер «Металлур-
га» Йозеф Яндач на послематче-
вой пресс-конференции. — А при 
игре «5 на 5» очень тяжело дейст-
вовать против такой команды, 
как ЦСКА. Сложная ситуация с 
большинством. Когда не забива-
ешь в большинстве — не набира-
ешь очки.

С чешским специалистом не 
поспоришь: с ЦСКА «Магнитка» 
пять раз имела численное преи-
мущество, но не реализовало ни 
одного. А всего в трех стартовых 
матчах уральцы не использовали 
ни одной из 13 попыток в боль-
шинстве. Перестройка в команде 
пока дает о себе знать.

— Тяжелая игра, много эмоций, 
много сил отдали ребята в мень-
шинстве. Думаю, что это был 
ключевой момент, — по сути, со-
гласился с коллегой наставник 
армейцев Игорь Никитин. — До-
ждались своего шанса, в третьем 

периоде достаточно грамотно иг-
рали. Приятно побеждать силь-
ную команду. Готовимся к следу-
ющему матчу.

Еще уверенней, чем ЦСКА, ре-
гулярный чемпионат начал «Ав-
томобилист». Команда Андрея 
Мартемьянова пока не знает по-
ражений: вчера в третьем матче 
сезона екатеринбуржцы взяли 
верх над «Слованом» — 3:2.

И здесь была ожесточенная 
борьба. «Автомобилист», играв-
ший на своем льду, дважды выхо-
дил вперед, но словакам все вре-
мя удавалось догонять соперни-
ка. Причем во второй раз они это 
сделали за 49 секунд до конца 
третьего периода.

Казалось, и овертайма коман-
дам будет недостаточно, чтобы 
определить сильнейшего, однако 
меньше чем за секунду до конца 
дополнительной пятиминутки 
точный бросок удался Анатолию 
Голышеву — 3:2.

— Хотелось бы поблагодарить 
наших болельщиков за поддер-
жку, молодцы, очень здорово, — 
сказал на пресс-конференции по-
сле игры рулевой «Автомобили-
ста» Андрей Мартемьянов. — Ко-
манду надо поблагодарить за ха-
рактер. «Слован» — очень технич-
ная команда, обученная. В пер-
вом тайме мы играли не очень, но 
внесли корректировки. В конце 
была игра нервов, молодцы, пар-
ни, что добыли победу.

Остальные вчерашние матчи 
«Локомотив» — «Салават Юла-
ев», «Северсталь» — «Авангард» и 
«Динамо» (Мск) — «Сибирь» за-
вершились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Футбол Сегодня сборная России в Трабзоне сыграет с Турцией 

Откроем новую Лигу

Илья Зубко 

С
борная России по фут-
болу начинает новый 
этап. Сегодня в турец-
ком Трабзоне коман-
да Станислав Черче-

сова проведет первый матч ново-
го турнира, Лиги наций. 

УЕФА учредила новый турнир 
для национальных команд — Лигу 
наций. Его победителем сборная 
России пока не сможет стать ни-
как. Участников разбили на че-
тыре группы, исходя из рейтинга. 
Наша команда попала в Лигу В, то 
есть второй по силе дивизион. Ти-
тул же разыграют участники 
Лиги А, где собраны самые-са-
мые. Так что первая задача — вый-
ти в эту элитную компанию. Для 
этого надо занимать первое ме-
сто в группе из трех команд — по-
мимо Турции россиянам доста-
лась и очень крепкая Швеция. 
Первый розыгрыш Лиги наций и 
завершится уже в ноябре. Поэто-
му раскачиваться некогда.

У Станислава Черчесова с Тур-
цией особые отношения. Два года 
назад, а если точнее, 31 августа 

2016-го, он дебютировал в каче-
стве главного тренера сборной. 
Матч был товарищеским — с пода-
чи Станислава Саламовича те-
перь такие игры принято назы-
вать контрольными, дабы под-
черкнуть, что и в них рассла-
бляться никому не позволено. Тот 
поединок завершился ничьей 0:0, 
и едва ли сегодня кто-то в деталях 
сможет вспомнить его перипе-
тии. А вот протоколы хранят весь-
ма любопытные подробности. 

Из тех 16 футболистов, кото-
рые тогда выходили на поле в со-
ставе гостей, лишь пятеро получи-
ли вызов сейчас и прилетели в 
Трабзон. Это Федор Кудряшов, Ро-
ман Нойштедтер, Юрий Газин-
ский, Роман Зобнин и Александр 

Ерохин. Негусто. И лишний раз до-
казывает, что тренерский штаб за 
два года провел мощнейшую рабо-
ту, отбирая футболистов, наигры-
вая их и встраивая в коллектив. 

Селекция не прекращается и 
сейчас, поэтому в Трабзоне мы 
вполне можем увидеть очередных 
дебютантов. На то есть и вполне 
объективные причины — сразу не-
сколько ветеранов завершили ме-
ждународные выступления или 
вообще ушли из футбола, а кто-то 
из тех, кто ездил на чемпионат 
мира, сейчас чуть растерял конди-
ции. Поэтому сборная начинает 
если не с нуля, то очень издалека. 
Не нужно забывать и того, что ко-
манда собралась только в поне-
дельник. Футболисты приехали из 

клубов в разном состоянии, и если 
перед чемпионатом мира ими за-
нимались почти месяц, то сейчас 
играть придется фактически с ли-
ста. Как показывает практика, при 
таких исходных данных феериче-
ского футбола от сборной России 
лучше не ждать. Но Станислав 
Черчесов, отвечая вчера на вопро-
сы журналистов после трениров-
ки в Трабзоне, был настроен ре-
шительно.

— У нас много новых игроков, и 
мы верим в тех, кого вызвали. По-
лучается, стартуем в новую эру, 
нас ждут новые задачи. Надо соот-
ветствовать той планке, которую 
подняли на чемпионате мира, — за-
явил Черчесов. — Турция играет 
дома, все хотят положительного 
результата. Мы тоже хотим. Будет 
непростой матч. Все игры Турции, 
которые мы просматривали, ко-
манда провела на серьезном уров-
не. Они всегда играют с большой 
самоотдачей, и мы должны быть к 
этому готовы. 

Отметим, что в ближайшие вы-
ходные болельщиков ждет масса 
интересного и помимо матча в 
Трабзоне. Игры Лиги наций будут 

проходить каждый день, и особое 
внимание, разумеется, будет при-
ковано к поединкам Лиги А. Чего 
стоит, например, вывеска Англия 
— Испания. Отличный матч ожида-
ется и в воскресенье, когда новые 
чемпионы мира французы примут 
голландцев, сенсационно не ото-
бравшихся на ЧМ-2018.

Роман Зобнин (справа) — один 
из пятерых футболистов сборной 
России, игравших против Турции 
два года назад.

Хоккеисты ЦСКА (на фото в светлом) обыграли по ходу уральского турне «Трактор» и «Магнитку».

Акцент

 Два года назад матчем 
в Турции Черчесов дебютиро-
вал у руля сборной России

Первый этап 
мирового Кубка 
в Казани пройдет 
в 50-метровом 
 бассейне

На этап Кубка мира в Казани приедут лучшие пловцы 
со всего света.

НОВОСТИ

Наши 
пляжники 
разгромили 
украинцев 
в Евролиге

ЗАКОПАЛИ 
В ПЕСОК

Илья Соболев

В ИТАЛЬЯНСКОМ Альгеро стар-
товал групповой этап Суперфи-
нала Евролиги по пляжному фут-
болу, главного турнира среди на-
циональных команд Старого 
Света. В первом туре сборная 
России разгромила команду Ук-
раины со счетом 6:0.

Матч стал бенефисом Федора 
Земскова, оформившего хет-
трик. Даже не верится, что 
30-летний парень дебютировал в 
сборной лишь в этом году. Еще 
по голу на свой счет записали 
Алексей Макаров, Юрий Краше-
нинников и Артур Папоротный.

Сегодня россияне сыграют с 
Италией, а завтра — с белоруса-
ми. В параллельной группе вы-
ступают сборные Португалии, 
Испании, Азербайджана и Швей-
царии. Согласно формуле турни-
ра, в финале сыграют победите-
ли групп, а за «бронзу» поборют-
ся команды, занявшие в своих 
квартетах вторые места.

Напомним, что в прошлом 
году победителем Суперфинала 
Евролиги стала сборная России.

За сборную 
Дании 
приходится 
играть 
любителям 

ПРОФИ 
БАСТУЮТ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ Дании провела про-
тив Словакии первый матч после 
чемпионата мира. Однако в со-
ставе скандинавов не оказалось 
ни одного игрока из заявки ЧМ-
2018.

Все дело в кризисе отношений 
между Датским футбольным со-
юзом (DBU) и игроками, кото-
рый, похоже, достиг своего апо-
гея. Предмет раздора — имидже-
вые права. Старый договор по их 
использованию между Ассоциа-
цией игроков и DBU истек 1 авгу-
ста, а новый по-прежнему не 
подписан. Футболисты предлага-
ли продлить прежнее соглаше-
ние хотя бы на месяц: без кол-
лективного соглашения они от-
казались выходить в футболке 
сборной.

«Подпишите его, и мы садим-
ся в самолет немедленно и летим 
в Словакию. А потом у нас будет 
время обсудить условия нового 
договора», — говорил один из ли-
деров датской национальной ко-
манды Кристиан Эриксен.

Однако DBU пошел на прин-
цип. Впрочем, отказываться от 
товарищеского матча со Слова-
кией и тем более от игры Лиги 
наций против Уэльса никто не 
собирался, поскольку это чрева-
то суровыми санкциями УЕФА 
вплоть до дисквалификации. За-
менить основных игроков наци-
ональной команды, которые все 
же приехали на сбор, но в Слова-
кию так и не полетели,  DBU по-
пытался поначалу другими фут-
болистами из высшего дивизио-
на страны, Экстралиги, и следу-
ющей по силе Датской лиги 1. 
Однако те из солидарности с 
профсоюзом игроков тоже 
устроили демарш. 

В итоге против словаков игра-
ли футзалисты и любители, сре-
ди которых были плотник, про-
давец консультант, строитель, 
работник тюрьмы, блогер, сту-
дент, ремонтник лодок, а также 
представители других достой-
ных профессий. Тренировал их 
временно назначенный на дол-
жность рулевого 53-летний Йон 
Йенсен. К слову, Футбольная фе-
дерация Словакии оперативно 
отреагировала на датские дряз-
ги, вернув деньги всем, кто уже 
купил билеты, а оставшиеся про-
давала по цене 1 евро. Зрелище и 
вправду получилось странным: 
словаки, выставившие сильней-
ший состав во главе с Мареком 
Гамшиком, легко справились с 
соперником — 3:0.

Судя по всему, та же картина 
будет и в матче датчан с Уэльсом, 
который намечен на 9 сентября. 
«Мы понятия не имеем, с какой 
командой будем играть, — заявил 
наставник валлийцев Райан Гиг-
гз. — Я думал, они успеют решить 
свои проблемы, но похоже, что 
этого не произошло. Не знаю 
всех деталей, но это очень стран-
но. И для турнира это тоже не 
очень хорошо».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 сентября, пятница
Первый
21.35 Турция — Россия. Прямая тран-

сляция. 

8 сентября, суббота
Матч ТВ
21.40 Англия — Испания. Прямая тран-

сляция.

9 сентября, воскресенье
Матч ТВ
21:40 Франция — Нидерланды. Прямая 

трансляция. 
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Дата Толстой в неожиданных фотографиях и историях

Охота на Льва
Павел Басинский 

Д
евятого сентября ис-
полняется 190 лет Льву 
Николаевичу Толстому. 
Сегодня его имя извест-
но даже тем, кто не про-

чел ни одной его строчки. И каж-
дый держит в голове свой образ 
великого Льва, в основном сло-
жившийся в его поздние годы. 

А случилось так потому, что в 
последние годы жизни Толстого 
фотографы устроили на него на-
стоящую фотоохоту. Толстого 
стали снимать за письменным 
столом, в чистом поле, за трапе-
зой и даже в кресле-каталке (фото 
№1), как это было в Крыму в 
1901-1902 гг. и в Ясной Поляне во 
время его 80-летнего юбилея в 
1908 году. Этот юбилей широко 
отмечался в России, но сам Тол-
стой не праздновал, он тяжело за-
болел. Это фото интересно еще и 
тем, что здесь мы видим Толстого 

в постоянной домашней одежде — 
простой кофте крупной вязки, ко-
торая и по сей день хранится в 
яснополянском доме-музее.

Фото №2 было сделано летом 
1905 года его учеником Владими-
ром Чертковым, когда писатель 
возвращался с купания на реке 
Воронка. Здесь Толстой весь — в 
своем смирении и гордости. Вели-
кий человек всегда одинок на 
этой земле. Но перед кем он снял 
шляпу? Перед Россией? Перед Бо-
гом? Да нет, старику просто стало  
жарко...

А вот на фото № 3, которое 
тоже сделал Чертков, мы видим 
грозного Льва. От его взгляда не 
укроешься, он видит тебя на-
сквозь. Перед ним нельзя лгать, 
кокетничать, позерствовать. 
Этот старик расколет на первом 
же допросе. 

Впрочем, чего еще ожидать от 
человека, написавшего «Войну и 
мир», «Анну Каренину» и «Хаджи 
Мурата»? 

На фото №4 мы видим Толсто-
го в самой привычной позе — за 
рабочим столом. Он весь в работе. 

На стене любимая «Мадонна» Ра-
фаэля, литография, которую по-
дарила тетушка Александра Анд-
реевна Толстая — фрейлина импе-
раторского двора. На полке длин-
ный ряд корешков Словаря Брок-
гауза и Ефрона — Википедия нача-
ла ХХ века. Под ним разные кни-
ги, но среди них — главные: Би-
блия и Коран. 

На фото №6 мы видим Толсто-
го в самый неподходящий для 
съемок момент. Он просто ест. 
Фотография нечеткая, любитель-
ская, но тем она и хороша. Это 
живой Толстой, обычный чело-
век. Но и здесь он непрост. Тарел-
ка с кашей стоит на кастрюльке, 
чтобы не остыла. Однако, соу-
сник… Или — мед? Просто, но со 
вкусом!

Многие пытались поймать 
Льва в объектив фотокамеры, 
чтобы оставить свой снимок для 
вечности. Его эта охота, конечно, 
сильно раздражала. 

Она, между прочим, тоже ста-
ла одной из причин бегства 
82-летнего старика из Ясной По-
ляны поздней осенью 1910 года. 

Но что интересно…
Первым «охотиться» на себя 

он начал сам. Фото №5 — это, на-
верное, первое в мире селфи, сде-
ланное знаменитым человеком. В 
1862 году (год его женитьбы) он 
купил тогда еще редкое в России 
изобретение — фотоаппарат. Аппа-
рат был настолько громоздким и 
тяжелым, что везти его пришлось 
на телеге, запряженной двумя ло-
шадьми; одна лошадь не вытяги-
вала груз по русскому бездоро-
жью. Толстой сам настроил «агре-
гат», сам подготовил пластинку к 
фотосъемке (это был непростой 
процесс) и «сам себя снял» (как и 
написано его рукой в левом углу) с 
помощью специальной «груши». 
«Сам себя снял» — то есть, говоря 
современным языком, селфи.

Вот вам и ретроград!

Акцент

 В последние годы жизни 
Толстого фотографы устроили 
на него настоящую фотоохоту
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